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БЕЗ РЭТУШЫ

ГУЧНАЯ СПРАВА

Не загоняем ли себя в ловушку?
Как известно, демократиче-

ская общественность страны 
решила провести Всебелорус-
ский конгресс за независимость. 
Вопрос этот встал на повестке 
дня неслучайно. В очередной раз 
над нашей Родиной нависла угро-
за потери суверенитета. В опре-
деленной мере она может исхо-
дить и из ряда договоров, кото-
рые заключили власти Беларуси в 
последние годы.

29 мая 2014 года в столице 
Казахстана Астане состоялось 
подписание Договора о 
Евразийском экономическом 
союзе. 9 октября того же года 
депутаты Палаты представителей 
и члены Совета Республики 
Национального собрания 
Республики Беларусь ратифици-
ровали Договор. В тот же день 
А.Г.Лукашенко подписал соответ-
ствующий закон о ратификации. 
С 1 января 2015 года Договор 
вступит в силу, и Беларусь ока-
жется в едином экономическом 
пространстве с Россией и 
Казахстаном.

К каким последствиям может 
привести новый «союз»? Не ста-
нет ли он угрозой суверенитету 
нашей страны?

***

Согласно статье 1 Договора, 
Евразийский экономический 
союз (далее — Союз) является 
«международной организацией 
региональной экономической 
интеграции, обладающей между-
народной правосубъектностью». 
Свою деятельность Союз основы-
вает на уважении общепризнан-
ных принципов международного 
права, включая принципы суве-
ренного равенства государств-
членов и их территориальной 
целостности.

В качестве основных целей 
союза провозглашены: создание  
условий для стабильного разви-
тия экономик государств-членов 
в интересах повышения жизнен-
ного уровня их населения; стрем-
ление к формированию единого 
рынка товаров, услуг, капитала и 
трудовых ресурсов в рамках 
Союза; всесторонняя модерниза-
ция, кооперация и повышение 
конкурентоспособности нацио-
нальных экономик в условиях гло-
бальной экономики (ст.4).

Органами Союза являются: 
Высший Евразийский экономиче-
ский совет; Евразийский межпра-
вительственный совет; 
Евразийская экономическая 
комиссия; Суд Евразийского эко-
номического союза (ст.8).

Председательство в Высшем 
совете, Межправительственном 
совете, Комиссии ЕЭС будет осу-
ществляться на ротационной 
основе в порядке русского алфа-
вита одним из государств-членов 
в течение календарного года.

Высший совет в составе глав 
государств-членов имеет широ-
кие полномочия. Он, в частности, 
принимает решения, направлен-
ные на реализацию целей Союза; 
утверждает состав Коллегии 

Мінск 
паскардзіўся 

Еўропе на Расію
Мяркуючы па ўсім, у беларуска-расійскіх дачыненнях 

наспеў чарговы крызіс, завязаўся новы канфліктны вузел. 
Прычым у самы апошні час.

Яшчэ 18 лістапада, прымаючы міністра замежных спраў 
Расіі Сяргея Лаўрова, Аляксандр Лукашэнка казаў: «Мы пачы-
наем новы год, у прынцыпе, без праблем у нашых адносінах, 
нават дробных. Мы дамовіліся па ўсіх пытаннях».

Падаецца, тая лёгкая эйфарыя ў Лукашэнкі ад дачыненняў 
з Масквой была абумоўлена нядаўнім рашэннем Крамля 
пакінуць наступным годам усе мытныя пошліны за нафтапра-
дукты ў беларускім бюджэце. Думаю, тая шчодрасць 
Расійскай Федэрацыі была нечаканай для самога кіраўніцтва 
Беларусі. Дастаткова было лёгкага шантажу, пагрозы не 
ратыфікаваць дамову аб стварэнні ЕАЭС, каб Масква саступіла 
і шырокім жэстам падарыла саюзніку каля 1 мільярда долараў.

Але літаральна праз тыдзень пасля сустрэчы Лукашэнкі з 
Лаўровым грымнула “харчовая вайна”. Яна цягнулася тры 
тыдні. За гэты час кіраўнік Беларусі правёў дзве адмысловыя 
нарады з вышэйшым кіраўніцтвам краіны з нагоды харчовага 
канфлікту. На згаданых нарадах, а таксама падчас сустрэч 
Аляксандра Лукашэнкі з губернатарам Санкт-Пецярбурга 
Георгіем Палтаўчанкам, з дзяржсакратаром Саюзнай дзяржа-
вы Рыгорам Рапотам прэзідэнт Беларусі абрынуўся на Расію з 
жорсткай крытыкай, якой даўно не чулі.

Здавалася б, у чым праблема: здымі слухаўку, патэлефа-
нуй Пуціну і вырашы ўсе праблемы. Але пра тэлефонныя пера-
мовы двух прэзідэнтаў ніякай інфармацыі няма. Магчыма, 
такія размовы і былі. Але пра іх паведамляюць, мусіць, толькі 
тады, калі трэба пахваліцца поспехам. А тут хваліцца не было 
чым.

Была яшчэ дзіўная заява таго ж Сяргея Лаўрова, што 
Беларусь і Казахстан могуць далучыцца да расійскага эмбар-
га на імпарт прадуктаў харчавання з заходніх краін. Дзіўная 
таму, што ні Мінск, ні Астана не выказваюць ніякага жадання 
ўдзельнічаць у канфлікце Расіі з усім светам. Ці гэта чарговая 
неадэкватнасць расійскай замежнай палітыкі, чаго апошнім 
годам было нямала, ці водгук нейкіх закулісных перамоў, пад-
час якіх РФ цісне на саюзнікаў, патрабуючы ад іх салідарнасці 
з Масквой?

Ці вось яшчэ адна канфліктная кропка. Падчас сустрэчы 
прэзідэнта Беларусі з дзяржсакратаром Саюзнай дзяржавы 
Рыгорам Рапотам Лукашэнка запратэставаў супраць таго, каб 
пасяджэнне вышэйшага дзяржсавета Саюзнай дзяржавы 
адбылося ў адзін дзень з самітам АДКБ і ЕАЭС. Лукашэнка не 
хоча «ў фармалізм ператвараць наша мерапрыемства». Але 
калі няма праблем, то якая розніца, наколькі працяглая 
сустрэча. Сэнс у правядзенні сур’ёзных і нефармальных 
перамоў з’яўляецца толькі тады, калі ёсць праблемы ў 
адносінах.

Упершыню пасля 19 снежня 2010 года афіцыйны Мінск 
спрабуе так дэманстратыўна гуляць на супярэчнасцях паміж 
Расіяй і ЕС.

І самы дзіўны факт. 11 снежня ў Міністэрстве замежных 
спраў Беларусі адбылася сустрэча з кіраўнікамі дыпламатыч-
ных місій краін ЕС. У афіцыйным паведамленні беларускага 
знешнепалітычнага ведамства адзначаецца: «Падчас размо-
вы адбыўся абмен думкамі па праблемных пытаннях у 
адносінах Рэспублікі Беларусь і Расійскай Федэрацыі, а так-
сама па пытаннях развіцця еўразійскіх інтэграцыйных 
працэсаў. У гэтым кантэксце была адзначана важнасць дыя-
логу і супрацоўніцтва паміж Беларуссю і ЕС».

У згаданым паведамленні — ажно тры дзіўныя рэчы. 
Першая нечаканасць палягае ў самім факце такой сустрэчы ў 
момант няскончанай “харчовай вайны” з Расіяй.

Другая дзівоса — парадак дня абмеркаваных пытанняў. 
Аказваецца, МЗС запрасіў еўрапейскіх амбасадараў, каб 
абмеркаваць з імі праблемы ў беларуска-расійскіх адносінах 
(!). Вось дык нагода! Атрымліваецца, што Мінск паскардзіўся 
еўрапейскім дыпламатам на Расію. І менавіта «ў гэтым кан-
тэксце была адзначана важнасць дыялогу і супрацоўніцтва 
паміж Беларуссю і ЕС».

Трэцяя неспадзяванка: пра гэтую сустрэчу МЗС старанна і 
актыўна распаўсюдзіў інфармацыю. Каб усе ведалі.

Здавалася б, гэтага дастаткова, каб у Маскве зразумелі 
сігнал і задумаліся. Але, мусіць, у беларускім МЗС палічылі, 
што на Смаленскай плошчы (там размешчана МЗС РФ) ці ў 
Крамлі людзі не вельмі дасведчаныя і ўважлівыя. Таму для 
самых няўважлівых беларускае Міністэрства замежных спраў 
дадало яшчэ адну інфармацыю:

«Міністр замежных спраў Беларусі Уладзімір Макей такса-
ма правёў тэлефонныя размовы з шэрагам сваіх калег з краін 
ЕС і абмеркаваў з імі развіццё сітуацыі ў рэгіёне і беларуска-
еўрапейскія адносіны».

Упершыню пасля 19 снежня 2010 года афіцыйны Мінск 
спрабуе так дэманстратыўна гуляць на супярэчнасцях паміж 
Расіяй і ЕС. Маскве паказваюць: калі яна не пойдзе на саступкі, 
то Беларусь паверне ў бок Еўропы. Калі гэты трэнд захаваец-
ца, то, можа, і палітвязняў пачнуць вызваляць?

Валерый 
КАРБАЛЕВІЧ

НЕЗАВИСИМАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Комиссии ЕЭС; назначает судей 
Суда Союза; утверждает 
Регламент работы Евразийской 
экономической комиссии; утверж-
дает бюджет Союза и отчет о его 
исполнении; определяет размеры 
долевых взносов государств-чле-
нов в бюджет Союза.

Решения Высшего совета 
принимаются консенсусом. Кро-
ме одного случая: о прекращении 
членства государства в Союзе. 
Решение по этому вопросу при-
нимается по принципу «консенсус 
минус голос государства-члена, 
уведомившего о своем намере-
нии прекратить свое членство в 
Союзе» (ч.2 ст.13 Договора).

При оценке конституционно-
сти норм Договора следует исхо-
дить из международных право-
вых актов, ратифицированных 
Республикой Беларусь, 
Декларации «О государственном 
суверенитете Республики 
Беларусь» от 27 июля 1990 г. (в 
редакции конституционного  
закона от 25 августа 1991 г.), 
Конституции Республики 
Беларусь, а также национальных 
интересов Республики Беларусь 
как суверенного демократиче-
ского правового государства. 

(Продолжение на стр. 2.)

БЕЛАРУСЬ—РАСІЯ

Нясмелы адказ

Як працуюць рэвізоры?

працоўчай вытворчасці не маюць 
права пастаўляць сваю 
прадукцыю ў Расію, хаця высокія 
чыноўнікі абяцалі, што праблема 
вырашыцца ўжо 1 снежня. Не 
вырашылася. Праўда, некаторыя 
нашы прадпрыемствы, так бы 
мовіць, рэабілітаваны, ім зноў 
дазволены пастаўкі ў Расію 
(напрыклад, Гомельскаму і 
Жлобінскаму мясакамбінатам, а 
таксама Віцебскай птушка-
фабрыцы), аднак пастаўкі амаль з 
д в а ц ц а ц і  б е л а р у с к і х 
прадпрыемстваў па-ранейшаму 
застаюцца пад забаронай, іх 
цяпер правяраюць расійскія 
спецыялісты. 

Дарэчы, для вырашэння 
пытання застаецца не так шмат 
часу. На нарадзе 11 снежня 
Аляксандр Лукашэнка адвёў на 
гэта беларускаму ўраду 10 дзён. 
Так што час сыходзіць у нядзелю. 

Алег СНОЎ.

КАДРЫ

Хто ёсць 
хто…

Учора Аляксандр 
Лукашэнка разгледзеў 

кадравыя пытанні і 
прызначыў:

Жылінскага Марата 
Генадзьевіча — рэктарам 
Акадэміі кіравання пры 
прэзідэнце Рэспублікі Беларусь;

Галя Андрэя Вадзімавіча — 
кіраўніком дзяржаўнай установы 
«Адміністрацыя Беларуска-
Кітайскага індустрыяльнага 
парку» Індустрыяльны парк 
«Вялікі камень»;

Р э у т а  В я ч а с л а в а 
Генадзьевіча — дырэктарам 
Дэпартамента фінансавага 
маніторынгу  Камітэта 
дзяржаўнага кантролю;

Дземчука Мікалая 
Мікалаевіча — Пастаянным 
паўнамоцным прадстаўніком 
Рэспублікі Беларусь пры 
статутных і іншых органах 
Садружнасці Незалежных 
Дзяржаў.

А.Лукашэнка таксама даў 
згоду на прызначэнне шэрагу 
кіраўнікоў раённых адмі-
ністрацый, а таксама:

Л а п ц е в а  В і к т а р а 
Сяргеевіча — намеснікам 
старшыні Мінскага гарвыканка-
ма;

Дземідзенку Уладзіміра 
Уладзіміравіча — генеральным 
дырэктарам ААТ «Магілёўскі 
завод «Строммашына»;

Барадзіна Алега Ігаравіча 
— генеральным дырэктарам 
дзяржаўнага навукова-вытворча-
га аб’яднання «Навукова-
практычны цэнтр Нацыянальнай 
акадэміі навук Беларусі па 
біярэсурсах»;

Л у ц к а г а  І г а р а 
Уладзіміравіча — першым 
намеснікам міністра інфармацыі;

Ермаловіча Максіма 
Леанідавіча — першым 
намеснікам міністра фінансаў;

Л а п к о  Д з м і т р ы я 
Мікалаевіча — намеснікам 
с т а р ш ы н і  П р а ў л е н н я 
Нацыянальнага банка Рэспублікі 
Беларусь;

Далгаполавай Вольгі 
Іванаўны — генеральным консу-
лам Рэспублікі Беларусь у Мілане 
(Італьянская Рэспубліка);

Клімава Уладзіміра 
Васільевіча — генеральным 
консулам Рэспублікі Беларусь у 
Даўгаўпілсе (Латвійская 
Рэспубліка);

Захарчука Уладзіміра 
Андрэевіча — членам 
Гомельскага аблвыканкама;

Ку х а ў ц а  М і к а л а я 
Мікалаевіча — членам Мінскага 
аблвыканкама;

Афанасьева Аляксея 
Віктаравіча — членам Мінскага 
гарвыканкама.

ДАРЭЧЫ

Галоўны санітарны ўрач 
Беларусі Ігар ГАЕЎСКі прыпыніў 
абарачэнне на тэрыторыі Беларусі 
шэрагу прадуктаў харчавання 
расійскай вытворчасці. Некаторыя 
эксперты назвалі гэта адказам 
беларускага боку на дзеянні 
“Россельхознадзора», які апошнім 
часам вядзе сапраўднае 
наступленне на беларускія мяса 
ды каўбасы. Але назваць дзеянні 
Гаеўскага контрнаступленнем — 
гэта ўсё ж такі відавочнае 
перабольшванне.

Сярод забароненых прадуктаў 
— макарона хуткага прыгатавання 
ды “Біг Ланч” вытворчасці расій-
скай кампаніі “БіяФуд”. Прычына — 
неадпаведнасць гэтых прадуктаў 
беларускім санітарна-эпідэ-
міялагічным нормам і тэхнічнаму 
рэгламенту Мытнага саюза 
паводле мікрабіялагічных 
паказчыкаў. Таксама прыпынена 
абарачэнне ў Беларусі 

натуральнай молатай кавы “Мока” 
ад расійскай кампаніі “Паўліг 
Рус”. Прычынай стала ўтрыманне 
ў прадукце афлатаксіну В1. Такім 
чынам, праблемы, якія галоўны 
санітарны ўрач Беларусі стварыў 
для дзвюх прыватных расійскіх 

К і р а ў н і к  Б р э с ц к а г а 
аблвыканкама Канстанцін 
СУМАР расказаў, як працуюць 
расійскія правяраючыя ў 
Брэсцкай вобласці. Тут, дарэчы, 
пад санкцыі “Россельхоз-
надзора” трапілі чатыры 
прадпрыемствы.

«Да нас прыехалі дзевяць 
чалавек з Расійскай Федэрацыі, 
спецыялісты, трэба сказаць, 
тыя, якія ведаюць, што трэба 

правяраць,  — расказаў 
Канстанцін Сумар. — Мы 
сустракаемся, падводзім вынікі. 
Расійскія эксперты былі на 
Брэсцкім мясакамбінаце і 
кажуць, што ў іх няма абсалютна 
ніякіх прэтэнзій у плане якіх-
небудзь парушэнняў санітарных 
нормаў ці  тэхнічных 
рэгламентаў. Была праверка на 
Бярозаўскім мясакансервавым 
камбінаце, там яе планавалі 

двое сутак праводзіць, але экс-
перты на працягу дня 
пераканаліся, што на прадпры-
емстве няма праблем для 
працы гэтай камісіі. Ім, наадва-
рот, спадабалася сістэма рабо-
ты на нашых мясакамбінатах, 
асабліва па забою жывёл. Так 
што ў нас у вобласці няма пра-
б л е м  з  я к а с ц ю 
мясаперапрацоўкі. Я думаю, 
што гэтая тэма ў нейкай ступені 

надуманая кімсьці са службы 
Расійскай Федэрацыі, якая і 
прымусіла накласці такое 
эмбарга на тое ці іншае прад-
прыемства».

Цікава, што і раней 
беларускія чыноўнікі запэўнівалі, 
што ўсё добра, што расіянам усё 
падабаецца, што ніякіх прэтэнзій 
няма… Аднак у выніку вунь што 
выйшла — сапраўдная “харчовая 
вайна”.

На чарзе — бензін?
Пакуль Беларусь і Расія працягваюць высвятляць адносіны ў 

тым, што тычыцца якасці мясамалочнай прадукцыі і солі, на 
даляглядзе замаячыла яшчэ адна праблема. Чарговым каменем 
спатыкнення паміж Мінскам і Масквой могуць стаць беларускія 
нафтапрадукты, вырабленыя з расійскай нафты.

Нагадаем, што ў 2015 годзе Беларусь разлічвае імпартаваць 
з Расіі 23 мільёны тон нафты. Разам з тым Беларусь абавязалася 
ў 2015 годзе паставіць у РФ 1,8 млн тон аўтамабільных бензінаў у 
абмен на кампенсацыю страт ад падатковага манеўру. Расія 
прыгразіла зрэзаць пастаўкі нафты ў Беларусь у выпадку 
недаатрымання паліва.

Дэвальвацыя расійскага рубля ўскладніць пастаўкі 
беларускага бензіну ў РФ у 2015 годзе, паведаміла агенцтву 
ПРАЙМ-ТАСС крыніца ў профільным ведамстве. «Да рэзкай 
дэвальвацыі расійскай валюты мы не бачылі асаблівых праблем 
з выкананнем гэтага абавязацельства. Зараз з’явілася занепа-
коенасць, паколькі такія пастаўкі могуць аказацца стратнымі», — 
сказаў ён.

Паводле ацэнак, па выніках 2014 года на расійскі рынак будзе 
пастаўлена больш за 1,5 млн тон бензінаў беларускай 
вытворчасці. Паводле папярэдніх дамоўленасцяў з РФ, Беларусь 
павінна была паставіць у бягучым годзе на расійскі рынак каля 
2,1 млн тон бензінаў.

Паводле двухбаковых дамоўленасцяў, у 2015 годзе 
профільныя ведамствы Беларусі і Расіі кожныя тры месяцы (да 
15-га чысла месяца, які папярэднічае кварталу) будуць 
спраўджваць выкананне графіка паставак беларускага паліва на 
расійскі рынак. Масква можа перагледзець аб’ёмы паставак 
нафты ў Беларусь, калі аб’ёмы недапастаўкі беларускага бензіну 
ў РФ будуць перавышаць 10% ад зацверджанага квартальнага 
графіка.

Тым часам жыхары памежных тэрыторый Беларусі ўжо едуць 
у Расію за бензінам і дызельным палівам, якія патаннелі з-за рэз-
кай дэвальвацыі расійскага рубля.

ЭКАНОМІКА

Заробак меншы  
за 500 долараў

У кастрычніку заробак амаль у 40% работнікаў, якія ўлічваюцца 
афіцыйнай статыстыкай (сюды не адносяцца малыя арганізацыі з коль-
касцю работнікаў да 15 чалавек і індывідуальныя прадпрымальнікі), 
складаў менш за пяць мільёнаў рублёў.

У кастрычніку ў такіх арганізацыях працавала 3,2 млн чалавек. 
Зарплата больш як 1,2 млн чалавек склала менш за 5 млн рублёў (менш 
за 500 долараў ЗША).

Варта адзначыць, што сярэдні заробак работнікаў у апошнія меся-
цы практычна не змяняўся. У жніўні ён складаў 6.360.000 рублёў, у 
верасні — 6.340.000, у кастрычніку — 6.380.000 рублёў.

Пракурор запатрабаваў для 
Уладзіміра Мальцава 6 год калоніі 

ўзмоцненага рэжыму 
Максімальнае пакаранне па артыкуле, па якім судзяць былога гендырэктара 

“Барысаўдрэва”, — 10 гадоў пазбаўлення волі.

У Мінскім абласным судзе 
завяршылася судовае следства 
па справе былога гендырэктара 
“Барысаўдрэва” Уладзіміра 
Мальцава і пачаліся спрэчкі 
бакоў. Гэтая справа даўно стала 
не толькі гучнай, але і самай 
парадаксальнай амаль што за 
ўсю гісторыю суверэннай 
Беларусі. Уладзімір Мальцаў не 
краў, не браў хабару, працаваў 
практычна без выхадных і пад 
пільным вокам разнастайных 
правяраючых з кантралюючых 
арганізацый і ведамств, а яго 
абвінавачваюць у злоўжываннях 
уладай альбо службовым 
становішчам з нанясеннем 
асабліва вялікіх страт — 17 млрд 
рублёў. 10 месяцаў Мальцаў 
знаходзіцца пад вартай у 
ізалятары часовага ўтрымання 
на Валадарскага.

Суд над былым кіраўніком 
“Барысаўдрэва” распачаўся ў 
верасні. Але сама гэтая гісторыя 
“стартавала” яшчэ 8 лістапада 
2013 года, калі Аляксандр 
Лукашэнка  наведваў 
прадпрыемства і быў абураны 
сарванымі  тэмпамі 
мадэрнізацыі. Тады Лукашэнка 
вызваліў ад пасады старшыню 
Мінаблвыканкама Барыса 

Батуру, намесніка кіраўніка 
адміністрацыі прэзідэнта Андрэя 
Тура і старшыню канцэрна 
«Беллеспаперапрам» Аляксандра 
Пераслаўцава. Кіраўніку 
Адміністрацыі прэзідэнта Андрэю 
Кабякову была аб’яўлена строгая 
вымова, а першаму віцэ-прэм’еру 
Уладзіміру Сямашку Лукашэнка 
прыгразіў крымінальным 
артыкулам. Аднак узяты пад варту 
быў толькі гендырэктар 
“Барысаўдрэва” Уладзімір 
Мальцаў. Сямашку, праўда, 
называлі галоўным сведкам па 
гэтай справе, таму што ён куры-
раваў мадэрнізацыю дрэваапра-
цоўчай галіны, чакалася, што 
Сямашка дасць паказанні ў судзе, 
аднак дапытаны ён так і не быў…

Мальцаў вінаватым сябе не 
прызнаў. У апошнім слове ён 
нават не прасіў  суддзю аб літасці, 
сцвярджаў, што з дзяцінства жыў 
па прынцыпе “не скрадзі”. 
Дарэчы, калі ўчора пракурор 
Алена Філіповіч агучыла, якое 
п а к а р а н н е  п а т р а б у е 
дзяржабвінавачанне для 
Мальцава, то ў звароце да суда не 
згадала пра ўрон у 17 млрд рублёў 
і не патрабавала прымяніць у 
дачыненні да падсуднага 
канфіскацыю маёмасці. 

Дарэчы, у гісторыі белару-
скага правасуддзя былі 
выпадкі, калі дзяржаб-
вінавачанне па гучных спарвах 
патрабавала для падсуднага 
немалыя тэрміны зняволення, а 
суд выносіў значна больш мяккі 
прысуд. Напрыклад, у 2008 
годзе пракурор прасіў асудзіць 
вядомага кардыёхірурга 
Аляксандра Шкета на 7 гадоў 
калоніі за хабар, злоўжыванне 
службовым становішчам і г.д., 
але медыку прысудзілі  3 гады 
абмежавання волі, і 
кардыёхірург працягваў аперы-
раваць людзей… Як будзе 
гэтым разам, даведаемся 20 
снежня — на гэты дзень запла-
навана агалашэнне прысуду па 
справе Уладзіміра Мальцава.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

КАНФЛІКТ

Ці ўратуе сітуацыю прыпыненне 
работы гіпермаркетаў?

Учора зусім нечаканай 
навіной з’явілася паведамлен-
не Міністэрства гандлю аб 
прыпыненні працы адразу трох 
сталічных гіпермаркетаў 
“Гиппо”, два з якіх знаходзяцца 
ў сталіцы на вуліцах Жукоўскага 
і Чарвякова, а трэці — у вёсцы 
Баравая пад Мінскам. 
Літаральна за пару дзён да 
гэтага тым жа ведамствам 
было абвешчана пра 
прыпыненне працы сямі 
супермаркетаў папулярных 
сетак “Электрасіла” і “5 
элемент” у Мінску, Пінску, 
Маладзечне, Мазыры, Гомелі, 
Ваўкавыску, Слоніме, іншых 
гарадах Беларусі. Прымусова 
зачыняць папулярныя крамы 
ды яшчэ ў перыяд святочных 
распродажаў — гэта, 
пагадзіцеся, нешта новенькае  
ў нашай рэчаіснасці.

Фармальнай падставай для 
такога рашэння стала 
парушэнне ўказа прэзідэнта 
№567 ад 5 снежня 2014 года: 
на паліцах крам, якія трапілі ў 

кампаній, не ідуць ні ў якое 
параўнанне з той "харчовай 
вайной", якая разгарнулася паміж 
нашымі краінамі.

Нагадаем, што ўжо больш за 
тры тыдні шэраг беларускіх 
прадпрыемстваў мясапера-

“чорныя спісы”, было менш за 
25% тавараў айчыннай 
вытворчасці і наяўнасць тавараў 
са скончаным тэрмінам 
прыдатнасці. 

Пры гэтым Міністэрства 
гандлю паведаміла, што з 27 
правераных магазінаў бытавой 
тэхнікі парушэнні зафіксавалі… у 
кожным! Акрамя таго, чыноўнікі 
сцвярджаюць, што мелі месца 
факты падману спажыўцоў, 
невыкананне асартыментных 
пералікаў, рэалізацыі тавараў са 
скончаным тэрмінам прыдат-
насці. Да таго ж не на ўсіх таварах 
былі цэннікі, бракавала 
інфармацыі пра тавары на 
беларускай ці рускай мове, не на 
ўсіх было напісана пра краіну 
вытворчасці, часам не было 
анатацый з асноўнымі тэхнічнымі 
характарыстыкамі.

У Мінгандлю заявілі, што ў 
Беларусь за 9 месяцаў 2014  
было ўвезена імпартных 
тэлевізараў, пральных машын, 
халадзільнікаў і маразільнікаў на 
агульную суму 145 з паловай 

мільёнаў долараў, у тым ліку 
93,7% — з Расійскай Фе- 
дэрацыі. У магазінаў, якім 
прад’яўлены прэтэнзіі, расійскі 
ўладальнік. І застаецца толькі 
здагадвацца, ці можна лічыць 
усё  гэта  простым  супадзеннем…

Як бы там ні было, але 
магазін “Гиппо” на вуліцы 
Жукоўскага ўчора пасля абеду 
працаваў. Праўда, ветлівы 
кіраўнік аховы паведаміў, што 
нічога толкам ніхто не ведае: 
загадчыца яшчэ ў 11 гадзін 
паехала ў Міністэрства гандлю і 
пакуль адтуль не вярнулася.

Не былі зачынены ўчора і 
гіпермаркеты па вуліцы 
Чарвякова і ў вёсцы Баравая. 
Хаця паведамленне аб 
прыпыненні іх работы ніхто не 
скасоўваў.

Пад вечар стала вядома, 
што ўсім тром супермаркетам у 
Міністэрстве гандлю ўручылі 
прадпісанне аб прыпыненні 
работы з сённяшняга дня, 16 
снежня.

Любоў ЛУНЁВА.

ПАРАЎНАЕМ

Сярэдняя пенсія ў краінах СНД, 
у доларах

(Крыніца: Нацыянальны статыстычны камітэт Рэспублікі Беларусь)

Расія  306,7
Беларусь 232,1
Казахстан 217,1
Кыргызстан 131,7
Малдова  78,2
Арменія  71,8
Таджыкістан 47,8

Сярэдняя пенсія ў краінах ЕС, 
у доларах
(Крыніца: інтэрнэт-СМІ)

Нарвегія  2400
Італія  1612
Нідэрланды 1600
Швецыя  1560
Фінляндыя  1530
Аўстрыя  1460
Вялікабрытанія 1359
Германія   1200
Іспанія  900
Чэхія  565
Польшча   550
Эстонія   470
Латвія   372
Літва   318

Не  забудзьцеся  падпісацца  на  “Народную Волю”!
                           www.nv-online.info
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ПАДРАБЯЗНАСЦІЛІЧБА ДНЯ

111 тысяч 900 рублёў
Менавіта такую дапамогу атрымліваюць сёння беспрацоўныя ў Мінску. А 

на канец лістапада ў сталіцы было зарэгістравана 5487 беспрацоўных. 

ВАКАНСІІ

Мінскім медустановам  
не хапае 821 медсястры

Спіс найбольш запатрабаваных у Мінску спецыялістаў  выглядае так:

медсёстры (821 вакансія),
рабочы па комплекснай 
уборцы (595),
інжынеры (408), 
прадаўцы (376),

вадзіцелі аўтамабіляў (333), 
муляры (330), 
урачы-спецыялісты (298),
кантралёры-касіры (227),
 электраманцёры (232).

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Согласно Уставу ООН, подпи-
санному 26 июня 1945 г. 50 государ-
ствами, в том числе Белорусской 
ССР, одной из целей ООН является 
развитие отношений между нация-
ми на основе уважения принципа 
равноправия и самоопределения 
народов.

Право народов на самоопреде-
ление закрепляется в  
Международном пакте о граждан-
ских и политических правах, ратифи-
цированном Белорусской ССР, а 
затем и Республикой Беларусь. В 
силу этого права народ свободно 
устанавливает свой политический 
статус и свободно обеспечивает 
свое экономическое, социальное 
и культурное развитие (ст.1).

В соответствии с Декларацией о 
государственном суверенитете  
«Республика Беларусь — суверен-
ное государство, утвердившееся 
на основе осуществления бело-
русской нацией ее неотъемлемо-
го права на самоопределение, 
государственности белорусского 
языка, верховенства народа в 
определении своей судьбы» 
(ст.1).

В преамбуле Конституции запи-
сано: «Мы, народ Республики 
Беларусь (Беларуси), исходя из 
ответственности за настоящее и 
будущее Беларуси, сознавая себя 

Не загоняем ли себя в ловушку?
полноправным субъектом мирового 
сообщества и подтверждая свою 
приверженность общечеловече-
ским ценностям, основываясь на 
своем неотъемлемом праве на 
самоопределение…».

Как отмечается в Конституции, 
Республика Беларусь обладает верхо-
венством и полнотой власти на своей 
территории, самостоятельно осу-
ществляет внутреннюю и внешнюю 
политику.

Конституция провозглашает народ 
единственным источником государ-
ственной власти и носителем сувере-
нитета в Республике Беларусь. Свою 
власть народ может осуществлять 
непосредственно и через представи-
тельные органы в формах и пределах, 
определенных Конституцией.

Конституция Республики Беларусь 
признает приоритет общепризнанных 
принципов международного права и 
обеспечивает соответствие им законо-
дательства. При этом не допускается 
заключение международных догово-
ров, которые противоречат 
Конституции.

К общепризнанным принципам 
международного права среди прочих 
относится и принцип суверенного 
равенства государств, в соответствии 
с которым территориальная целост-
ность и политическая независимость 
государства неприкосновенны.

Следует также учесть положения 
Акта о независимости Беларуси, 

принятого делегатами Всебе-
лорусского съезда 29 июля 2000 года. 
В нем подчеркивается, что 
“незалежнасць Беларусі з’яўляецца 
набыткам не толькі сённяшняга 
пакалення, але нашых продкаў і 
належыць нашчадкам. Суверэнітэт 
краіны не можа быць абмежаваны 
або скасаваны праз рашэнні 
дзяржаўных асоб і органаў, нават 
праз рэферэндум”.

С учетом изложенного полагаю, 
что некоторые положения Договора 
вступают в противоречие с 
общепризнанными нормами 
международного права, нормами 
Декларации о государственном 
суверенитете и Конституции 
Республики Беларусь и тем самым 
угрожают суверенитету белорусского 
государства и народа.

Так, согласно части второй статьи 
13 Договора, государство может выйти 
из состава Союза только с согласия 
других государств-членов. Это означа-
ет, что не предполагается возможно-
сти свободного выхода из Союза. 
Данное положение вступает в противо-
речие с правом белорусского государ-
ства самостоятельно осуществлять 
свою внутреннюю и внешнюю политику 
(ст.1 Конституции). Кроме того, эта 
норма нарушает статью 11 Декларации 
о государственном суверенитете, 
согласно которой «Республика 
Беларусь самостоятельно осущест-
вляет права на добровольные 

союзы с другими государствами и 
свободный выход из этих сою-
зов».

Политика углубленной интегра-
ции государств-членов, формирова-
ние единого рынка товаров, услуг, 
капитала и трудовых ресурсов в рам-
ках Союза неизбежно приведут к 
установлению экономической и иной 
зависимости белорусской экономи-
ки от более сильных и развитых госу-
дарств-членов. Намечаемое в пер-
спективе введение единой денежной 
единицы противоречит норме 
Конституции о проведении на терри-
тории Республики Беларусь единой 
бюджетно-финансовой, налоговой, 
денежно-кредитной, валютной поли-
тики.

В случае признания Договора 
неконституционным (целиком или в 
соответствующей части) он не будет 
иметь юридической силы с момента 
подписания, то есть с 29 мая 2014 
года. Такого рода договоры должны 
заключаться с одобрения белорус-
ского народа как единственного 
источника государственной власти и 
носителя суверенитета Республики 
Беларусь.

Михаил ПАСТУХОВ,
доктор юридических наук, 

профессор,
судья Конституционного суда 

первого состава,
заслуженный юрист 

Республики Беларусь.

ФОТАФАКТ

У Магілёве прайшлі спаборніцтвы па стральбе з табельнай 
зброі сярод кіраўнікоў тэрытарыяльных дзяржаўных 

органаў — членаў БФСТ «Дынама». Удзел у іх прынялі 13 
каманд — агулам каля 40 чалавек.

Кіраўнік аблвыканкама Пётр РУДНІК таксама ўзяў у рукі 
зброю. Праўда, ніякіх прызоў сабе не падстрэліў.

НЕЗАВИСИМАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Дагуляліся
Беларускі дэсант футбольных 

балельшчыкаў застаецца ў італьянскай 
турме. Прычым надоўга. Разгляд спраў 
арыштаваных 11 снежня  фанатаў 
футбольнага клуба «Дынама» (Мінск) 
адбудзецца толькі 15 чэрвеня 2015 
года. Пра гэта паведаміла беларускае 
Міністэрства замежных спраў на сваёй 
старонцы ў сацыяльнай сетцы «Твітар».

«Правамернасць арышту 
заўзятараў органамі правапарадку 11 
снежня суд пацвердзіў, але з прычыны 
адсутнасці сацыяльнай небяспекі яны 
вызвалены... Як паведаміў супрацоўнік 
амбасады з залы суда, беларускія 
заўзятары могуць пакінуць тэрыторыю 
Італіі... Абвінавачванне настойвае на 
наяўнасці доказаў правапарушэння, 
новае судовае пасяджэнне прызначана 
на 15.06.2015», — патлумачылі  ў МЗС.

Супрацоўнік консульскага аддзела 
беларускай амбасады ў Італіі быў 
накіраваны ў Фларэнцыю для аказання 
консульскай дапамогі затрыманым. Ён 
прысутнічаў у мясцовым Палацы пра-
васуддзя, дзе ў канцы мінулага тыдня 
разглядаліся справы фанатаў. Быў 
забяспечаны пераклад.

Такога скандалу з беларускімі 
футбольнымі фанамі не было даўно. 
Перад матчам Лігі Еўропы «Фіярэнціна» 
(Фларэнцыя) — «Дынама» (Мінск) быў 
затрыманы 61 заўзятар беларускай 
каманды. 48 з іх забаронена наведван-
не футбольных матчаў на тэрыторыі 
Італіі на працягу пяці гадоў. Астатнім 13 
пагражае больш суровае пакаранне.

Інцыдэнт адбыўся пасля таго, як 
беларускія фанаты, якія сабраліся ў 
адным з фларэнційскіх пабаў, 
адмовіліся сесці ў аўтобусы, якія 
павінны былі іх даставіць на стадыён, і 
паспрабавалі правесці шэсце па 
вуліцах горада. У выніку сутыкненняў 
пацярпелі шэсць карабінераў, адзін 
афіцэр паліцыі і некалькі фанатаў. 
Заўзятары кідалі ў паліцэйскіх піўныя 
бутэлькі і крэслы з піўбара. У іх былі 
адабраны дубінкі, дымавыя шашкі, 
маскі і плакат з кельцкім крыжом, які 
сярод скінхэдаў, расістаў і неанацыстаў 
выкарыстоўваецца для абазначэння 
перавагі белай расы.

Дарэчы, усяго на гульню прыбыло 
больш за 220 фанатаў «Дынама». Матч 
завяршыўся сенсацыйнай перамогай 
беларускага клуба — 2:1, але з-за 
праблем з паліцыяй адчування радасці 
ўсё ж такі няма.

МОДЕРНИЗАЦИЯ

Способны ли старые кадры 
повести страну  

по новому курсу?
Эксперты оценили реформаторский потенциал проекта стратегии развития Беларуси на 15 лет вперед.

Министерство экономики вынес-
ло на всеобщее обсуждение проект 
Национальной стратегии устойчивого 
социально-экономического развития 
Беларуси до 2030 года. Срок, выде-
ленный на обсуждение документа, 
заканчивается сегодня, 12 декабря.

— Мы разрабатываем документ 
с таким подходом, чтобы привлечь 
общественное мнение к проблемам 
развития страны. В результате 
совместной работы мы должны 
учесть интересы общества, государ-
ства и бизнеса, найти точки сопри-
косновения, — заявил на конферен-
ции «Стратегия устойчивого разви-
тия — системный подход, монито-
ринг, оценка и управление на мест-
ном уровне» директор НИЭИ 
Минэкономики Александр 
Червяков.

Высокую заинтересованность в 
обсуждении стратегии, по оценке 
Александра Червякова, проявили 
международные и общественные 
организации, а вот участие населе-
ния было низким.

Люди крайне неохотно идут на 
сотрудничество, отказываются уча-
ствовать даже в обычном опросе, 
когда нужно всего лишь поставить 
«галочки».

В то же время, по словам руко-
водителя Аналитического центра 
НИЭИ Минэкономики Ольги 
Бурдыко, «большинство обратив-
шихся не критикуют документ, а 
предлагают конкретные действия по 
решению проблем».

Выраженные общественностью 
идеи касаются изменения механиз-
мов государственного социального 
заказа, развития социального пред-
принимательства, совершенствова-
ния системы образования в интере-
сах устойчивого развития, обеспе-
чения диалога между государством, 
бизнесом и гражданским обще-
ством, создания и регулирования 
деятельности общественных сове-
тов по устойчивому развитию, в 

которые входили бы не только пред-
ставители госструктур, но и обще-
ственность.

Развитие высокотехнологичного 
сектора экономики с V и VI технологи-
ческими укладами, рост ВВП почти в 
два раза и следование принципам 
«зеленой» экономики — таковы планы 
властей на полтора десятка лет.

— Документ нацелен на реформы, 
— подчеркивает Ольга Бурдыко. — Мы 
открыто говорим о многих проблемах. 
Мы старались сделать его практически 
направленным, с конкретными мерами 
и предложениями.

Эксперты рассказали, чего, на их 
взгляд, не хватает в проекте документа.

Новая экономика на 
старом фундаменте

В целом в стратегии развития 
достаточно хорошо проработано виде-
ние того, какой руководство видит 
Беларусь в 2030 году. Но непонятно, 
каким образом правительство плани-
рует достичь поставленных целей.

— В проекте не говорится об 
инструментарии. Хотелось бы увидеть, 
как мы увеличим производительность 
труда, как мы добьемся перехода в 
пятый и шестой технологические укла-
ды. Тем более не понятно, какой техно-
логический уклад в стране сегодня, — 
говорит эксперт по экономике 
«Либерального клуба» Антон 
Болточко.

По прогнозам эксперта, реализо-
вать проекты, которые предусмотрены 
стратегией развития, будет сложно.  

— Мы серьезно отстаем от окружа-
ющего нас мира, поэтому все же стоит 
сменить стратегию и в следующие пять 
лет стремиться к проведению рыноч-
ных реформ по ускоренному варианту, 
— говорит Антон Болточко.

Реализовывать стратегию должны 
люди с современным взглядом, 
настроенные на реформы.

Кто будет толкать 
страну вперед?

Новый курс развития страны потре-
бует непривычных для белорусской 
власти решений и действий. Чтобы пра-
вительство справилось с такой зада-
чей, нужны новые управленцы или 
обновленные структуры управления.

— В задачах стратегии представ-
лены два компонента устойчивого раз-
вития. Это совершенствование эконо-
мической сферы и социального госу-
правления. Но остается нераскрытым, 
каким образом мы достигнем эффек-
тивного государственного управления, 
— считает руководитель исследований 
проекта BIPART (Белорусский институт 
реформы и трансформации публично-
го администрирования) Инна 
Ромашевская.

О недостатках в системе государ-
ственного менеджмента в документе 
даже не упоминается. Но он, по оценке 
независимых экспертов, требует каче-
ственных изменений.

— Пока же ситуация в стране гово-
рит о том, что у властей нет посыла к 
подобным реформам, — констатирует 
Инна Ромашевская.

План развития страны предусма-
тривает значительный экономический 
рост. Но такому подходу противоречит 
заявление президента о том, что он 
собирается издать новую директиву, 
предусматривающую увеличение пол-
номочий и ответственности директо-
ров предприятий, считает заместитель 
директора по развитию BIPART  
Владимир Ковалкин.

— У нас получается, с одной сторо-
ны, развитие и стимулирование либе-
рализма, с другой — закручивание 
гаек. Поэтому складывается впечатле-
ние, что Минэкономики разрабатывает 
стратегию самостоятельно, а админи-
страция и президент видят развитие 
экономики и страны по-своему, — 
говорит эксперт.

Эксперты отмечают, что прописан-

ные в документе планы по развитию 
могли бы вывести страну на более 
высокий уровень и сделать привлека-
тельной для инвесторов. Но для этого 
к началу реализации стратегии нужно 
менять подходы к управлению и взаи-
модействию бизнеса и государства.

— Чтобы достичь поставленных 
целей, нам нужны долгосрочные 
инвестиции, технологии. Но ино-
странные инвесторы, которые рабо-
тают на долгосрочную перспективу, 
развивают инфраструктуру, создают 
наукоемкое и технологичное произ-
водство, не придут на наш рынок 
из-за больших рисков, — считает 
Владимир Ковалкин.

В документе, по его мнению, сто-
ило бы предусмотреть масштабные 
структурные реформы и прописать 
пути достижения показателей.

В отличие от предыдущей страте-
гии до 2020 года, содержание нового 
документа говорит о том, что у тех, кто 
ее писал и принимал, есть понимание 
необходимости проведения в стране 
структурных реформ, — таково мнение 
Александра Автушко-Сикорского, 
аналитика Белорусского института 
стратегических исследований (BISS), 
который реализует масштабный проект 
«Рефорум» в поддержку Европейского 
диалога о модернизации.

— Однако не стоит надеяться на 
то, что после принятия стратегии раз-
вития в стране произойдут масштаб-
ные реформы, — предупреждает экс-
перт.

В документе не прописаны четкие 
механизмы того, как будет разраба-
тываться развитие экономики и дру-
гих сфер, какие действия будут при-
няты для достижения конкретных 
целей. Если у правительства есть 
планы и четкое видение того, как 
менять экономику и достигать высо-
ких показателей, ему стоило бы раз-
работать документ, разъясняющий 
четкие шаги развития, считает экс-
перт.

Надежда КАЛИНИНА.

ПРАВЫ ЧАЛАВЕКА

Спецыялісты Незалежнай псіхіятрычнай 
асацыяцыі Расіі (Масква) абверглі высновы 

беларускіх калег адносна дзеяздольнасці 
жыхара Мазыра Алеся Пракапчука 

Аўтарытэтныя эксперты, у тым ліку 
два кандыдаты медыцынскіх навук, 
зазначылі, што Алесь Пракапчук можа 
разумець значэнне сваіх дзеянняў і 
кіраваць імі, а высновы беларускіх 
псіхіятраў не адпавядаюць змястоўнай 
частцы праведзенай імі экспертызы. 
Больш за тое, расійскія спецыялісты 
падкрэслілі, што падчас прыняцця 
рашэння аб недзеяздольнасці Алеся 
Пракапчука былі парушаны ягоныя 
правы: грамадзяніна не апавяшчалі і не 
выклікалі ў суд, ён быў пазбаўлены 
права на абарону сваіх інтарэсаў.

Дарэчы, Незалежная псіхіятрычная 
асацыяцыя Расіі з’яўляецца нацыя-
нальнай грамадскай арганізацыяй і з 
1989 года ўваходзіць у Сусветную 
псіхіятрычную асацыяцыю. 

Чаму ўвогуле ў нашага земляка 
ўзнікла неабходнасць звярнуцца за 
дапамогай да расійскіх псіхіятраў?

З 1997 года 58-гадовы Алесь 
Пракапчук з’яўляецца інвалідам другой 
групы па псіхічным захворванні. Аднак 
прыкметы яго ніяк не адчуваюцца пры 
зносінах з гэтым інтэлігентным мужчы-
нам, бо ён гаворыць пісьменна, лагічна і 
вобразна, валодае глыбокімі ведамі і 
добрай рэакцыяй, вядзе здаровы лад 
жыцця. У школе Алесь выдатна вучыўся, 
шмат чытаў, цікавіўся гісторыяй, 
літаратурай і філасофіяй. Пасля закан-
чэння гістарычнага факультэта Мінскага 
дзяржаўнага педагагічнага інстытута імя 
Максіма Горкага працаваў у школе, але 
вымушаны быў сысці з-за сваіх незалеж-
ных крытычных поглядаў, якія не супадалі 
з пануючай ідэалогіяй. Затым нашаму 
герою давялося папрацаваць спачатку 
грузчыкам, а затым і ахоўнікам.

На пачатку снежня 2011 года Алесю 
Пракапчуку не выдалі пенсію ў сувязі з 
тым, што суд прызнаў яго недзеяз-
дольным. Гэтая вестка стала поўнай 
нечаканасцю для мужчыны, паколькі 
яго ніхто не запрашаў у суд i не 
апавяшчаў аб прынятым судовым 
рашэнні. Пра судовы працэс, у пару-
шэнне заканадаўства, нават не быў 
апавешчаны родны брат спадара 
Алеся, які зараз жыве ў Расіі. Судовая 
справа ў адносінах да Пракапчука была 
ўзбуджана па заяве мясцовага праку-
рора з мэтай накіравання мужчыны ў 
псіханеўралагічны дом-інтэрнат. Суд 
выканаў просьбу пракурора і пазбавіў 
Пракапчука дзеяздольнасці. Але 
“зачыніць” мужчыну ў інтэрнаце мясцо-
выя ўлады не змаглі, бо ў спадара 
Алеся з’явіўся апякун. 

Рашэнне суда выглядала не толькі 
незаконным, але і дзіўным, паколькі 
Пракапчук не ўяўляе ніякай небяспекі 
для сябе, іншых і не знаходзіцца ў без-
дапаможным стане. Шмат год мужчына 
жыў разам з маці — настаўніцай 
англійскай мовы, а пасля яе смерці ў 
2001 годзе пражывае самастойна і 
цалкам сябе абслугоўвае.

Дарэчы, у заключэнні айчыннай 
экспертызы беларускія псіхіятры 
напісалі, што Пракапчук утрымлівае 
сваю кватэру ў здавальняючым стане, 
ветлівы і вольна кантактуе з медыкамі, 
якія яго назіралі, правільна арыентуец-
ца ў часе, прасторы і ва ўласнай асобе, 
акуратна апрануцца і па сезоне, адап-
таваны ў побыце, ведае памеры сваёй 
пенсіі, а таксама кошты на асноўныя 
прадукты харчавання і камунальныя 
паслугі, здольны да аўтаномнага 

існавання. Разам з тым урачы зрабілі 
нечаканае заключэнне пра тое, што 
мужчына “не можа разумець значэнне 
сваіх дзеянняў і кіраваць імі пры іх 
здзяйсненні”.

Алесь Пракапчук звязвае пільную 
ўвагу мясцовай пракуратуры да сваёй 
асобы з ягонымі скаргамі ў дзяржаўныя 
органы пры адстойванні сваіх правоў і 
правоў іншых грамадзян. Дарэчы, пра 
гэта ў сваім заключэнні нагадалі і 
беларускія псіхіятры. Аднак урачоў 
чамусьці не зацікавіў той факт, што ўсе 
звароты спадара Алеся ў дзяржаўныя 
структуры рознага ўзроўню мелі на 
мэце вырашэнне канкрэтных жыццё-
вых праблем.

Каментуючы сітуацыю вакол Алеся 
Пракапчука, юрыст Тамара Сяргей 
зазначыла, што лёс мужчыны сведчыць 
пра жорсткасць і бяздушнасць айчын-
най улады. “Стан дзяржавы і грамад-
ства вызначаецца адносінамі да най-
больш неабароненых грамадзян. А 
ўлады Мазыра хацелі замураваць у 
псіхушку Алеся Пракапчука, які ў жыцці 
застаўся адзін і пры гэтым не маўчыць, 
а адстойвае свае правы. Мужчына 
вымушаны быў звярнуцца да расійскіх 
псіхіятраў за дапамогай, таму што на 
Радзіме ён не змог нават з падтрымкай 
апекуна абараніць свае правы ва ўсіх 
магчымых дзяржаўных органах, у тым 
ліку ў Генеральнай пракуратуры, 
Вярхоўным судзе і Следчым камітэце”, 
— падкрэсліла юрыст.

На яе меркаванне, высновы 
беларускіх псіхіятраў па выніках экс-
пертызы Алеся Пракапчука з’яўляюцца 
прыкладам карнай псіхіятрыі.

Марат ГАРАВЫ.

Алесь 
Пракапчук 

падчас 
чарговай 

сустрэчы з 
Тамарай 
Сяргей. 

ЧУЛІ?

Цэны на лекі “замарозяць”
Міністэрства аховы здароўя Беларусі ўвяло забарону на павышэнне цэн на лекі.

«Міністэрства аховы здароўя дару-
чае прыняць вычарпальныя меры па 
недапушчэнні росту адпускных і 
рознічных цэн на лекавыя сродкі, выра-
бы медыцынскага прызначэння і іншыя 
спажывецкія тавары, улічваючы прыня-
ты ўказ прэзідэнта Беларусі ад 5 снеж-
ня 2014 года №567 «Аб дадатковых 

мерах па абароне правоў спажыўцоў», 
— гаворыцца ў паведамленні 
міністэрства.

У выпадку выяўлення парушэнняў 
заканадаўства аб фармацэўтычнай 
дзейнасці і цэнаўтварэнні і завышэння 
цэн Міністэрства аховы здароўя будзе 
прымаць самыя строгія меры, аж да 

закрыцця гандлёвых аб’ектаў.
Ці атрымаецца адміністрацыйным 

рашэннем спыніць цэны? Ужо не адзін 
раз Міністэрства аховы здароўя абяца-
ла-пагражала не дапусціць росту цэн 
на лекі. Але медпрэпараты ўсё роўна 
даражэлі… 

Ганна ГАНЧАРЫК.

АГУЛЬНЫ ПЛАН

Як Еўрапейскаму гуманітарнаму ўніверсітэту захаваць “беларускае сэрца”?
Адыходзячы год Еўрапейскі 

гуманітарны ўніверсітэт у Вільнюсе 
правёў пад знакам канфлікту «сярдзітых 
інтэлектуалаў». Рэктар звольніў 
некаторых выкладчыкаў і прафесараў, 
сенат (орган самакіравання 
ўніверсітэта) рэзка выступіў супраць 
рэктара, прыйшла пара — адміністрацыя 
перагледзела свае адносіны і з часткай 
сенатараў. Пакрыўджаныя пісалі лісты ў 
прэсу, у «бой» уступіла нават частка 
студэнтаў, разаслаўшы па СМІ свой 
зварот. Веер меркаванняў, серпантын 
папрокаў. Натуральна, за любым 
пунктам гледжання адчуваўся грунтоўны 
асабісты інтарэс. А як без яго?

Назіраць гэта было сумна, унікаць у 
дэталі, каб жорстка прыняць чыйсьці 
бок, шчыра кажучы, бесперспектыўна: у 
наяўнасці быў глыбокі крызіс вядомай 
навучальнай установы, звязаны з яе 
ростам і, як прызнаваліся самі ўдзельнікі 
канфлікту, пераасэнсаваннем свайго 
месца і значэння ў сацыяльнай 
прасторы Усходняй Еўропы.

На шчасце, універсітэт выстаяў, не 
разваліўся. Магчыма, па-ранейшаму з 
праблемамі. Але і з вопытам, з 
абноўленымі задачамі і ўяўленнямі аб 
сваім унутраным ладзе. Акадэмік 
Анатоль Міхайлаў сышоў з пасады 
рэктара і стаў прэзідэнтам Еўрапейскага 

гуманітарнага ўніверсітэта. Цяпер на 
пасаду рэктара, як стала вядома, 
прэтэндуюць палітык Аляксандр 
Мілінкевіч, гісторык Алесь Краўцэвіч, 
выканаўца абавязкаў рэктара Дэвід 
Полік (ЗША) і філосаф Таццяна 
Шчытцова. Выбіраць рэктара будзе 
агульны сход заснавальнікаў.

Вядомыя грамадскія дзеячы нашай 
краіны, сярод якіх такія персоны, як 
Алесь Бяляцкі, Уладзімір Арлоў, Радзім 
Гарэцкі, Уладзімір Колас, Івонка 
Сурвілла, Вінцук Вячорка, Уладзімір 
Някляеў, Святлана Алексіевіч і іншыя 
(усяго 37 чалавек), заклікалі выбраць 
рэктарам грамадзяніна Беларусі. Яны 

апублікавалі зварот, у якім гаворыцца:
«Еўрапейскі гуманітарны 

ўніверсітэт — тая навучальная 
ўстанова, з якой беларускае 
грамадства заўсёды звязвала свае 
надзеі на падрыхтоўку нацыянальнай 
эліты. Сёння ЕГУ стаіць перад 
надзвычай важным выбарам — новага 
рэктара, ад якога будуць залежаць 
шляхі развіцця ўніверсітэта. Заклікаем 
захаваць «беларускае сэрца» ЕГУ. 
Заклікаем абраць рэктарам ЕГУ 
грамадзяніна Беларусі».

Выбары новага рэктара адбудуцца, 
хутчэй за ўсё, на пачатку 2015 года.

Алена МАЛОЧКА.
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ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ КЛУБ

Брюс Бакнел:
«Коты существуют для того, 

чтобы ловить мышей,  
а не сидеть на моих коленях...»

Почему часть населения Великобритании стремится покинуть ЕС? Каков рабочий день британского посла?
Какую роль играют коты в минском диппредставительстве туманного Альбиона?
На эти и ряд других вопросов ответил Брюс Бакнел, Чрезвычайный и Полномочный Посол Соединенного Королевства 

Великобритании и Северной Ирландии в Республике Беларусь. Встреча с ним прошла в рамках дискуссии «Великобритания 
и Европейский Союз: настоящее и будущее», организованной столичным “Либеральным клубом”.

— Как проходит ваш обычный 
рабочий день?

— Сегодня писал своим коллегам 
о новом министре обороны Беларуси 
(речь идет об Андрее Равкове. — 
Авт.). Обсуждал вопрос об одном 
британском подданном, который 
попал в беду, а также о том, что буду 
делать в ближайшие три месяца. 
Вообще, дипломаты любят работать с 
текстами. К нам стекаются законы и 
соглашения, а мы работаем с ними в 
Word и анализируем их.

— Уверен, в центре вашего 
внимания не только белорусские, 
но и британские проблемы. Не 
секрет, что в последние годы 
п р о т и в о р е ч и й  м е ж д у 
Великобританией и остальными 
странами ЕС становится все 
больше. Премьер-министр Дэвид 
Кэмерон пообещал провести 
референдум о членстве 
Великобритании в Евросоюзе в 
случае победы консерваторов на 
парламентских выборах 2015 
года.

— Если бы признался 
соотечественникам, что буду 
рассуждать о перспективах 
нахождения Великобритании в ЕС, 
они бы меня пристрелили (смеется). 
Но в нашей стране есть давняя 
традиция дискуссий.

Один из историков как-то 
заметил, что существуют три страны, 
у которых возникнут проблемы, если 
они захотят стать европейскими. Это 
Турция, Россия и Великобритания. 

У нас нет различий с 
европейскими странами по поводу 
ценностей. Для нас важны свобода 
личности, демократия, верховенство 
закона, право на выражение своей 
идентичности. Мы верим в НАТО (как 
теперь говорят, являемся 
сторонниками атлантического 
направления). Мы хотим, чтобы 
Европа была подотчетной своим 
гражданам. Но мы подходим к любой 
проблеме прагматично. Для нас 
очень важны результаты и 
содержание (а не только форма).

Если говорить о долгосрочной 
перспективе, то Европа живет не по 
средствам. Население стареет. Экс-
канцлер Германии Герхард Шредер в 
свое время замечательно провел 
реформу немецкого рынка труда. Но, 
например, французы еще не взялись 
за такие преобразования. К примеру, 
один из испанских политиков заме-
тил: «Я бы не смог жить в Швеции и 
доверить государству такую сумму 
налогов» (в этой стране они состав-
ляют 30% и более. — Авт.). Единая 
валюта не может перекрыть всех 
различий между странами. Ее 
введение было скорее политическим 
решением, чтобы защитить такие 
страны, как Эстония, Латвия и Литва.

— Думается, общая валюта — 
не единственная сложность…

— Назову и проблему, связанную 
с миграцией. Мы хотели бы ввести 

ограничения на перемещение людей 
по территории ЕС. Но немецкие пар-
тнеры скептически относятся к нашей 
просьбе. Вторая проблема связана с 
руководящими органами ЕС (теперь 
это еврокомиссии и парламент). Мы 
бы хотели, чтобы в этой сфере прои-
зошли изменения. 

Кроме того, нас не привлекает 
идея единой конституции. Как объеди-
нить общим сводом законов 500 мил-
лионов человек, живущих в 
Европейском Союзе? Причем эти про-
блемы поднимаются не только в 
Англии. За большую самостоятель-
ность стран выступает Партия незави-
симости Соединенного Королевства. 
Аналогичные партии также есть в 
Германии, Италии, Испании, даже в 
Чешской Республике.

Любопытны контрасты, существу-
ющие в Северной Америке. В США 
каждый хочет стать американцем и 
поучаствовать в создании единой 
нации. А вот канадцы помнят свои 
национальные корни и в этом очень 
похожи на европейцев. Например, 
жители Ванкувера, приехавшие когда-
то из Шотландии, следят, как выступа-
ет шотландская футбольная сборная.

Но мы отдаем себе отчет, что, если 
выйдем из ЕС, это будет шаг в никуда. 
В Европе все говорят по-английски. 
Нам это очень удобно (смеется).

— В сентябре прошел референ-
дум о независимости Шотландии. 
Каково ваше отношение к нему?

— Идея, что независимость — это 
единственная панацея от всех про-
блем, очень привлекательна. Но ни 
одна страна не имеет той независимо-
сти, которая существовала в ХІХ веке. 
Проблема Шотландии в том, что она 
хочет независимости и при этом жела-
ет сохранить фунт стерлингов. 

Впрочем, само решение провести 
референдум было правильным. Ведь 
одна часть страны сказала, что хочет 
сделать свой выбор.

— Долгие годы одной из важней-
ших британских проблем являлись 
отношения с Ирландией.

— В свое время война в Ирландии 
была достаточно жестокой. Мы хорошо 
нагрешили, поэтому эта страна очень 
пострадала от британского империа-
лизма. Но теперь наши отношения 
совсем иные. Несмотря на экономиче-
ский кризис, ирландцы получили едва 
ли не больше всех пользы от пребыва-
ния в зоне единой валюты. У них очень 
гибкий рынок рабочей силы. Ирландцы 
находят себе рабочие места в США, 
Австралии и Англии. А вот Северная 
Ирландия находится на пути к другому 
будущему. Их экономика более зам-
кнутая, а потому менее успешная. 
Кстати, когда в Ирландию приезжала 
королева Елизавета ІІ, она встретила 
восторженный прием.

— Как и большинство англичан, 
вы — сторонник монархии?

— Королева — это стабильность и 
традиция. Ее власть создает чувство 
комфорта и объединяет страну. 
Елизавета ІІ — обычная женщина, очень 
спокойная, она владеет своими эмоци-
ями. Королева воплощает лучшие каче-
ства национального характера.

— Каковы перспективы 
британских инвестиций в 
белорусскую экономику?

— Все зарубежные инвесторы 
хотят, чтобы для них сущестовали 
такие же правила игры, как и для 
внутренних компаний. Им нужна 
уверенность в завтрашнем дне. Для 
британской компании важно все: 
изменится ли законодательство, 
повысятся ли налоги, можно ли будет 

бесплатно зарегистрировать 
компанию (у нас регистрация 
занимает один день).

— Почему белорусам так слож-
но получить британскую визу?

— На самом деле все не так 
сложно. Сейчас визу получают прак-
тически все. Мы закрыли в 
посольстве визовый отдел, а вместо 
него наняли французскую компанию, 
которая открыла коммерческий 
визовый центр. Только 3 процента 
людей, которые подают туда 
документы, не выполняют 
необходимых требований. Правда, 
сейчас процент отказов может 
возрасти. Ведь решение о выдаче 
визы теперь принимается не в 
Минске, а в Москве, где не всегда 
понимают наши реалии.

— Насколько востребованы в 
Великобритании мигранты из 
других стран?

— Еще 10 лет назад я считал, что 
литовцы, поляки и словенцы могут 
работать в Великобритании с того 
дня, как только их страны вступили в 
Европейский Союз. Ведь когда ЕС 
расширился за счет Испании и 
Португалии, граждане названных 
стран вышли на рынки труда Бельгии 
или Франции. То есть 10 лет назад 
они уже переехали и не могли 
откликнуться на предложения 
английского рынка. В 2004 году 
многие поляки, литовцы и словенцы 
еще не успели переехать. В 
результате в Великобритании живет 
1 миллион поляков, а литовцы до сих 
пор составляют 5—8 процентов 
рабочей силы. Признаюсь, это 
оказало определенное давление на 
нашу социальную систему. Многие 
англичане думали, что поляки заняли 
их место работы, что из-за мигрантов 
коренные жители недополучат 
образование или социальные услуги. 
Но существует парадокс! Ведь 
многие могут сказать: я не хочу, 
чтобы в Англии жило много 
мигрантов, но у меня есть сосед из 
Польши, и он работает хорошо.

— В завершение разговора 
позволю себе немного несерьез-
ный вопрос. В здании Посольства 
Великобритании в Минске долгие 
годы проживали коты, которые 
стали своеобразным символом 
британской дипломатической 
миссии в Беларуси. Вы сохранили 
эту традицию?

— Действительно, мои 
предшественники держали в 
посольстве котов. Я тоже люблю этих 
животных. Но как сын фермера 
считаю, что коты существуют для 
того, чтобы ловить мышей, а не сидеть 
на моих коленях. Скорее люблю 
собак, с которыми охотно гуляю по 
полям. Поэтому я сознательно лишил 
себя удовольствия держать в 
посольстве кота. Но это не значит, что 
я не люблю котов.

Беседовал Денис 
МАРТИНОВИЧ.

Досье
Брюс Бакнел родился в семье фермера. Изучал современную историю в 

Университете Дюрхема. С 1985 года служит в Министерстве иностранных дел 
Великобритании. Раньше работал в британских посольствах в Омане 
(Иордания), Милане (Италия) и Мадриде (Испания), а также на различных 
должностях в МИД, где в том числе курировал отношения со странами 
Восточной Европы. Женат, имеет двоих сыновей.

Юрий КИРИЧЕНКО, хирург Дубровенской ЦРБ:

«Я не пытаюсь спрятаться, убежать, 
отмахнуться. Я хочу справедливости!»

СИТУАЦИЯ

Ответ хирурга Дубровенской 
ЦРБ по поводу трагедии 11-летнего 
Стаса, которая привела к ампута-
ции левой руки

Я — хирург Дубровенской ЦРБ 
Ю.Д.Кириченко.

Мое письмо адресовано широкому 
кругу читателей, а не только моим кол-
легам-медикам, поэтому профессио-
нальной лексики здесь минимально, 
чтобы было понятно.

В понедельник (28.07.14) в 14.00 ко 
мне на прием в сопровождении тети при-
шел Стас. Ребенок жаловался на боль в 
области кисти и левого предплечья.

25.07.14, в пятницу, он получил 
травму левой руки, перелом лучевой и 

локтевой костей левого предплечья со 
смещением. Помощь оказывалась в 
травматологическом отделении 
Оршанской городской больницы. 
Произведено сопоставление костных 
отломков, наложена гипсовая повязка-
лангета под наркозом. Ребенок был 
отпущен домой с рекомендациями 
явиться на прием в понедельник и про-
извести контрольный снимок.

Я внимательно выслушал жалобы 
ребенка, осмотрел его руку. Отмечался 
отек кожи, боль в области кисти и 
предплечья. Цвет кожных покровов не 
был изменен. Кожа на ощупь была 
теплая. Пульсация сосудов определя-
лась.

дельник. Костные отломки были сопо-
ставлены хорошо. 

Я рекомендовал ребенку возвы-
шенное положение конечности, прием 
противовоспалительных обезболива-
ющих средств при ухудшении состоя-
ния или при сохранении боли, повтор-
ный визит к хирургу во вторник, на 
следующий день.

Во вторник в 14.10 Стас со своей 
тетей пришли на прием. Жалобы были 
прежние, боль в руке не уменьшилась, 
отек кисти сохранялся, пульсация сосу-
дов определялась. Рука была в таком 
же состоянии, как и в понедельник.

Ввиду сохранения боли я решил 
не опасаться смещения отломков и 

послабить гипсовую повязку, что и 
было мною сделано. Я расширил гип-
совую повязку, Стас отметил, что 
боль в руке ослабла. Лечение посла-
бленной гипсовой повязкой решено 
было продолжить, рекомендовано 
было явиться на прием при сохране-
нии или усилении боли в любое 
время.

В среду 30.07.14 в 14.30 Стас явил-
ся со своей тетей. Стас жаловался, что 
рука сильно отекла, боль усилилась, 
ухудшение состояния отметил с вече-
ра 29.07.14, т.е. со вторника.

Была снята гипсовая лангета, кисть 
и предплечье были темного цвета, 
отечные, холодные на ощупь. 
Пульсация сосудов отсутствовала. 
Пальцы не двигались. Состояние рас-
ценено как гангрена предплечья в 
результате тромбоза артерий. Ребенок 
был отправлен в Оршанскую больницу 
и в Витебскую областную больницу. 

Я много размышлял над этим слу-
чаем, анализировал и осмысливал 
его… Мне, конечно, больно. 

Я в хирургии 37 лет. Мои опасения, 
что я столкнулся  с очень редкой пато-
логией, подтвердили работы извест-
ных медиков: М.В.Кузина, 
А.Н.Кличевского, П.Н.Фролова, 
Ю.З.Грошева, М.В.Звездиной…

Синдром сдавления от гипсовой 
повязки у детей не описан в медицин-
ской литературе. Это очень редкая 
патология. В 20% случаев имеет место 
сдавление рук, в 80% — ног, но это при 
авариях, катастрофах, землетрясени-
ях, а не после наложения гипсовых 
повязок. Статистики случаев при нало-
жении гипсовых повязок нет.

Опираясь на описанные выше пер-
воисточники, синдром длительного 
сдавления развивается таким обра-

зом, что через 6—15 часов в тканях, 
сдавленных гипсовой повязкой,  насту-
пают необратимые изменения, а имен-
но — в мышцах. Клиническая картина 
ухудшается после снятия гипсовой 
повязки: нарастает отек, сдавливают-
ся сосуды, наступает гангрена. Это и 
произошло в ситуации со Стасом. Ко 
мне пациент впервые обратился через 
60 часов после наложения гипсовой 
повязки.

После возникновения влажной ган-
грены, в соответствии с медицинской 
литературой, можно было попытаться 
спасти руку, используя искусственную 
почку, гемодиализ, специфические 
адсорбенты. Лечение таких больных 
невозможно в ЦРБ. Поэтому ребенок 
был направлен в областной центр.

Данный случай заслуживает при-
стального внимания. Здесь, на мой 
взгляд, сыграло роковую роль стече-
ние обстоятельств: гипс наложили в 
пятницу, а впереди — два выходных. 
Если бы это случилось среди недели, 
возможно, все сложилось бы иначе. 

Хочу обратиться ко всем с призы-
вом вникнуть в эту ситуацию — ведь 
данный случай повлиял на судьбу 
юного человека! Давайте руководство-
ваться справедливостью (только так 
мы сделаем нашу медицину еще 
лучше), а не принципом: «Кто послед-
ний, тот и виноват».

Я не пытаюсь спрятаться, убежать, 
отмахнуться! Я хочу справедливости! 
Не хочу отвечать за чужую ошибку.

Прошу моих коллег (хирургов, 
травматологов) высказать свое мне-
ние по данному случаю и данной пато-
логии — синдрому длительного сдав-
ления. Заранее благодарю! Высылайте 
свои ответы на электронный ящик. 

kiri4encko.iurij@yandex.ru

ПРАВЫ ЧАЛАВЕКА

Алег ВОЛЧАК:  
“Адвакацкія паслугі ў нашай 

краіне не ўсім па кішэні”
Аб тым, з якімі праблемамі сутыкаюцца айчынныя праваабаронцы 

“Народнай Волі” і як яны дапамагаюць беларусам, распавёў кіраўнік 
зарэгістраванага ва Украіне праваабарончага цэнтра “Прававая 
дапамога насельніцтву” юрыст Алег Волчак (на фота злева).

— Адразу адзна-
чу, што з кожным 
годам работы ў 
б е л а р у с к і х 
п р а в а а б а р о н ц а ў 
становіцца больш, — 
сцвярджае Алег 
Волчак.  — 
П а к р ы ў д ж а н ы х 
беларускім “права-
суддзем” людзей 
шмат. “Прававая 
д а п а м о г а 
насельніцтву”, хоць і 
мае рэгістрацыю ва 
Украіне (дарэчы, ААН 
прызнала закрыццё 
нашай арганізацыі ў 
Беларусі незакон-
ным), працягвае працаваць у Беларусі. 
Працуем з тымі, хто не можа аплаціць 
паслугі адваката, ці вядзём тыя справы, 
за якія айчынныя адвакаты не бяруцца, 
баючыся страціць ліцэнзію. Не сакрэт, 
што адвакацкія паслугі ў нашай краіне не 
ўсім па кішэні Простая адвакацкая кан-
сультацыя каштуе на сённяшні дзень 
300—400 тысяч рублёў. Не ва ўсіх ёсць 
такія грошы. А мы маламаёмасным гра-
мадзянам аказваем бясплатныя юры-
дычныя паслугі.

— Станоўчыя вынікі вашай працы 
ёсць?

— Цікавых спраў шмат. Вось толькі 
некалькі з іх.

Да нас звярнулася група жыхароў 
вёскі Вішнеўка Стаўбцоўскага раёна. На 
іх падворках па загадзе ўлад збіраліся 
пазабіваць свіней. Звязана гэта было з 
тым, што адносна недалёка ад вёскі 
ёсць свінакомплекс, а значыць, жывёлы 
на прыватных падворках павінны быць 
знішчаны. Аднак нам удалося даказаць, 
што вёска не ўваходіць “у зону адчужэн-
ня”. І ў рэшце рэшт мясцовы выканкам 
быў вымушаны прыняць рашэнне, якое 
дазваляе жыхарам Вішнеўкі трымаць 
свіней на ўласных падворках.

Яшчэ адзін накірунак нашай 
дзейнасці — справы сямейнага харак-
тару. Нядаўна мы дапамаглі жанчыне 
адстаяць яе права на атрыманне 
аліментаў, хаця да нашага 
ўмяшальніцтва суды былі не на яе баку.

Ёсць і яшчэ адна адвечная прабле-
ма для беларусаў — жыллёвае пытан-
не. Тут і завышаныя кошты пры ацэнцы 
прыватызацыі жылля, і сітуацыі з выся-
леннем людзей са службовых кватэр. 
Паказальнай у гэтым плане была спра-
ва сям’і Шкробавых, пра якую ў свой 
час пісала “Народная Воля”. Сям’ю з 
двума малалетнімі дзецьмі выкінулі на 
вуліцу з інтэрната станкабудаўнічага 

СВЯТА

Аншлаг  
на «Дзень 

вышыванкі»
У суботу ў сталічным Палацы 

мастацтва адзначылі другі «Дзень 
вышыванкі». Паводле падлікаў 
арганізатараў мерапрыемства,  
гасцямі свята сталі больш за чаты-
ры тысячы чалавек. Тут можна было 
набыць упрыгажэнні, торбы, кнігі і, 
канешне, вышыванкі на любы густ.

Но состояние кисти меня несколь-
ко насторожило: длительно сохраня-
лись боль и отек кисти. Здесь передо 
мной встали два вопроса: ослабить 
гипсовую повязку, так как сохранялась 
боль, или не трогать ее, так как это 
могло привести к смещению отлом-
ков? Ввиду того, что пульс на сосудах 
предплечья определялся, кожа была 
бледно-розового цвета, движения 
пальцев руки были сохранены, мною 
было принято решение лечение гипсо-
вой повязкой продолжить. Боль и отек 
после травмы могут сохраняться до 5 
дней, такое было у меня в практике 
неоднократно. Я назначил контроль-
ный снимок в тот же день, т.е. в поне-

ЖЫЛЛЁ

Аптыміст 
Чорны

У Беларусі ў 2015 годзе кошт 
жылля, якое будуецца з 
дзяржпадтрымкай, будзе 
стабільны, заявіў  міністр 
архітэктуры і будаўніцтва Анатоль 
Чорны.

«Дынаміка росту кошту квадратна-
га метра зніжаецца. Мы стабілізавалі 
рынак будаўнічых матэрыялаў і паслуг. 
На наступны год мы ставім сабе зада-
чу, што жыллё, якое будуецца з дзярж-
падтрымкай, будзе працаваць з нуля-
вым індэксам. Гэта сур’ёзны крок. Мы 
замарозім у снежні 2014 года цэны, і 
падстаў павялічваць іх не будзе. Цэны 
будуць стабільныя ўвесь 2015 год», — 
сказаў Анатоль Чорны.

Міністр растлумачыў, што да 
зніжэння росту кошту квадратнага 
метра прывёў той факт, што індэкс 
будаўніча-мантажных работ сёння 
ўпершыню апусціўся ніжэй за індэкс 
спажывецкіх цэн. «Прырост да кошту 
метра за 9 месяцаў бягучага года склаў 
толькі 30 працэнтаў (630 тысяч 
беларускіх рублёў), у мінулым годзе 
было 50 працэнтаў (1,3 мільёна). Мы 
падышлі да таго, што можам выйсці на 
стабільны кошт квадратнага метра, які 
адпавядае патрабаванням рынку», — 
дадаў ён.

НАША ЖЫЦЦЁ

Пабагацеюць…
Сярэдняя пенсія ў 2015 годзе 

складзе 2 мільёны 883 тысячы рублёў, 
паведаміла ў парламенце міністр 
працы і сацыяльнай абароны Мар’яна 
Шчоткіна.

Паводле дадзеных за лістапад 
гэтага года, беларускія пенсіянеры ў 
сярэднім атрымліваюць амаль 2 
мільёны 734 тысячы рублёў. Такім 
чынам, сярэдні памер працоўнай пенсіі 
вырасце прыкладна на 149 тысяч 
рублёў. Па сённяшнім афіцыйным 
курсе — гэта на 14 долараў. Але ж зра-
зумела, што такі курс наўрад ці захава-
ецца ў 2015 годзе. Вось і мяркуйце 
самі, як пабагацеюць нашы пенсіянеры.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

ЧУЛІ?

За  
распаўсюджванне 
наркотыкаў —  
25 гадоў турмы

Да канца года 
ў Беларусі можа 
быць падпісаны 
антынаркатычны 
дэкрэт, паведаміў 
с т а р ш ы н я 
Вярхоўнага суда Валянцін Сукала.

Адметнасць дакумента — узмац-
ненне адказнасці за распаўсюджванне 
наркотыкаў. «У першую чаргу гэта 
закране распаўсюджвальнікаў 
наркотыкаў, тых, хто прадае і 
распрацоўвае так званыя дызайнерскія 
наркотыкі, — расказаў старшыня 
Вярхоўнага суда. — Для іх пакаранне 
ўсталёўваецца пры асабліва абцяжва-
ючых абставінах аж да 25 гадоў 
пазбаўлення волі. Для спажыўцоў 
наркотыкаў уводзяцца спецыяльныя 
прафілакторыі з узмоцненым рэжы-
мам, г.зн. прадугледжаны цэлы шэраг 
навацый, якія ўзмацняюць жорсткасць 
адказнасці за збыт і ўжыванне 
наркотыкаў».

завода. Матывацыя была простай — 
людзі не з’яўляюцца супрацоўнікамі 
прадпрыемства. Прычына іх высялен-
ня, на наш погляд, была надуманай, бо 
ў тым жа інтэрнаце хапала вольных 
блокаў, да таго ж там, акрамя гэтай 
сям’і, дагэтуль жыве шмат людзей, якія 
не працуюць на прадпрыемстве. Разам 
з гэтай сям’ёй мы прайшлі многія судо-
выя інстанцыі. Пакуль дабіцца іх зася-
лення ў інтэрнат не ўдалося, але мы 
над гэтым працуем.

Адзначу, шго адстойваць свае 
правы трэба. Магчымасці для гэтага 
ёсць і акрамя судовых...

— Што вы маеце на ўвазе?
— У сітуацыі, калі суды прымаюць 

неправамерныя рашэнні, добрай збро-
яй з’яўляецца грамадскі рэзананс. 
Дасягнуць яго магчыма пры дапамозе 
незалежных СМІ і інтэрнэту. У нашай 
арганізацыі ёсць вопыт, калі справа 
менавіта пасля рэзанансу накіроўвалася 
на новы разгляд. Калі ў газеце ці ў 
інтэрнэце з’яўляецца прозвішча ці 
фотаздымак суддзі, які вынес неправа-
мернае рашэнне, — такое часцяком 
дзейнічае. Асабліва калі гэта тычыцца 
маленькіх беларускіх гарадоў, дзе ўсе 
адзін аднаго ведаюць. Дарэчы, на раён-
ным і абласным узроўнях недавер да 
судовай сістэмы даволі вялікі.

Але бяда ў тым, што беларускія 
ўлады, хоць на словах і змагаюцца з 
карупцыяй і беззаконнем, не даюць 
нармальна працаваць праваабарон-
цам. А гэта няправільна. На мой погляд, 
легалізацыя праваабарончых 
арганізацый унутры краіны дала б маг-
чымасць дапамагаць уладзе ў 
выяўленні супрацьзаконных фактаў. 
Мы маглі б працаваць разам у пытанні 
абароны беларусаў ад беззаконня, ад 
самавольства чыноўнікаў, карупцыі.

Гутарыў Віталь ГАРБУЗАЎ.

КРЫМІНАЛ

12-гадовая школьніца  
дала адпор зламысніку

Мужчыну, які спрабаваў адабраць 
кашалёк з грашыма, затрымалі, ён 
адмаўляецца даваць паказанні.

Напад на 12-гадовую дзяўчынку 
адбыўся ў вёсцы Новы Двор 
Шчучынскага раёна. Яна сядзела ва 
аўтамабілі і чакала вяртання з крамы 
сваёй цёткі. 55-гадовы мужчына, які 
праходзіў міма, заўважыў кашалёк, які 
ляжаў на сядзенні кіроўцы. Ён 
прадставіўся супрацоўнікам міліцыі і 
запатрабаваў дакументы на аўтамабіль 
нібыта для праверкі. Дзяўчынка ад- 

мовілася. Тады зламыснік паспрабаваў 
забраць кашалёк, у якім былі 2 млн 
рублёў і 85 долараў, але школьніца 
схапілася за кашалёк і не аддавала яго.

Дапамог дзяўчынцы мужчына, які ў 
гэты момант выйшаў з крамы. Ён 
спыніў зламысніка, неўзабаве прыбег-
ла і цётка дзяўчынкі. Але пакуль яны 
выклікалі міліцыю, рабаўнік уцёк. 
Праўда, неўзабаве лжэміліцыянера па 
арыенціроўцы затрымаў участковы.

Распачата крымінальная справа па 
артыкуле «Рабаванне».

Эта история случилась летом, но широкий резонанс получила недавно, 
когда почти по всем белорусским каналам показали щемящий душу сюжет. 
11-летнему Стасу из агрогородка Якубово Дубровенского района из-за  неква-
лифицированной медицинской помощи ампутировали руку. Врачебную ошибку 
подтвердил Государственный комитет судебных экспертиз.

Журналистам о трагедии рассказывала мама 11-летнего Стаса. Летом в лаге-
ре мальчик сломал руку в двух местах, травматолог Оршанской городской боль-
ницы наложил гипс. Но, по словам матери, гипс был слишком тугой и невыносимо 
давил на руку. Мама отвезла Стаса в Дубровенскую районную больницу. Местный 
хирург, осмотрев руку мальчика, принял решение гипс не снимать. Только на тре-
тий день после жалоб гипс Стасу наконец-то сняли. Но уже было поздно: разви-
лась гангрена, мальчика срочно госпитализировали в Витебскую областную 
больницу. Руку спасти не удалось. Стас потерял почти всю левую конечность.

Следственный комитет возбудил уголовное дело по факту ненадлежащего 
исполнения профессиональных обязанностей медицинскими работниками.

А на днях «Народная Воля» получила по электронной почте письмо от хирур-
га Дубровенской ЦРБ Юрия Кириченко:

«Уважаемая редакция, пишу вам по поводу данной ситуации, так как очень 
много мнений, хочу, чтобы читатели узнали, как все было, хочу связаться со 
своими коллегами, у которых были похожие случаи, и так добраться до истины 
и определить, кто допустил роковую ошибку.

Пожалуйста, опубликуйте мой ответ максимально дословно, дайте ссылку на 
мой электронный ящик, чтобы читатели могли связаться со мной. Так мы поможем 
сделать нашу медицину более эффективной. Заранее благодарен за вашу помощь».

Мы решили опубликовать это письмо, как говорится, без купюр.
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КАЛОНКА  
АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

ДИСКУССИЯ

ВАС ЦІКАВІЦЬ…

Парвалі глоткі  
за тыя соткі 

Жыхар Свіслачы спрабуе вяр-
нуць паўтары соткі зямлі, захо-
пленыя, як ён лічыць, суседкай-
пенсіянеркай. Змаганне ідзе ўжо 
дзявяты год! У канфлікце 
разбіраліся ўсе магчымыя 
інстанцыі — ад раённага суда і 
пракуратуры да Вярхоўнага суда і 
Адміністрацыі прэзідэнта.

Мікіта не бярог рублі,
Не клаў у банкі пад працэнты —
Купіў кавалачак зямлі
І хату сціплую ў райцэнтры.
Да пенсіі — падаць рукой.
А што патрэбна для дзядулі?
Прырода, злагада-спакой,
А не былыя зборні-гулі.
Для той часіны акурат
Куточак ледзь не райскі гэты: 
Квяцісты яблыневы сад
І парнічок, душой сагрэты…
Пакуль з-за сумятні падзей
Не выбраўся туды Мікіта,
Мясцовы нейкі “дабрадзей”
У вушы ўвёў яму, нібыта
Суседка (ёй пад сотню год)
Яго зямлі ўварвала скібу:
Паціху перанесла плот,
Пашырыла сваю сядзібу.
Мікіту абуяла злосць.
Прыбыў на ўчастак свой з рулеткай 
І ўсё памераў. Так і ёсць:
Ён аблапошаны суседкай!
І пачалося… Што ні дзень —
Успыхвалі між імі свары,
Пляваліся цераз пляцень,
Адно не квэцаліся твары.
У рэшце рэшт у выканкам
Занёс пакрыўджаны паперу.
Напэўна ж, разбяруцца там,
Даручаць справу землямеру,
І верне ён гаспадару
Законнаму палову соткі,
Хоць будзе ўсё не па нутру
Для той бабулі-жываглоткі.
Прыджгаў і праўда землямер.
Аднак жа ён няўцямны нейкі…
І выканкам ніякіх мер
Прыняць не здолеў да зладзейкі.
Хоць пражыла суседка век
І ўжо ў труну лажыцца ўпору,
Да ўсё ж дасведчы чалавек —
Занесла скаргу пракурору.
Цяпер, падумала, капут
Яму, паклёпніку-аблудзе.
А той падаў заяву ў суд: 
Суддзя з ёй кешкацца не будзе!
Спяцы з пагонамі і без
Хадзілі на гарод натоўпам.
Ніякіх зрухаў. Цёмны лес.
Ніхто не разабраўся толкам.
І ўжо на ўзровень абласны
Міжволі спрэчка-свара выйшла.
Не ў згодзе суддзі і чыны,
Бо ў нас цяпер закон, што дышла.
І ўсё хадзілі талакой
На грады суддзі й пракуроры.
Завялі буракі ў старой,
Пасохлі  кроп і памідоры,
Бо не да градаў ёй цяпер,
Турбота маецца другая:
Варочае гару папер
І па інстанцыях цягае.
Дый часу вольнага няшмат
З тае ж прычыны і ў Мікіты.
Быллём зарос дзівосны сад,
І вокны дошкамі забіты.
Хвароб прыдбалі — цераз край,
А ўсё вадзіцу ў ступе месяць.
Не затухае той раздрай
Не нейкі год, а ледзь не дзесяць.
І дзіўна, што да гэтых пор
Знайсці не могуць выйсце з драмы
Ні генеральны пракурор,
Ні наш суддзя галоўны самы.
Дык хто ж, каб не было бяды,
Даць рады можа ў свары гэткай?
Сам прэзідэнт прыбыць туды
Павінен, мусібыць, з рулеткай…

* * *
Зямля абодвух — прыйдзе час —
Прыгорне, пахавае ў нетры,
Ва ўласнасць ім аддасць якраз
Па тыя тры-чатыры метры.
І, пэўна, больш бы пражылі
(А хто, дальбог, жыццю не рады?)
Не пад зямлёй, а на зямлі
Без гэтай тлумнай сваркі-звады.

Заинтересуйте людей — 
и они сделают страну 

процветающей
Полемика читателей, вызванная статьей Мечислава Гирутя «Не отпихивайтесь от народа…» («НВ», 23.09.2014).

Читая в «Народной Воле» статьи 
экспертов по экономике (и особенно 
уважаемого профессора, доктора эко-
номических наук Бориса Желибы), не 
раз возникало желание вступить в дис-
куссию с ними и упрекнуть их в том, что 
они не поднимают вопрос о прямой 
заинтересованности кадров (в том 
числе и чиновников), которые «решают 
все», как когда-то сказал один извест-
ный деятель.

Еще с царских времен известно, 
что если человек отстранен от резуль-
татов своего труда, то у него пропада-
ет желание напряженно и творчески 
трудиться. И тогда работник просто 
отбывает время на работе. В народе об 
этом так говорят: «Работает спустя 
рукава, лишь бы день до вечера». 
Вспомните рабовладельческий 
строй. Работа шла, пока над раба-
ми стоял надсмотрщик, но над 
каждым-то работником надзи-
рателя не поста-
вишь. Да 
и в наше 
в р е м я 
мы не 
у ш л и 
далеко в 
вопросах стиму-
лирования труда. 
Живем по пословице: «Один с сошкой 
и семеро с ложкой». Тот, кто добросо-
вестно работает, получает зарплату, не 
соответствующую его труду, а факти-
чески крохи с барского стола. Потому 
что число «ложечников», сидящих на 
шее у трудяги, увеличилось в разы: 
контролеры, ревизоры, проверяющие, 
уточняющие, воспитывающие и т.п.

Согласно архивным источникам, в 
России при царизме из заработанного 
рубля на зарплату отпускалось 70—80 
копеек, то есть 70—80 процентов! При 
Ленине уровень зарплаты снизился до 
44 процентов, затем покатился резко 
вниз. До революции Россия входила в 
первую пятерку богатых государств 
мира, а рубль при царе Николае II имел 
золотовалютную защиту 220 процен-
тов. Вот что значит материальный сти-
мул в работе.

Из тех же архивных источников 
известно, как в царское время форми-
ровались цены. Поясню на примере 
обувной фабрики. Фабрикант имел 
право от себестоимости продукции 
начислить на плановые накопления до 
12 процентов. Если себестоимость 
модели возрастала (закупался доро-
гой материал, разрабатывалась слож-
ная и модная модель), то фабрикант 
мог повысить процент плановых нако-
плений до 15 процентов с разрешения 
генерал-губернаторской службы, в 
которую фабрикант должен был пред-
ставить расчеты на эту партию обуви. 
Если фабрикант часто практиковал 
подобное увеличение цены, он получал 
в народе прозвище «мироед». На неко-
торых фабриках доходило до того, что 
от «мироедов» уходили высококвали-
фицированные работники.

На такую смелую дискуссию меня 
вдохновила статья Мечислава 
Ивановича Гирутя «Не отпихивайтесь 
от народа, он сделает Беларусь про-
цветающей», опубликованная в 
«Народной Воле» 23 сентября 2014 
года. Вместе с ее автором я  аплоди-
рую мудрым словам Александра 
Григорьевича, которые уместно про-
цитировать еще раз: «Чиновник дол-
жен быть народным, любить и уважать 
народ, а не отпихиваться от него». К 
этим умным, глубокого смысла словам 
очень уместно Мечислав Иванович 
напомнил о мнении всемирно извест-
ного экономиста Карла Маркса: 
«Человеком двигает интерес».

Во все времена осуществлялся 
поиск стимулов, вызывающих желание 
исполнителей, управленцев и органи-
заторов усердно и творчески трудить-
ся и добиваться высоких экономиче-
ских показателей.

С этой целью в свое время широкой 
популярностью пользовалось 
Магдебургское право. Города и админи-
стративные деления (уезды, губернии), 
получившие это право, жили по принци-
пу самоуправления, и труд оплачивался 
(в том числе и чиновников) в зависимо-
сти от достигнутых результатов. Швеция, 
Дания и Норвегия, используя эти прин-
ципы и демократию, достигли высокого 
уровня жизни и построили так называе-
мый скандинавский социализм.

Принципы Столыпинской реформы 
управления экономикой стимулирова-
ли чиновников помогать предприятиям 
и крестьянам добиваться высоких 
результатов труда, так как зарплата тех 
же чиновников зависела от средних 
экономических показателей по уездам 
и губерниям.

В Советском Союзе по инициативе 
председателя Совмина СССР Алексея 
Косыгина в порядке эксперимента 
отдельным предприятиям разрешили 
внедрять хозяйственный расчет. В 
ходе эксперимента на протяжении 
пяти лет эти предприятия достигли 
рекордных темпов экономического 
роста. В ЦК КПСС возникла боязнь — 
не приведет ли хозрасчет к возврату 
капитализма, но уже государственно-
го? Чтобы этого не произошло, сто-
ронники хозрасчета предложили заво-
ды, фабрики и разные предприятия 
преобразовать в акционерные обще-
ства (открытые и закрытые). 
Владельцами акций должны были 
стать все работающие. Одновременно 
планировалось внедрять хозрасчет в 
акционерных обществах и на террито-
риальном уровне (территориальный 
хозрасчет). Грянула перестройка, а 
позже в нашей стране было объявлено, 
что будем строить «рыночный социа-
лизм». Однако управление экономикой 
по принципу «вертикали» пока не дало 
заметных результатов, так как произо-
шло отторжение от результатов труда 
даже крупных производственных кол-
лективов. Поясню на свежем примере. 
Унитарное предприятие «РОСИД-97» 
еще четыре года назад направило в 
Совет министров (письмо на имя пер-
вого заместителя председателя 
В.И.Семашко «Коммерческое предло-
жение», (№77 от 15.09.2010) по эконо-
мии до 75 процентов тепловой энергии 
за счет утилизации тепла, выбрасыва-
емого вентиляционными системами и 
дымоводами котельных, ТЭЦ и ГРЭС, с 
одновременной фильтрацией дымных 
выбросов, улучшая экологию окружаю-
щей среды».

После положительных отзывов 
НАН Беларуси (письмо от 18.10.2010 
№26-11/4997) в лице Института тепло- 
и массообмена им.А.В.Лыкова и 
Министерства промышленности 
(письмо от 15.10.2010 №06-1/1259) 
Совет министров Республики Беларусь 
дал поручение (от 21 сентября 2010 
года №03/761-104) Департаменту 
энергоэффективности осуществить 
экспериментальное внедрение на 
одном из предприятий нашей респу-
блики предложенного УП «РОСИД-97» 
проекта по утилизации тепла. Этот 
проект до сих пор не внедрен по при-
чине незаинтересованности руководи-
телей предприятий в утилизации тепла 
и других новшеств, так как все блага от 
этого внедрения достанутся вышесто-
ящим организациям (РУПам, 
«Белэнерго» и т.п.), а заводам, ТЭЦ и 
ГРЭС останутся только хлопоты. Такие 

доводы мне приводили руководители и 
специалисты вышеназванных пред-
приятий. Кстати, на уральских пред-
приятиях уже более десяти лет идет, 
можно сказать, массовое внедрение 
утилизации тепла по этому проекту с 
помощью пластинчатых теплоутилиза-
торов.

С введением частной собственно-
сти наряду с коллективной малые 
предприятия и индивидуальные пред-
приниматели взяли хороший старт и в 
короткие сроки показали неплохие 
темпы роста экономических показате-
лей. Но издание непопулярных дирек-
тив поначалу снизило эти темпы, а 
затем привело к банкротству ряд пред-
приятий, что в свою очередь снизило 
приток финансов в бюджет. Выход 
Указа Президента РБ №255 от 21 мая 
2009 года «О некоторых мерах госу-
дарственной поддержки малого пред-
принимательства» свидетельствует о 
признании целесообразности исполь-
зования частной формы собственно-
сти, а 17 марта этого года президент 
подписал новый указ о финансовой 
поддержке малого бизнеса. Он всту-
пил в силу 17 июня и дал право на 
частичное госфинансирование выста-
вочно-ярмарочных мероприятий и кре-
дитование долгосрочных проектов за 
счет средств облисполкомов. Также 
предусматривается корректировка 
механизма получения господдержки 
благодаря более четкому порядку ее 
получения. Этот указ нацелен на ока-
зание помощи МП и ИП, которые зани-
маются торговлей: им получить при-
быль проще, а вероятность «прого-
реть» у них меньше, чем у производ-
ственных предприятий. В то же время 
местные власти сетуют, что большин-
ство субъектов малого бизнеса зани-
маются торговлей или оказанием 
услуг. А облисполкомы ежегодно дово-
дят районам задания по созданию про-
изводственных предприятий и, соот-
ветственно, увеличению рабочих мест. 
Производственный малый бизнес ждет 
следующей поддержки от государства:

1.Снижение налогов и НДС.
Малые предприятия не могут 

достигнуть такого уровня производи-
тельности труда, как на государствен-
ных предприятиях. Государственные 
предприятия имеют в своем активе обо-
рудование и средства механизации и 
автоматизации производства. Малые же 
предприятия создаются с нуля, а произ-
водительность зависит только от интен-
сивности труда. Так почему же малые 
предприятия должны отчислять налоги 
такой же величины, как и государствен-
ные в процентном отношении?

2.Снижение льготного субсиди-
рования хотя бы до 15 процентов от 
суммы кредита.

Чем меньше будет процент креди-
та, тем ниже будет цена выпускаемой 
продукции. В результате чего будет 
обогащаться белорусский народ, а не 
банкиры.

3.Упрощение бухгалтерского 
учета, особенно начисление нало-
гов и НДС.

Давно пора ввести единый налог от 
месячного или квартального дохода. В 
настоящее время на МП бухучет такой 
же, как на заводах-гигантах. Поэтому 
при численности 10—15 человек и 
менее приходится содержать бухгал-
тера, а это дополнительные затраты, 
которые снижают уровень средней 
зарплаты.

4.Снижение арендной платы 
путем введения обоснованной сто-
имости аренды помещений.

Арендный аппетит арендодателей 
подчас не соответствует комфорту пре-
доставляемых помещений. В большин-
стве случаев в аренду на год или два 

сдают ветхие цеха и бывшие скла-
ды без отопления и вентиля-

ции. Этим помещени-
ям в лучшем слу-

чае требует-
ся теку-
щ и й 
ремонт, 
в худ-
шем — 

капитальный. 
Затраты ложатся на 

плечи арендаторов. По истечении 
срока аренды или ранее предлагают 
перезаключить договор на большую 
сумму аренды, так как якобы комфорт-
ность помещений повысилась. 
Арендаторы вынуждены соглашаться, 
так как на ремонт были затрачены опре-
деленные средства, которые категори-
чески отказываются компенсировать.

5.Ввести стимулирование.
Малые предприятия должны поощ-

ряться, в том числе и материально, за 
увеличение отчислений в бюджет и 
создание стабильных рабочих мест.

6.Отменить снижение пенсий 
работающим пенсионерам и повы-
шать пенсию по мере увеличения 
рабочего стажа.

Человек работал всю жизнь и пен-
сию получает на основании трудового 
стажа. Если же пенсионер продолжает 
работать, то тем самым он приносит 
пользу предприятию и государству. 
Почему же его пенсия должна быть 
урезана? Ведь она начислена за уже 
отработанное. А если пенсионер будет 
работать хуже, чем молодой работник, 
то частник не будет держать его на 
работе ни одного дня.

7.Глубоко убежден, что если 
зарплата высшего звена будет 
зависеть от уровня доходов рядо-
вых работников, то руководство 
будет заинтересовано в том, чтобы 
рабочие получали достойную опла-
ту труда.

Сейчас, к сожалению, зарплата 
многих руководителей превышает зар-
плату рядового работника во много 
раз, необоснованно завышена. Как и 
их пенсии. Спрашивается: за какие 
такие заслуги перед народом государ-
ство так щедро поощряет чиновников?

Реформы надо начинать проводить 
немедленно, и они должны быть 
направлены на благо народа, а не на 
содержание руководящего и чиновни-
чьего аппарата. Уверен, что после про-
ведения таких реформ усердным тру-
дом наш послушный и трудолюбивый 
народ в короткий срок выведет страну 
на путь процветания.

В заключение хочу возразить тем, 
кто пытается оправдать нашу бедность 
тем, что природа-матушка не одарила 
щедро недра нашей страны углем, 
газом, «черным золотом» и другими 
ценными ископаемыми. Но природа-
матушка нашу страну щедро одарила 
«зеленым золотом». Это наши чудес-
ные леса, которые очищают воздух, 
дают древесину. А грибы и ягоды — это 
разве не «золото»?

«Черное золото» не возобновляе-
мо, а наше «зеленое» вечно будет про-
израстать. Только леса надо содержать 
в порядке, а не захламлять бытовыми и 
производственными отходами и 
валежником! Древесину надо превра-
щать в мебель и другие изделия, а не 
кругляком продавать за границу. Тогда 
и рабочие места дополнительно по- 
явятся не только в городах, но и в сель-
ской местности, а валюта значительно 
пополнит казну нашей страны.

Ростислав ВАШКЕВИЧ,  
директор УП «РОСИД-97».

Минск.

ДРАЗДЫ:  
мiльён пытанняў

Калі афіцыйныя асобы 
пачынаюць размовы пра барацьбу з 
карупцыяй, дык проста злосць бярэ. 
Вось зараз розныя змены ў законы 
абмяркоўваюцца. Але перш чым іх 
прымаць, перш чым заяўляць пра 
“цвёрды намер”, трэба апраўдацца 
перад людзьмі за тое, што ўжо было 
зроблена.

Колькі пісалася і гаварылася пра 
славутыя “Дразды” — катэджны 
пасёлак высокіх чыноўнікаў у адным 
з прыгажэйшых куточкаў Мінска! 

Правільна пісалі, няправільна, я не 
ведаю. Але ўлада, калі паважае 
людзей, павінна даць тлумачэнні на 
гэты конт. Хто там пабудаваўся, чаму 
раптам спатрэбілася паляпшэнне 
жыллёвых умоў, каму адышлі былыя 
кватэры гэтых навасёлаў, які заробак 
мае ці меў кожны з жыхароў гэтай 
“царскай вёскі”, якія крэдыты, пад 
якія працэнты, у якім банку бралі на 
гэтае будаўніцтва?..

Мікалай ШАЎЧУК.
Гомель.

З ЛІСТА...

УЖАС!

Расстрел на перроне 
железнодорожного вокзала 

станции Кричев

Пишу и прошу редакцию 
«Народной Воли» напечатать этот 
материал. В Кричеве совершено 
преступление против живого мира. 
Есть закон об охране животных. Я 
хочу, чтобы вся Беларусь узнала, что 
творят в нашем городе каратели вот 
уже не первый год.

До сих пор не могу забыть, как 
летом на мини-рынке ст.Кричев 
средь бела дня, при детях и их роди-
телях отстреливали собак. Была 
кровь, была бойня. Плакали от испу-
га дети и их родители. Тогда никто 
не остановил эту бойню. И пошло 
дальше…

29 ноября 2014 года в субботу 
рано утром на перроне железнодо-
рожного вокзала  ст.Кричев карате-
ли при свете фонарей начали крова-
вую операцию по отстрелу собак. 
Визг, кровь… Были пассажиры, 
которые видели, как падали в судо-
роге собаки. Перрон был залит кро-
вью.

Все утро работники вокзала 
отмывали кровь на перроне.

У людей остался горький осадок 
этого расстрела.

Бог дал жизнь собакам и котам. 
Они приносят иногда больше поль-
зы, чем некоторые люди.

Равнодушие — это большой 
грех. Я не остался равнодушным к 
этой трагедии, этому преступле-
нию.

Кто разрешил стрелять? Если 
это коммунальщики, то они должны 
отлавливать собак, а в людных 
местах не стрелять. Везти их в 
питомник. А есть ли в Кричеве 
питомник, приют для животных? 
Нет!

Встретил учительницу-пенсио-
нерку Ольгу Галковскую. Узнав об 
этой трагедии, она сказала, что 
пора в Кричеве открыть приют для 
собак и котов. И она первая внесет 
свой вклад на строительство и при-
обретение корма. И добавила, что 
отношение человека к собакам и 
котам — это мерило его души…

А у этих карателей, считаю, нет 
души. Бездушные они!

На железнодорожном перроне 
вокзала ст.Кричев установлены 
камеры видеонаблюдения. И они 
помогут восстановить, прокрутить 
этот фильм ужасов, который прои-
зошел  29 ноября утром…

На них засняты каратели, 
«герои» этой бойни. По ним можно 
установить и заказчика, кто дал 
команду… Команду убивать!

Такая безнаказанность может 
привести к тому, что, может, скоро 
прямо на улице начнут отстреливать 
бомжей, тех, кто просто ходит по 
перрону…

Валерий БЫСОВ,  
житель г.Кричева, ветеран 

труда.

ЁСЦЬ ПЫТАННЕ

Квіток за 60 сутак?
Ці праўда, што купіць квіток на цягнік да Масквы можна за 60 сутак? 

Чула такую інфармацыю, але не зусім паверыла: ці выгадна гэта  чыгун-
цы на фоне падзення расійскага  рубля?

Ганна ГАРКУН, Мінск.
Так, квіткі на цягнікі у маскоўскім накірунку паступаюць у продаж за 60 

сутак да адпраўлення цягнікоў:
№2/1 Мінск—Масква,
№4/3 Брэст—Масква,
№ 8/7 Брэст—Масква,
№12/11 Мінск—Масква,
№39/40 Полацк—Масква,
№56/55 Гомель—Магілёў—Масква,
а таксама на цягнік №52/51 Мінск—С-.Пецярбург.

Ці вядзецца “перапіс”  
звяроў у беларускіх лясах?

Такое пытанне цікавіць нашага 
чытача з Бярэзінскага раёна Івана 
Шулькевіча. Каб адказаць на яго, 
рэдакцыя звязалася з Міністэрствам 
лясной гаспадаркі і атрымала 
наступную інфармацыю.

Так званы перапіс звяроў вя- 
дзецца рэгулярна. У гэтай рабоце 
бяруць удзел як спецыялісты егер-
скай службы, так і іншыя. У 
Белавежскай пушчы і Нацыянальным 
парку “Прыпяцкі” для ўліку дзікіх 
звяроў выкарыстоўваюцца і сучас-
ныя тэхналогіі. За дзікамі і ласямі 
цяпер сочаць відэакамеры 
беспілотных апаратаў “Бусел М” і 

“Бусел М50”. Апошні можа 
знаходзіцца ў паветры да трох гадзін, 
радыус яго агляду — прыкладна 50 
кіламетраў.

Паводле падлікаў спецыялістаў, 
цяпер у беларускіх лясах “пражывае” 
больш за 80 тысяч дзікоў, каля 74 
тысяч казуль, 28 тысяч ласёў, звыш 
12 тысяч аленяў. Можаце ўявіць: 
агульны статак зуброў (уключаючы 
тых, якія знаходзяцца ў вальерах) 
налічвае 1250 галоў. Як ні дзіўна, але 
ваўкоў у нас менш — 1533. Ёсць і 
мядзведзі, але яны сустракаюцца 
рэдка. Усяго касалапых недзе крыху 
больш за 120.

СПРАВЫ ЖЫЦЦЁВЫЯ

Простая праблема,  
ды чамусьці  
аказалася  

невырашальнай

Дзіўна неяк у нашай краіне 
атрымліваецца: спадарожнік у космас 
запусцілі — здаецца, навукова-тэхнічны 
ўзровень на вышыні, але, каб вырашыць 
простую праблему для простых людзей, 
гэтага ўзроўню не хапае.

Ёсць у беларускай сталіцы такая 
праблема — трамваі. Не самі вагончыкі, 
канешне, а як від грамадскага 
пасажырскага транспарту. Людзі, якія 
жывуць у раёнах, дзе пераважна 
трамвайны рух, кожны раз рызыкуюць 
своечасова не даехаць, не трапіць, 
спазніцца… Бо часта здараецца, што 
прыходзіш на прыпынак, стаіш-стаіш, 
чакаеш-чакаеш — і безвынікова. І 
толькі, можа, які міласэрны чалавек, 
праходзячы міма, паведаміць: “Марна 
не чакайце, людзі добрыя. Трамвай 
яшчэ доўга не прыедзе, бо на лініі 
здарылася аварыя, і ўсе стаяць”.

Ну няўжо нельга зрабіць на прыпынках 
нейкія табло, на якія ў падобных сітуацыях 
выводзіліся б адпаведныя абвесткі?! На 
двары ж XXI стагоддзе!

Ганна ЧАСНОЎСКАЯ.
Мінск.

Згубім волю — згубім і долю
ПАЗІЦЫЯ

Вітаю Усебеларускі 
кангрэс, які павінен прайсці 
ў Мінску 21 снежня!

Дзякуй Богу, ёсць сярод 
беларусаў патрыёты, якія 
дбаюць пра тое, каб не 
страціць незалежнасць. 
Мой дзед некалі казаў: “Як 
згубім мы волю, то ўслед за 
ёю згубім і долю”.

Дагавор аб Еўразійскім 
эканамічным саюзе, на мой 
погляд, мае слабыя месцы. 
Баюся, што ён паставіць 
нашу краіну ў такое 
становішча, калі мы будзем 
мець права кіраваць 
самастойна толькі лазня-
пральнымі прадпрыемствамі. 
Менавіта такое было, калі Беларусь 

знаходзілася ў складзе СССР, калі наш 
нацыянальны ўрад не мог самастойна 

вырашаць самыя 
дробязныя пытанні, усё 
трэба было ўзгадняць з 
Масквой.

Прывяду прыклад. 
Пры П.М.Машэраве 
праходзіла міжнародная 
в ы с т а ў к а 
с е л ь с к а г а с п а д а р ч ы х 
машын. Амерыканцы 
прывезлі агрэгат для 
ўнясення ў глебу 
мінеральных угнаенняў. 
Пётр Міронавіч загадаў 
купіць яго, з тым каб 
канструктары МАЗа 
спраектавалі аналагічны. І, 
трэба сказаць, нашы 

спецыялісты справіліся з гэтай 
задачай. Калі машынавыпрабавальная 

станцыя правяла выпрабаванне 
вопытнага экзэмпляра машыны, ёй 
была дана высокая ацэнка. 
П.М.Машэраў падзякаваў усім, хто 
браў удзел у яе стварэнні і, цяжка 
ўздыхнуўшы, сказаў: “А зараз як 
абысці Дзяржплан СССР, каб гэтыя 
машыны вырабляліся ў нас?” Бачыце, 
як была абмежавана ў правах першая 
асоба БССР. Не кажучы пра наш 
беларускі ўрад, нашы мясцовыя 
ведамствы.

А хто дасць гарантыю, што не так 
будзе і ў Еўразійскім саюзе? Мяне 
гэтае пытанне моцна хвалюе. Як, 
дарэчы, і многія іншыя. Вось чаму я 
лічу правядзенне Усебеларускага 
кангрэса аб незалежнасці 
своечасовым і неабходным.

Раман КАРПОВІЧ.
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На выборах  
в Японии побеждает 
партия Синдзо Абэ

Правящий блок — Либерально-
демократическая партия и партия 
Комэйто — получили 325 депутатских 
мандатов из 475.

Внеочередные выборы состоялись 
по инициативе самого Абэ, который 
надеется таким образом активизиро-
вать свои экономические реформы. 
Синдзо Абэ был избран на пост пре-
мьер-министра в 2012 году и с тех пор 
пытается оживить экономику страны 
посредством увеличения обществен-
ных расходов и денежной эмиссии.

По данным Всемирного банка, 
Япония считается третьей по величине 
экономикой мира, однако в последние 
годы ее рост замедлился.

Мисс мира

Ролен Штраус из ЮАР стала побе-
дительницей конкурса «Мисс мира», 
проходившего в Лондоне. Об этом 
сообщается на официальном сайте 
премии, где велась прямая трансляция 
конкурса.

Второе место заняла Эдина 
Кулшар из Венгрии, третьей стала 
представительница США Элизабет 
Сафрит.

22-летняя Штраус учится на чет-
вертом курсе медицинского факульте-
та и мечтает стать врачом. В свобод-
ное время, как сообщается в анкете на 
сайте премии, Штраус любит играть в 
гольф и читать.

Старшеклассник 
сколотил состояние  

в 72 миллиона 
долларов

17-летний Мохаммед Ислам, под-
росток из нью-йоркского района 
Квинс, достиг такого уровня дохода, 
дистанционно торгуя акциями во 
время своих обеденных перерывов, 
пишет газета «Нью-Йорк пост».

Мохаммед и два его товарища 
поставили себе цель заработать на 
биржевой торговле миллиард долла-
ров до конца следующего года.

Пока трое будущих брокеров любят 
обедать в кафе «Моримото», где заказы-
вают свежевыжатый яблочный сок и пор-
ции икры по 400 долларов. Мохаммед 
пока не может найти достойного приме-
нения своему капиталу. Он купил себе 
автомобиль BMW, но не имеет прав, 
чтобы сесть за руль. Школьник арендо-
вал дорогую квартиру на Манхеттене, но 
родители против его переезда.

Первый опыт биржевых спекуля-
ций Ислам получил еще в девятилет-
нем возрасте. Тогда его операции при-
несли убыток, и он признается, что это 
стало для него уроком. После этого он 
серьезно принялся изучать экономику.

Китайский суд  
после повторного 
разбирательства 

признал невиновным 
18-летнего юношу, 

казненного в 1996 году
Суд извинился перед родителями 

несправедливо обвиненного, сообща-
ет в понедельник, 15 декабря, газета 
South China Morning Post.

Казненный юноша по имени 
Хуугджи  подозревался в изнасилова-
нии и убийстве женщины. Верховный 
суд Внутренней Монголии спустя 18 
лет постановил, что молодой человек 
был невиновен. В 2005 году после аре-
ста серийный насильник и убийца Чжао 
Чжихун признался полиции, что это он 
совершил изнасилование и убийство 
той женщины.

I. Афганская война: что она, 
проклятая, натворила…

25 декабря 2014 года исполняется 35 лет со дня начала войны в Афганистане. Высшее 
руководство СССР на специальном заседании 12 декабря 1979 года приняло решение о 
вводе советских войск в эту страну. Единственный, кто был против данной авантюры, — это 
бывший министр иностранных дел СССР, член Политбюро ЦК КПСС Андрей Громыко. Он 
предвидел все негативные последствия военной кампании и, как человек мудрый, честный, 
настоящий патриот своей страны, принял принципиальное решение.

Почему в то время советское 
руководство было озабочено 
Афганистаном и почему пошло на 
такой опасный шаг? Имелось 
несколько причин.

1.К власти в Афганистане пришли 
подражатели коммунистической иде-
ологии — Народно-демократическая 
партия (НДПА). Но население этой 
страны, находящееся, можно сказать, 
на этапе раннего феодализма, явля-
ясь полностью исламизированным, 
не могло принять такую политическую 
систему. Поэтому, чтобы удержаться у 
власти, руководство НДПА стало мно-
гократно обращаться за военной 
помощью к правительству СССР. 
Москва, ожидая, по ошибочной 
информации, вторжения американ-
ских войск в Афганистан, в конце кон-
цов приняла решение о вводе так 
называемого ограниченного контин-
гента советских войск, представляя 
это как интернациональную военную 
помощь. Впоследствии все преврати-
лось в обычную войну на территории 
чужого государства. Тут же автомати-
чески обозначился большой перечень 
внутренних проблем советской стра-
ны, что и привело к распаду СССР.

Советское вторжение в 
Афганистан вызвало панику в США. 
Они думали, что советские войска 
собираются выйти к Персидскому 
заливу и навредить интересам 
Запада в том регионе, хотя таких 
планов у советского руководства в 
тот момент не было. Но для США 
появилась отличная возможность 
втянуть СССР в войну и «устроить 
Советам свой Вьетнам», то есть 
военно-политическое поражение, 
что в дальнейшем и произошло.

Ввод советских войск в 
Афганистан начался 25 декабря 1979 
года. Первоначальная группировка 
сухопутных войск 40-й армии вклю-
чала 103-ю воздушно-десантную, 
5-ю, 108-ю и 201-ю мотострелковые 
дивизии. В составе авиационной 
группировки было 14 истребителей 
МИГ-21бис и 13 МИГ-21ПФМ, 10 
разведчиков МИГ-21Р, 17 штурмови-
ков СУ-17, 10 транспортных самоле-
тов АН-12, 28 многоцелевых верто-
летов МИ-8 и всего один боевой вер-
толет МИ-24.

В первый же день операции при 
взлете с аэродрома Чирчик 
(Узбекистан) разбился военно-
транспортный АН-12 с боевой техни-
кой на борту. Погибло несколько 
человек. При посадке в Кабуле раз-
бился тяжелый военно-транспорт-
ный самолет ИЛ-76. Там погибли 44 
человека (семь летчиков и 37 десант-
ников). Пошел отсчет боевых потерь, 
которые за 9 лет 1 месяц и 20 дней 
войны составили 14.453 убитых, 
сотни тысяч раненых и искалеченных 
войной людей.

Советская армия в Афганистане 
оказалась в сложной ситуации. Она не 
была готова к противопартизанской 
войне в неблагоприятных климатиче-
ских условиях. Советская армия готови-
лась и собиралась воевать с войсками 
НАТО на европейских равнинах, а также 
с армией Китая, но не с партизанскими 
формированиями в горах и пустынях 
Афганистана. Как и за 15 лет до этого 
американцы были не готовы к войне с 
партизанами в джунглях Вьетнама.

Советской армии оказало активное 
сопротивление местное население при 
огромной помощи, которую иностран-
ные государства оказывали афганским 
партизанам. Антисоветским партиза-
нам немало помогла Саудовская 
Аравия, затем сам Китай — наш «друг и 
добрый сосед». Широко использова-
лось советское вооружение. Китай 
осуществлял массированные поставки 
копий советского оружия собственно-
го производства. Фактически не менее 
90 процентов погибших и покалечен-
ных в Афганистане советских военно-
служащих пострадали от китайского 
оружия либо чисто советского, которое 
СССР в огромных количествах и без-
возмездно поставлял Египту в 1960—
1970-е годы.

Следует заметить, что большой 
неприятностью для советских войск 

было быстрое моральное разложение 
афганской правительственной армии, 
предательство и переход на сторону 
сопротивления. То есть практически 
советским войскам пришлось воевать 
в одиночку, что ранее совершенно не 
предполагалось и не планировалось. 
Смысл интернациональной помощи 
был утерян при наличии прямого воен-
ного участия и отсутствия надежного 
военного союзника в данном государ-
стве.

Через Афганскую войну прошло 
620.000 военнослужащих и около 
300.000 гражданских специалистов.

Самой эффективной частью 40-й 
армии был спецназ. Потеряв около 700 
человек убитыми, спецназовцы унич-
тожили 17.000 моджахедов и пакистан-
ских спецназовцев. Таким образом, 
только от действий спецназовцев про-
тивник потерял убитыми больше, чем 
весь советский контингент по разным 
причинам.

В Афганской войне участвовали 
30.577 граждан Беларуси, из них 789 
человек погибли и 12 пропали без 
вести. Инвалидами стали 718 человек.

Официальные потери 40-й армии в 
наземной технике составили: 147 тан-
ков, 1315 БРДМ, БМП и БТР, 433 ору-
дия и миномета. Хотя реальные потери 
были фактически большими. Только 

танков Т-62 было списано 385 штук. 
То есть зачастую командиры занижа-
ли боевые потери через списание 
вооружения по техническому состоя-
нию.

Потери армейской авиации, а 
также ВВС (Военно-Воздушных сил) 
СССР составили: 118 самолетов и 333 
вертолета. А ВВС армии Афганистана 
потеряли 120 самолетов и 169 верто-
летов. У СССР наибольшие потери 
были по штурмовикам — 32 самолета 
СУ-25 и 30 СУ-17. Ударных вертолетов 
МИ-24 было потеряно 127, многоце-
левых МН-8 — 174.

Общие потери СССР были огром-
ны — по человеческим жертвам, по 
технике и по финансовым ресурсам, 
вложенным в эту ненужную и преступ-
ную войну. Именно данная авантюра в 
совокупности с международными 
санкциями дала толчок к развалу 
СССР и обнищанию основной массы 
населения страны. Жизненный уро-
вень людей во многих республиках, 
ставших теперь суверенными госу-
дарствами, до сих пор не восстанов-
лен до уровня советских времен.

Александр КОМАРОВСКИЙ, 
ветеран Афганской войны.

(Продолжение  
в следующем номере.)

ПАРАЛЛЕЛИ

Как покончить  
с офисной тоской?

Два года назад Лукас Донат решил 
избавиться от несчастливых людей в 
своем рекламном агентстве Tiny 
Rebellion. Кислым физиономиям и 
людям, излучающим негатив, решил 
он, в его компании не место. Что из 
этого получилось, рассказывает кор-
респондент Би-Би-Си Capital.

Несчастливые люди, как считал 
Донат, отравляли творческую атмос-
феру в его фирме, расположенной в 
живописном калифорнийском городке 
Санта-Моника. Для того чтобы решить 
эту проблему раз и навсегда, Лукас 
пригласил консультанта, которому 
предстояло решить, от кого из сотруд-
ников необходимо избавиться.

Но совет консультанта в итоге ока-
зался неожиданным. «Однажды он 
вошел ко мне в кабинет и сказал: «Нам 
надо поговорить о проблеме лидер-
ства», — вспоминает Лукас Донат. Как 
оказалось, проблема была не в мрач-
ных сотрудниках, а в самом Лукасе. 
«Он помог мне осознать, что, если я 
хочу создать в офисе позитивную 
атмосферу, я должен начать с себя», 
—рассказывает он.

Лукас вспомнил, как он бродил по 
коридорам своей конторы, в которой 
работают 40 его подчиненных. 
«Действительно ли я создаю имидж 
довольного, позитивно настроенного 
менеджера?» — подумал он. 
Пристального взгляда в зеркало оказа-
лось достаточно, чтобы понять, 
насколько этот вопрос был актуальным.

Поэтому Лукас Донат никого не 
уволил. Вместо этого он полностью 
поменял свое поведение и отношение 
к людям. Вместо угрюмого и находя-
щегося под постоянным стрессом 
босса он решил попытаться стать 
позитивным, улыбчивым руководите-
лем.

«Если вы сегодня зайдете в мое 
агентство, — говорит он, — вы увидите 
коллектив счастливых людей».

Лукас попытался создать позитив-
ную атмосферу в офисе не только для 
того, чтобы в нем было приятно рабо-
тать. Счастливые сотрудники более 
продуктивны, об этом свидетельствует 

множество исследований. Но что 
еще более важно, довольные 
сотрудники качественнее выпол-
няют свою работу.

В 1995 году было проведено 
исследование, в ходе которого 
две группы врачей-интернов 
попросили поставить диагноз и 
выработать курс лечения. Одной 
группе пообещали по завершении 
работы конфеты. Как вы уже дога-
дались, эта группа справилась с 
заданием в два раза быстрее — 
не столько из-за конфет, сколько 
из-за того, что у них поднялось 
настроение.

В 2008 году бухгалтерская 
фирма KPMG попросила группу 
своих специалистов по налогам 

каждый день уделять несколько минут 
чему-нибудь смешному и веселому — 
например, отправлять другу какое-
нибудь позитивное послание или пова-
лять дурака, занимаясь каким-нибудь 
физическими упражнениями. Не уди-
вительно, что их настроение улучши-
лось и производительность заметно 
возросла.

«Но, несмотря на все исследова-
ния, счастье редко становится пред-
метом обсуждения в качестве стиму-
лирующего фактора в офисе. 
Менеджеры часто не задумываются о 
собственном счастье, не говоря уже о 
счастье других», — говорит Томас 
Джули, консультант по менеджменту в 
Хайдельберге, Германия.

Томас однажды работал над про-
ектом с партнером, которому очень 
нужно было уходить с работы каждый 
день в пять вечера, чтобы забирать из 
школы сына. Когда Томас с этим согла-
сился, его партнер тут же почувствовал 
себя более довольным жизнью, и его 
более высокая отдача на работе смог-
ла компенсировать ранний конец 
рабочего дня.

Простой вопрос о том, что делает 
сотрудников более счастливыми и 
довольными, во многих компаниях 
даже не обсуждается. В таких странах, 
как Германия, Китай и Япония, от 
работников часто ждут полной и без-
условной отдачи. И в такой ситуации 
вопрос о том, доволен сотрудник 
своей работой или нет, не находится в 
числе приоритетов.

В качестве основного стимула 
такие компании используют повыше-
ния по службе и прибавки к зарплате. 
Но это редко делает сотрудника счаст-
ливее, утверждает доктор Тимоти Лау.

Вместо бонусов менеджеры могут 
более эффективно стимулировать 
своих сотрудников, налаживая с ними 
личные контакты. Если сотрудники 
знают, что они являются частью единой 
команды, у которой есть общая цель, у 
них будет больше шансов добиться 
успеха, чем если им просто пообеща-
ют деньги.

Эрик БАРТОН, Би-Би-Си.

ПЕЧАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ

Самые ужасные диктаторы
Новый многосерийный документальный фильм телеканала ZDF Info посвящен диктаторам.

Если рассматривать абсолютное 
количество жертв политического пре-
следования и идеологически обуслов-
ленную политику, направленную на 
убийства, как определяющие факторы, 
тогда список «мегаубийц» возглавит 
Мао Цзэдун. В ходе его 33-летнего 
правления погибли до 76 миллионов 
человек.

На насилии основывалось и прав-
ление Сталина. Мания преследова-
ния, безумная коллективизация и 
жестокая индустриализация еще до 
начала Второй мировой войны унесли 
жизни до 20 миллионов человек. Если 
добавить к этому числу количество 
жертв в ходе войны, то потери населе-
ния Советского Союза за время прав-
ления Сталина удваиваются.

Если составлять список диктато-
ров, основываясь на количестве поли-
тических жертв в год, тогда безогово-
рочное лидерство принадлежит 
Гитлеру. В ходе войны с 1939-го по 
1945 год из-за преступных действий 
империи СС и вермахта ежегодно 
погибали от трех до четырех миллио-
нов человек.

К их числу относятся и евреи, кото-
рые были убиты в лагерях уничтожения 
или погибли в результате невыноси-
мых условий в концентрационных лаге-
рях. Также жертвами беспощадной 
политики германизации стали жители 
Востока — несчетное количество уми-
рающих от голода людей на оккупиро-
ванных территориях. Сюда следует 
прибавить жертв партизанской борьбы 

за пределами фронта и павших в ходе 
безумных завоевательных походов 
Гитлера.

Если рассматривать в качестве 
основного критерия процент жертв по 
отношению к населению страны, тогда 
всех превосходит камбоджиец Пол 
Пот. В ходе его четырехлетней дикта-
туры в период с 1975-го по 1979 год 
жертвой режима пал каждый третий 
житель страны — в общей сложности 
от двух до трех миллионов человек.

Но уместны ли вообще абсолют-
ные или относительные показатели 
числа жертв для оценки уровня тира-
нии авторитарных правителей? 
Возможно, все зависит от степени 
жестокости самих тиранов. В этом слу-
чае во главе списка — Тамерлан. В 

своих завоевательных походах он уби-
вал несчетное количество человек, 
зачастую убийства отличались крайней 
жестокостью. Так, по его приказу были 
заживо замурованы около 2000 жите-
лей города Исфисор, который пал под 
его натиском. В Грузии за один день на 
его глазах в пропасть были сброшены 
10.000 человек, в том числе женщины и 
дети. Кстати, образцом для подража-
ния для Тамерлана был Чингисхан.  
Современные историки расценивают 
его преступления как расчетливый 
геноцид.

В ХХ веке по уровню жестокости к 
Тамерлану приблизились двое тиранов 
— иракский диктатор Саддам Хусейн, 
который приказал своим палачам 
убить, забить до смерти, отравить 
газом или застрелить более миллиона 
человек.

Абсолютно безумным был и Иди 
Амин. Бывший офицер британской 
армии пришел к власти в Уганде в 
результате переворота в 1971 году. 
Жертвой его жестокости стали до 
500.000 человек. Амин, умерший в 
2003 году в изгнании своей смертью, 
не чурался и каннибализма.

По своей жестокости с Амином 
вряд ли сможет сравниться даже 
Муаммар Каддафи, хотя ZDF Info 
относит его к числу крупнейших дикта-
торов. Безусловно, самопровозгла-
шенный революционный лидер на про-
тяжении 42 лет изматывал Ливию, 
совершал огромное количество пре-
ступлений и поддерживал междуна-

родный терроризм. Миллионы теле-
зрителей по всему миру видели, как он 
приехал с огромным шатром для уча-
стия в Генеральной Ассамблее ООН в 
Нью-Йорке и расхаживал в запомина-
ющихся одеяниях. Но все же к числу 
самых крупных тиранов его отнести 
вряд ли можно.

Марокканский султан Мулай 
Исмаил, напротив, по праву заслужил 
прозвище «кровавый». Вместе со 
своим войском, состоящим из судан-
ских рабов, он терроризировал 
Западное Средиземноморье. Когда 
его охватывала жажда крови, он, как 
гласит легенда, надевал желтую одеж-
ду. В такие дни ему лучше было не 
попадаться на глаза, поскольку он в 
любой момент мог отдать приказ каз-
нить кого-то и часто казнил собствен-
норучно.

Жестокостью отличался и Иван 
Грозный (1530—1584), первый короно-
ванный царь на Руси. Он прославился в 
том числе тем, что совершал насиль-
ственные действия по отношению к 
непорочным девушкам. Некоторых 
советников из-за подозрения в преда-
тельстве он казнил, приказывая резать 
их на куски или обливать кипятком или 
ледяной водой, пока кожа не сходила с 
тела. Иван Грозный сочетал в себе тем-
перамент холерика и ярко выраженные 
садистские черты — опасное сочета-
ние. Все зашло так далеко, что он в 
пылу убил собственного сына.

Подготовил к печати
Антон КРАВЦЕВИЧ.

Почему у белоруса зарплата  
в два раза меньше, чем у поляка,  

и в 6 раз — чем у немца?
Чтобы оценить уровень жизни в своей стране, нужно посмотреть, как живут 

соседи, граждане передовых стран. Итак, сравним жизнь у нас и в Польше и 
Германии. Почему мы проводим параллели с этими странами? Потому что после 
Второй мировой войны германские города лежали в таких же развалинах, как и 
наши. Они начали восстанавливать страну одним путем, мы — другим. Любопытно, 
к чему пришли они и мы?

После развала социалистического лагеря у нас и поляков были практически 
одинаковые стартовые возможности. Они во многом учли опыт Германии, а мы 
стали развивать свою экономику все тем же методом, что и раньше, в тесном 
союзе с Россией. И к чему пришли?

Давайте сравним. Взяты средние данные за последние 3—4 года.
Беларусь Польша Германия

Средняя зарплата (в долл.) 500 1000 3200
Средняя пенсия (в долл.) 200 500 1200
Продолжительность жизни 65 лет 70 лет 78 лет
Обеспеченность жильем (квадратных метров) 
на душу населения

18 28 40

Пособие по безработице (в долл.) 15 170 2340
Количество машин у населения 1 на 6 чел. 1 на 4,8 чел. 1 на 1,86 чел.
Выпуск ВВП на душу населения (в долл.) 7400 12.700 43.800
Один крестьянин кормит 3,3 чел. 6 чел. 132 чел.
Место страны в рейтинге по борьбе  
с коррупцией

123-е 35-е 12-е

Место в рейтинге по уровню жизни 58-е 34-е 14-е

Подобные данные и по другим сферам  жизни. О чем они говорят? О том, что 
каждый раз, попадая в тяжелую ситуацию или выбирая дорогу в будущее, мы 
всегда идем не  с теми и не тем  путем. 

Алесь ДРАБЧУК.

Ядерная угроза
В Вашингтоне, в Гудзоновском 

институте США — одном из ведущих 
международных исследовательских 
центров, состоялась конференция, 
посвященная вопросу ядерной угрозы 
со стороны России. По мнению уча-
ствовавших в ней экспертов, запуги-
вание российскими властями других 
стран возможностью применения 
ядерного оружия по-прежнему может 
быть эффективным, даже несмотря на 
«доктрину взаимного уничтожения».

Российская агрессия в Украине, 
постоянные напоминания Кремля о 
том, что Россия является ядерной дер-
жавой, стремление России модернизи-
ровать свои ядерные силы — все это 
ставит под вопрос систему безопасно-
сти, установившуюся в мире с тех пор, 
как в 1968 году был принят Договор о 
нераспространении ядерного оружия, 
говорит старший научный сотрудник 
Гудзоновского института Уильям 
Шнайдер: «Странам, которые воздер-
жались от создания ядерного оружия, 
необходимо быть уверенными в том, 
что они находятся под защитой амери-
канского «ядерного зонта».

Цель этого договора заключалась 
в создании новых норм поведения на 
международной арене, которые пре-
дусматривали не просто неиспользо-
вание ядерного оружия. Эти нормы 
предусматривали также, что пять 
стран, считавшихся тогда ядерными 

державами, воздержатся от того, 
чтобы использовать свой ядерный 
арсенал для оказания давления на те 
страны, у которых ядерного оружия 
нет».

Однако в течение последнего года, 
отмечает Шнайдер, Россия сделала 
свой ядерный арсенал частью агрес-
сивной риторики в отношении соседних 
стран, а это затрагивает интересы всего 
мира: «Это напрямую касается самой 
сути американской и глобальной поли-
тики ядерной безопасности, в основе 
которой лежит концепция расширенно-
го ядерного сдерживания. Ввиду того, 
что Россия продолжает интегрировать 
угрозу применения ядерного оружия в 
свою внешнюю политику, тем странам, 
которые воздержались от создания 
ядерного оружия, необходимо быть 
уверенными в том, что они находятся 
под защитой американского «ядерного 
зонта» и что американское ядерное 
оружие продолжит оставаться инстру-
ментом сдерживания, который предот-
вратит атаку с применением ядерного 
оружия со стороны любого государства 
и России в частности».

Действия России уже деструктивно 
сказались на нормах, установленных 
договором 1968 года, и привели к тому, 
что по меньшей мере в трех европей-
ских странах начали говорить о воз-
можности создания ядерного оружия. 
Это Польша, Украина и Турция.

МИРОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ

ФОТООКНО

Секретный 
бункер Тито

В начале 1950-х югославский 
лидер Иосип Броз Тито начал стро-
ительство секретного бункера рядом 
с городом Коньиц на территории 
современной Боснии и Герцеговины. 
Бункер на глубине 270 метров дол-
жен был стать убежищем правящего 
класса в случае ядерного удара. 
Строительство, которое обошлось 
примерно в 4,6 миллиарда долла-
ров, закончили в 1979 году — за год 
до смерти вождя.

ЧУЛI?
Еўракамiсiя агучыла праграму ратунку для Еўропы

Еўракамісія прадставiла план мадэрнiзацыi еўрапейскай эканомiкi. На 
думку брусельскiх чыноўнiкаў, гэта стане магчымым дзякуючы 315 мiльярдам 
еўра iнвестыцый. Гэтая праграма ажывiць еўрапейскую эканомiку і павысіць 
папулярнасць еўрапейскiх цэнтрысцкiх партый. Сёння яны саступаюць пад 
нацiскам папулiсцкiх лозунгаў радыкальным і антыеўрапейскiм групоўкам.

План Еўракамiсii заснаваны на стварэннi Еўрапейскага фонду замежных 
iнвестыцый. Пачатковы капiтал фонду складае 21 мiльярд еўра з еўрапейскага 
бюджэту. Рэшту павiнны даць прыватныя iнвестары пад абяцанне 15 еўра даходу 
на кожнае iнвеставанае еўра. 

Аднак некаторыя палiтыкi ды эксперты сумняваюцца, цi зможа прыватны сек-
тар прафiнансаваць такi план. А Еўрасаюз не мае столькi грошай, пiша штодзёнка 
Polska The Times.

США—УКРАИНА

Сенат США одобрил законопроект  
о помощи Украине

Как сообщается на сайте сенатского комитета по иностранным делам, документ 
предусматривает поставку летальных и нелетальных видов вооружения правитель-
ству Украины, включая противотанковое и бронебойное оружие и боеприпасы.

Законопроект, озаглавленный «Акт о поддержке свободы Украины 2014», опре-
деляет Украину военным союзником США за пределами НАТО и позволяет предо-
ставлять американскую помощь беженцам. Кроме того, в документе говорится о 
«существенном расширении и улучшении качества русскоязычного вещания» на 
страны бывшего Советского Союза, «чтобы противостоять российской пропаганде».

Приоритетными направлениями вещания для радиостанций «Голос Америки» 
и «Радио Свобода/Свободная Европа» названы Украина, Грузия и Молдова.
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Владимир ГОРБАЧЕВ

Сквозь тернии
(Продолжение. Начало в №№88—97.)

Вернемся в Борисов июня 1941 года. 
Итак, группа Стронгина затемно ушла в сто-
рону железной дороги. Фимка правильно 
понимал, что их семье любыми путями надо 
пытаться уйти от наступающих немцев, 
несмотря на минимальный шанс оторваться 
от них, невзирая на огромный риск. Это был 
единственный шанс спастись ему и его род-
ственникам. Им повезло, на один из послед-
них поездов в Борисове удалось сесть и 
эвакуировать ся. Его мать, сестра и ее годова-
лая девочка выжили, пережили войну, а он 
позже был мобилизован в армию и погиб на 
фронте.

Степа и я, не надеясь уйти от немцев, дви-
гаясь в прежнем направлении, перешли 
Березину по старому деревянному мосту на 
восточную сторону Борисова и еще затемно 
вышли из города. Здесь обстановка оказа-
лась совершенно иной, не похожей на ту, в 
которой мы находились все предыдущие дни. 
Немецкие самолеты здесь не бомбили, не 
обстреливали, не гонялись за каждым челове-
ком. В этом направлении не было потока 
беженцев. Поэтому, когда рассвело, и мы в 
первой же попутной деревне зашли в один из 
домов, нас радушно и сочувственно встрети-
ли, накормили. С каким огромным удоволь-
ствием ели мы свежий ржаной хлеб, запивая 
его парным молоком. А хозяйка со слезами на 
глазах слушала наш страшный рассказ о бом-
бежках, о потере Степой детей и предлагала 
простую немудреную еду еще и еще. 
Действительно, надо было поголодать 
несколько дней, чтобы понять, как вкусен про-
стой ржаной хлеб, какое это благо есть его 
вволю, да еще запивать свежим молоком! 

Двигаясь из Минска до Борисова предыду-
щие дни, я много, много раз вспоминал, как 
часто до войны не ценил возможность есть 
когда хочешь и сколько хочешь. Мне иногда 
буквально грезилось молоко со свежими баран-
ками, а если к этому добавить еще и кусочек 
сахара... В те мгновения казалось, что если бы 
сейчас выпить просто стакан молока, то он бы 
не только утолил жажду, но и с ним в меня бы 
влились новые силы, эта «живительная влага» 
помогла бы мне и быстрее идти, да и голод не 
так ощущался... Отчасти так и было…

Но и здесь, где мы были со Степой сейчас, 
события время от времени напоминали, что 
на нашей земле идет жестокая война. Вот по 
деревенской улице с грохотом и лязгом мед-
ленно ползет тяжелый гусеничный трактор 
«ЧТЗ (Челябинский тракторный завод)». Это 
был большой мощный трактор без кабины, где 
сверху было сиденье для водителя и рычаги 
управления. Трактор тащил огромное дально-
бойное орудие «РГК» (Резерва Главного 
Командования). На сидении трактора сидело 
двое красноармейцев, один из них был без 
гимнастерки, обнаженный до пояса, с крас-
ной обожженной спиной. Несколько других 
красноармейцев расположились на сидении и 
лафете орудия. Куда они двигались, с какой 
целью? Ясно было одно, что они уже побыва-
ли в переплете, и что эти простые солдаты не 
бросили своего орудия. Они как могли, как им 
подсказывала совесть, присяга, выполняли 
свой воинский долг. 

Вскоре мы пришли на территорию дома 
отдыха, кажется, около деревни Барань. 
Название дома отдыха не помню, похоже, 
«Блонь». И хотя этот дом отдыха никто не бом-
бил, не обстреливал, здесь уже не было ни 
души, нигде — ни одного человека. При входе 
видна была сиротливая арка с приглашением 
на ней «Добро пожаловать». В деревянных 
одноэтажных зданиях двери открыты, окна 
распахнуты. Ни отдыхающих, ни персонала — 
все куда-то ушли. Мы со Степой, не задержи-
ваясь, поспешили дальше. 

В одной из деревень, не доходя до дерев-
ни Селец, Степа вспомнила, что здесь пред-
седателем сельсовета работает их старый 
знакомый. Он знает и папочку, и дядю Яшу. 
Решили зайти к нему. Это было уже на второй 
день нашего пути из Борисова. Встретили нас 
хозяева как гостей, радушно усадили за стол. 
Расспрашивали о том, что произошло в 
Минске, что мы видели дорогой, сочувствова-
ли Степе, потерявшей детей. Хозяин, фами-
лию которого забыл (Ходаровский? 
Ходаковский? Харковский?), сказал, что в 
Борисове уже немцы, но здесь пока спокойно. 
Для борьбы с возможными десантами, а также 
с регулярными частями, если немцы будут 
двигаться в этом направлении, в сельсовете 
создали истребительный отряд. Хозяин ска-
зал, что его сын, возраст которого не немного 
больше моего, вступил в этот отряд. Да и сам 
хозяин готовится к вооруженной борьбе. 
Роста он был небольшого, сухощав, очень 
энергичен и настроен по-боевому, крайне 
воинственно. Он предлагал денек отдохнуть у 
них, но мы поблагодарили за гостеприимство 
и поспешили дальше, намереваясь в тот же 
день дойти до Аношек.

Каково же было наше удивление позже, 
когда в конце 1941 — начале 1942 года, люд-
ская молва стала доносить до нас слухи, что в 
той деревне, где мы были в последние дни 
июня 1941 года, создана крепкая и очень злая 
полиция. И начальником полиции является 
тот наш гостеприимный, воинственный, 
патриотично настроенный хозяин. Говорили, 
что на его совести много смертей, что его 
руки по локоть в крови. Он расстреливал всех, 
кто выражал малейшее недовольство немец-
кими порядками, страшной жестокостью 
оккупантов. Он очень много расстрелял 
бежавших из плена красноармейцев. Кто знал 
или даже слышал о нем, о возглавляемой им 
полиции, обходили те места стороной. А я все 
боялся, что он вспомнит о нас да нагрянет за 
нами. Но ясно, что у него и без нас «забот» 
хватало, было на ком сорвать свои звериные 
инстинкты.

На его примере я сделал вывод, что пути к 
предательству могут быть очень разными. В 
частности, такие чрезмерно активные люди, 
но без твердых и высоких моральных и поли-
тических устоев, в любой ситуации стремятся 
оставаться наверху. Не имея в душе истинных 
высоких убеждений, а за душой настоящих 
талантов или способностей, они громче всех 
шумят, кричат, этим выделяя себя из общей 
массы. Насколько у них хватает сил, они 
карабкаются вверх по жизни, в том числе и по 
головам, а то и по трупам своих близких, при-
ятелей, товарищей, вчерашних единомыш-
ленников. А если  ко всему этому у такого типа 
в душе тлела скрытая жесто кость, агрессив-
ность, то часто и возникает ситуация, когда 
эти внутренние черные силы проявляются в 
полной мере, сея беду, кровь и смерть вокруг 
себя. 

Позже рассказывали, что, когда в 1944 

году немцы стали отступать, он пытался 
бежать с ними, но не успел. После освобожде-
ния Беларуси его где-то поймали, привезли в 
Борисов, судили и затем расстреляли.

Аношки, год 1941-й

Подходя со Степой к Аношкам, я вспоми-
нал, что был здесь у дедушки и прежде. Но это 
было давно, когда мне было лет 5—6, поэтому 
впечатления от той поездки в Аношки оста-
лись не очень четкие, отрывочные. Наверное, 
приезжали мы сюда году в 1931—1932. В 
памяти осталось, как до Лепеля ехали поез-
дом, а там нас встречал на телеге дедушка. В 
те времена в округе еще свирепствовали 
банды. Поэтому папочка, мамочка, мы с 
Клавочкой укладывались спать на ночь на 
полу. Это для того, что если ночью через окно 
будут стрелять, — на полу безопаснее. Под 
подушку папочка клал небольшой блестящий 
браунинг, который брал с собой в отпуск.

Вокруг Аношек места болотистые, осо-
бенно вблизи озера. Аношковское озеро было 
окружено болотами, кое-где с заросшими 
сверху зеленым мхом «окнами», попасть в 
которые было опасно, можно было и не 
выбраться. Местные жители знали, как выгля-
дят эти «окна», мох там был другого, более 
“сочного” цвета, но все равно, проходя эти 
места, всегда проявляли большую осторож-
ность. И эти болота, и «окна» — все это 
результат естественного процесса постепен-
ного зарастания озер.

От первого посещения Аношек в памяти у 
меня остался разговор, когда при мне обсуж-
дали, что дедушке надо сходить по каким-то 
делам на болото, и как все тогда беспокои-
лись, советовали, чтобы дедушка был осторо-
жен. Я тогда тоже вмешался в разговор взрос-
лых и стал показывать дедушке, как надо идти 
по болоту: «Ты, дедушка, иди вот так: тихонь-
ко, тихонько...» — расставив в стороны руки, 
осторожно переступал ногами на цыпочках по 
полу. Этот эпизод папочка потом вспоминал 
неоднократно, поэтому, наверное, и я его 
запомнил.

Как раз во время посещения Аношек в 
1931—1932 годах там организовывали кол-
хоз. В деревне были плач и слезы. Вот прибе-
гают из правления колхоза и сообщают: 
«Сказали, надо отводить в общественный 
сарай не только коня, но и корову». Тетка 
Марта, Степа, Анютка — все в плач, крик, но 
папочка и дедушка говорят, что надо вести, 
ничего не сделаешь. С плачем, причитанием 
повели главную в каждой деревенской семье 
кормилицу-коровку. Но дома оставалась еще 
одна, ее называли коровой тетки Марты. 
Прошло какое-то время, из правления посту-
пает новая команда: «Отвести на колхозный 
двор всех коров, до единой!» Еще больше 
причитаний, плача: «А што ж мы будзем есцi?!» 
Действительно, корова в крестьянской семье 
была важнейшей кормилицей, она давала 
молоко, немного сметаны, а иногда и масло. 
Но ничего не сделаешь, ведут последнюю 
корову. Потом приходят за хомутами, боро-
ной, плугом. Затем одну корову все же приво-
дят обратно... Слава Богу, хоть не помрем с 
голода... И так несколько дней по всей дерев-
не — плач, слезы, причитания, переживания... 
Но народ в деревне робкий, послушный, заби-
тый, с ним можно делать все что угодно, про-
водить любые эксперименты, которые роди-
лись в головах “борцов за народное счастье», 
кабинетных теоретиков. Только те всегда 
знают, что и  как нужно, как лучше, в том числе 
и что надо самому народу...

Эксперимент над несчастными людьми 
продолжался, разорялись и уничтожались 
лучшие хозяйства, арестовывали и ссылали 
наиболее хозяйственных и трудолюбивых 
крестьян. До революции все аношковцы были 
безземельными и арендовали землю у поме-
щика. После революции каждый двор получил 
около 5—6 гектаров. Это количество земли 
позволяло кое-как сводить концы с концами. 
Когда еще Столыпин проводил земельную 
реформу, в Аношках 3 или 4 семьи, где было 
по несколько трудоспособных мужчин, риск-
нули взять в личное пользование заросшие 
кустарником и лесом неудобицы. После 
нескольких лет тяжелейшего труда они осели 
на хуторах и, конечно, стали жить получше 
тех, кто оставался в деревне. Но когда нача-
лась коллективизация, повсеместно стали 
давать разнарядки на выявление определен-
ного количества кулаков, которых затем аре-
стовывали и высылали со всеми семьями на 
Колыму, в Магадан, в другие отдаленные 
места. Так как все аношковцы никак под кате-
горию кулаков не подходили — бедность, 
малоземелье, а план выполнять надо, аресто-
вали и сослали поголовно всех хуторян — 
мужчин, женщин, детей, стариков. На этих 
хуторах никогда не использовался наемный 
труд, никогда не было батраков, следователь-
но, даже по официальным критериям они не 
подходили под категорию «кулаков», но план 
есть план, его неукоснительно надо выпол-
нять. Что значила для борцов за «всенародное 
счастье» в тех условиях судьба отдельного 
человека, будь то женщина, старик или ребе-

нок? Среди репрессированных хуторян была 
семья двоюродного брата папочки — Гайко. 
Большинство сосланных погибло. Только один 
из них после войны возвратился домой.

По подсчетам советского ученого И.
Бестужева-Лады, из 150 миллионов крестьян в 
ходе коллективизации каждый шестой был или 
уничтожен, или поставлен в такие условия, 
выжить при которых было невозможно. Это 25 
миллионов человек! Главное, что это были наи-
более работящие, знающие свое дело крестья-
не! Вместе с ними навсегда ушли накопленные 
поколениями знания, навыки, любовь к земле, 
любовь к труду на земле. В результате сейчас 
многие сельские люди забыли, как по- 
настоящему работать на земле. А если к этому 
добавить нынешнее поголовное спаивание 
народа, особенно распространенное на селе…

Ведь еще Карамзин говорил: «…главное 
же ободрение сельского трудолюбия есть 
право собственности». Вот это главное и ото-
брали у крестьянина в начале тридцатых годов 
и по сей день отдавать не желают…

В тот раз, когда мы были в Аношках, 
папочка, идя на рыбалку, пообещал взять с 
собой и меня. Готовился к этому я с вечера — 
удочки, черви. Очень боялся проспать, а выхо-
дить надо было с восходом солнца. Шли мы 
вдоль правого берега озера к небольшому 
полуострову, откуда и намеревались удочка-
ми ловить рыбу. Попочка сказал, чтобы я шел 
след в след за ним, так как места кругом боло-
тистые, опасно попасть в «окно», в багну. Я 
уже был как следует «проинструктирован» и 
поэтому сам боялся попасть в «окно». Но как я 
ни старался точно ставить ногу в папочкин 
след, вдруг моя левая нога провалилась, не 
ощутила под собой мягкой, зыбкой, но какой 
ни есть опоры. Правой ногой я еще удерживал 
себя на поверхности, но попытки тихонько 
вытащить из жидкой бездны левую ничего не 
давали, нога в болоте — уже по колено. Я 
почему-то молчу, не зову на помощь папочку. 
Но он сам спиной почувствовал неладное, 
оглянулся… Сделал пару шагов назад, подал 
мне руку и — все в порядке.

Тот раз ловились преимущественно 
небольшие ерши, которых папочка, снимая с 
крючка, сразу пускал в чайник с водой, взятый 
специально для этой цели. Мне нравилось 
опускать туда руку и ощущать, как рыбки 
(наверное, ерши) своими колючими плавни-
ками покалывают кожу руки…

А в июне 1941 года в деревню Аношки я и 
Степа входили под вечер. Дом дедушки был 
по правой стороне улицы (по ходу нашего 
пути), во второй половине деревни. Когда 
только вошли в деревню, встретили кого-то, 
кто узнал Степу: «Ай, ай, што робіцца…» На 
лицах встречных искреннее сочувствие, рас-
терянность. В доме дедушки нас совсем не 
ждали. Помогли скорее умыться, поставили 
на стол еду. С дедушкой в то время жила его 
дочь Анюта, тогда еще незамужняя, и «цётка 
Марта», сестра покойной бабушки Юлии — 
жены дедушки.

Если входить в дом с улицы, сразу попада-
ешь в просторные сени. Из темных и прохлад-
ных сеней дверь направо вела в скромного 
размера домик с традиционной большой рус-
ской печью, а налево — в «старую хату», где 
было всегда прохладно, иногда хранились 
некоторые продукты, а также старые вещи.

Характер у дедушки был спокойный, мир-
ный, добрый. Это был типичный белорусский 
крестьянин — терпеливый и неприхотливый 
работяга, всегда надеющийся на лучшее, 
заботливый отец семейства. Он, как и все 
другие в Аношках, не знал матерщины, похаб-
щины, никогда не был безобразно пьяным. 
Вообще, самое большое ругательство в 
Аношках было: «Каб цябе пранцы!» Я, когда 
впервые услышал эти слова, не мог понять, 
что они означают. Много позже наконец сооб-
разил, что это отрыжка французской оккупа-
ции 1812 года. «Пранцы»  — это искаженное 
от слова «францы, французы»… Вообще, 
похабные ругательства раньше не были рас-
пространены в народе. А теперь, идя по улице, 
часто с ужасом слышишь, как молодые и ста-
рые люди, не только мужчины, но и женщины, 
по малейшему поводу, а чаще безо всякого 
повода, что самое страшное и ужасное, про-
износят похабные слова, ругательства, ино-
гда даже матерятся. Причем ругательства 
распространены среди разных слоев обще-
ства, в том числе среди начальства, военных, 
милиции. Их слышишь даже во время телеви-
зионных передач… Насколько мне известно, 
только в «великом» русском языке есть такие 
ужасные ругательства, в которых допускаются 
страшные слова, касающиеся матери… Если 
вдуматься в это, становится страшно. При 
этом не только нарушаются библейские запо-
веди о том, что надо чтить своих родителей, 
но, по-моему, в этих ругательствах звучит что-
то дьявольское, что поразило наш народ и 
делает его несчастным.

Дедушка любил юмор, мог и пошутить. 
Помню, когда он хотел подчеркнуть добрый 
аппетит какого-либо человека, говорил: «Але 
ён ешчанькі і хаціменькі!”

В тот июньский день 1941 года, когда мы в 
доме дедушки чуть утолили свой голод, все 
члены семьи, а также другие аношковцы долго 

расспрашивали о наших перипетиях. Мы тоже 
вникали в местные порядки. Нас удивило, что 
пока в магазине, который был в деревне 
Замошье — центре сельского Совета, прода-
ется хлеб, который регулярно завозится сюда 
из районного центра Лепель. В Замошье рас-
полагались сельский Совет, начальная школа, 
магазин. Все эти учреждения, кроме школы, 
конечно, еще работали.

Не успели мы поесть, как в доме стали 
собираться односельчане: взрослые, под-
ростки — мои сверстники. Я впервые позна-
комился с местным обычаем — люди заходят, 
приветствуют: «Здароў у хату» — и садятся на 
лаву, которая стояла вдоль стены. 
Спрашивают, слушают, а то и просто сидят 
молча. Могут так молча сидеть час и больше, 
особенно подростки. Степа все причитала, 
упоминая о потерянных детях, родные и сель-
чане сочувствовали и сокрушались, что случи-
лась такая беда.

На следующий день нас навестил предсе-
датель Замошского сельского Совета 
(Лепельский район Витебской области) Роман 
Лукьянович Полянский. Он хорошо знал 
папочку. Сочувственно и с тревогой расспра-
шивал нас о том, что было в Минске, что мы 
пережили в пути. Сказал, что ни в Лепеле, ни 
вообще в районе немцев пока нет, но лично он 
на всякий случай готовится к эвакуации. Я 
стал просить его, если он будет уезжать, 
чтобы взял с собой и меня. Он пообещал. 
Кстати, это свое обещание он не выполнил. 
Но, наверное, это было к лучшему. Через 
день-другой после этой нашей встречи Роман 
Лукьянович на телеге выехал, как потом рас-
сказывал сам, в направлении Витебска.  Не 
доезжая до Витебска, попал под немецкий 
обстрел и был ранен в руку. Так как немцы 
оказались уже впереди, Р.Л.Полянский вынуж-
ден был вернуться обратно…

…Прошла примерно неделя, пока все 
было тихо, немцев нигде поблизости не было. 
Но  все ощущали, что где-то совсем рядом 
идет война. Народ волновался в неведении, в 
ожидании самого страшного (люди знали, что 
такое война!). Но вот днем, в самом начале 
июля, деревню молнией облетела весть: 
«Немцы!» Из-под Лепеля показалась колонна 
автомашин, которая двигалась осторожно, со 
средней скоростью, не очень быстро, как бы 
наощупь. Впереди проехало несколько мото-
циклистов — разведка, затем на небольшом 
расстоянии от них — основная колонна из 
нескольких десятков грузовиков. Перед гру-
зовиками двигались две легковые, открытые 
машины. Сначала на улицу никто не выходил, 
не зная, как будут реагировать на нас немцы, 
смотрели кто из окон домов, а кто посмелее 
— из-за заборов. Сразу все отметили, что 
выхлопные газы автомашин имеют совершен-
но другой запах, не как у нас — другое горю-
чее. Нас тогда поразило, что капоты всех 
автомашин были затянуты большими красны-
ми, как у нас, флагами-полотнищами. Сначала 
мы не поняли, как это так — и у нас, и фаши-
стов одинаковый цвет флагов?! Потом, при-
глядевшись, увидели, что в центре красного 
полотнища белый круг, а посреди него — 
фашистская свастика. Мы после долго обсуж-
дали совпадение цветов знамени — красный 
— и у нас, и у фашистов. Позже поняли, что 
это не совсем случайно, ведь у нас партия 
социалистическая и их фашистская партия 
тоже социалистическая, только с приставкой 
«национал», то есть «национал-социалистиче-
ская». Еще позже обнаружилось, что общ-
ность не только в цвете знамени. Когда мы 
дожили до первой весны под немецкой окку-
пацией, с удивлением узнали, что 1 мая — это 
и их праздник, фашисты тоже отмечают эту 
дату как «день труда»… Теперь известно, что 
совпадения были не только во внешних атри-
бутах, но и в корнях идеологии… А эти флаги-
полотнища немцы натягивали на капотах 
своих автомашин, чтобы немецкие самолеты 
с воздуха четко отличали свои войска.

Немецкая автоколонна остановилась где-
то в замошском конце деревни. Все ожидали, 
что же будет дальше? Вот и у нас отворилась 
калитка, во двор вошел немец-солдат. В этот 
момент мы впервые увидели  немецкого сол-
дата. Он был среднего роста, лет около трид-
цати, в темно-зеленой форме, с прикреплен-
ной у пояса каской, с автоматом в руке. 
Солдат подошел к нам — дедушке, тетке 
Марте, Степе, Анютке и мне, собравшимся у 
входа в дом, — улыбается: «Wasser!» — то есть 
воды. Тетка Марта подает ему кружку холод-
ной колодезной воды. Он жадно пьет, а мы в 
это время рассматриваем его.

Немецкий солдат весь в пыли, на небри-
том лице — многодневная щетина. Я показы-
ваю рукой на лицо, говорю, делая соответ-
ствующий жест, что надо бы побриться. Немец 
понимает мой жест, смеется и говорит 
по-немецки, подтверждая свои слова харак-
терным движением руки (показывая в сторону 
востока): «...in Moscau…» Мол, побреется уже 
в Москве. Я говорю, снова подтверждая свои 
слова жестами: «До Москвы борода будет до 
пояса». Немец понял, сразу перестал улы-
баться и стал что-то возмущенно и зло гово-
рить, уставившись на меня. Сзади Анютка 
вцепилась в мою рубашку и потащила в сени, 

подальше от немца, как бы не вышло чего 
плохого. А я разошелся: «Где наш топор, сей-
час стукну его по голове, и делу конец». — «С 
ума ты сошел, всех нас погубишь!» Подошла и 
Степа, и они вместе затолкали меня в дом. 
Солдат тут же ушел, наверное, время у них 
было ограничено. Немцы быстро уехали. 
Сколько раз потом, когда мы слышали о боях 
под Смоленском, а затем под Москвой и тем 
более, когда узнали об отступлении немцев 
из-под Москвы, мы вспоминали об обещании 
первого увиденного нами живого немца 
побриться в Москве и все прикидывали, какой 
длины борода у него должна была вырасти, 
если он остался живым. Позже я понял, что 
такая моя смелая и дерзкая шутка сошла мне, 
осталась без последствий потому, что это был 
солдат-фронтовик, не эсэсовец, да и времени 
у него не было разбираться со мной. Понял я 
также, что такая моя мальчишеская бравада 
была ни к чему.

Через день в Аношках появилась еще 
автоколонна немцев, снова они ехали со сто-
роны Лепеля в направлении Борисова. На 
этот раз они надолго остановились за дерев-
ней, на берегу озера, в лесочке. Погода была 
солнечная, теплая. Солдаты разделись, часа 
два отдыхали, мылись, купались в озере, заго-
рали. Подростки вроде меня крутились невда-
леке, хорошо рассмотрели и самих немцев, и 
их автомашины. Это были молодые солдаты с 
хорошими, аккуратными и относительно 
короткими стрижками (не то что наши красно-
армейцы, подстриженные «под ноль»). Они 
были сытые, бодрые, веселые, шутили и сме-
ялись. Большие грузовые машины были 
незнакомых нам марок. Особенно поразило 
наше воображение обилие всяких ящиков, 
больших и малых, на внутренней стороне 
откинутых бортов. Из них солдаты периодиче-
ски доставали свои вещи — чистые майки, 
трусы, мыло, бритвы, другие предметы туале-
та и так далее. Нас поразило обилие техники у 
немцев и целесообразное обустройство авто-
машин. Поразило и то, что у них так много 
делается для удобства простых, рядовых сол-
дат, для их быта.

Часа через два немцы стали собираться. 
Одевшись в свое обмундирование, они 
почему-то стали прогонять нас, чтобы даже 
вблизи никого не было, хотя до этого к наше-
му любопытству относились терпимо. В чем 
дело, мы не понимали, но пришлось ретиро-
ваться, особенно после того, как над голова-
ми не очень послушных ребят просвистела 
автоматная очередь. Даже одевшись в фор-
менные мундиры, они отличались от нашего 
представления военного в форме. Так как 
было жарко, рукава их форменных мундиров 
были закатаны до локтей, пилотки у большин-
ства подсунуты под погоны, каски притороче-
ны к поясу. Чувствовалась большая свобода в 
одежде, отсутствие ненужного, излишне 
жесткого формализма. Мы далеко не уходи-
ли, прислушиваясь, стараясь разгадать по 
звукам, что же там, у немцев, происходит. 
Слышны были редкие и резкие непонятные 
команды, временами какие-то стуки, удары. 
Минут через 20—30 послышался звук заве-
денных моторов, а затем — отъезжающих 
машин. Сразу мы побежали на то место, где 
только что располагались немцы.

Первое, что бросилось в глаза, — это 
обрывки немецких газет, журналов с яркими 
иллюстрациями. На последних страницах 
газет — длинные списки погибших в траурных 
рамочках. Перед фамилиями офицеров ука-
зывалось, какими орденами они были награж-
дены, здесь же были изображены эти ордена, 
в основном разного вида кресты (с рыцарски-
ми мечами и т.п.). Рядом с фамилиями выс-
ших офицеров — небольшие фотографии 
погибших в траурных рамках. Мы поняли, что 
и у них солдаты погибают, и не так уж мало. 
Но, в отличие от нас, каждый погибший учиты-
вался, о нем сообщалось не только родным, 
но и в газетах. Не знаю, так ли было в последу-
ющие годы войны, но в 1941 году, как мы убе-
дились, порядок в этом печальном военном 
деле у них был. У нас же и по сей день находят 
неопознанные могилы, по сей день не могут 
найти сведений об убитых не только при 
отступлении в 1941—1942 годах, что еще 
можно как-то понять и оправдать, но и погиб-
ших во время наступательных операций 
1944—1945 годов, что уж никак не объяснимо 
и не понятно.

Эта проблема продолжает беспокоить нас 
и по сей день. Эту тему обсуждал 24 сентября 
1998 года в газете «Народная Воля» кандидат 
исторических наук Игорь Кузнецов.

Нельзя сказать, что руководство 
страны в преддверии войны совершенно 
не думало о персональном учете возмож-
ных боевых потерь. 15 марта 1941 года 
нарком обороны СССР подписал приказ, 
который вводил в действие положение 
«О персональном учете потерь и погре-
бений погибшего личного состава 
Красной Армии в военное время». На 
основании этого документа  к 1.05.1941 г. 
весь личный состав Красной Армии 
получил медальоны с вкладными лист-
ками, в которых указывались краткие 
биографические данные и место житель-
ство родных.

Вкладыш заполнялся в двух экзем-
плярах. Один экземпляр в случае гибели 
его владельца вынимался и хранился в 
штабе части или лечебном учреждении, 
второй же, вложенный в медальон, оста-
вался при убитом или умершем от ран. 
Обнаружение на местах боев медальо-
нов с одним вкладышем свидетельству-
ет о том, что данное захоронение не 
является безымянным.

Естественно, выполнить требования 
этого приказа о порядке погребения 
погибших в боях в условиях, когда темпы 
наступления немецких войск достигали 
свыше 50 километров в сутки, даже под 
угрозой расстрела было невозможно. И, 
по разным источникам, на территории 
нашей страны остаются незахороненны-
ми от 500 тысяч до 1 миллиона солдат и 
офицеров Красной Армии.

Сколько слов сказано о необходимо-
сти увековечения памяти погибших 
защитников Родины и жертв войны, 
сколько прошло юбилеев, сколько сме-
нилось руководителей, сколько прошло 
«вахт памяти»! Можно было бы думать, 
что погибших удалось вырвать из плена 
забвения. Но это только на первый 
взгляд. С выходом в свет 21.12.1992 г. 
постановления Совмина РБ №763 «Об 
увековечении памяти защитников 
Отечества и жертв войн», а также созда-
нием соответствующего управления при 

Минобороны и специального воинского 
подразделения по производству этих 
работ проблему можно было решить. 
Однако этого не произошло.

В 1950—1970-х годах партийным 
органам казалось, что наличие большого 
количества захоронений может натол-
кнуть на мысль: а почему столько наших 
воинов погибло в боях? Начиналась кам-
пания (как правило, к очередному юби-
лею) по сведению отдельных захороне-
ний в братские могилы. В результате 
фактически были обезличены останки 
десятков тысяч погибших. В частности, 
на территории только Октябрьского 
сельсовета Витебской области в те годы 
было перенесено свыше 50 братских 
могил, многие из которых являлись 
дивизионными кладбищами.

Для упорядочения охраны мест захо-
ронений упомянутым постановлением 
Совмина было определено, что все виды 
работ, которые могут создать угрозу для 
воинских захоронений, запрещены. Что 
же происходит на самом деле? 
«Естественно», это постановление, как 
правило, не выполняется. Так произо-
шло с захоронением, обнаруженным в 
Вилейке в конце 1994 года, когда останки 
погибших в период оккупации и расстре-
лянных НКВД в предвоенные годы 
собрали в короба и перезахоронили на 
сельском кладбище. За последние пять 
лет членами общественных поисковых 
групп, отрядов и объединений были 
извлечены останки более четырех тысяч 
погибших воинов. За период с 1995-го по 
1997 год 52-м отдельным специализиро-
ванным поисковым батальоном были 
найдены останки 13.761 погибшего. 
Много это или мало? Если учесть, что 
многие захоронения 1941 года до сих пор 
остаются безымянными, а сотни тысяч 
наших воинов, не считая мирного насе-
ления, не захоронены, то такими темпа-
ми эту работу надо будет производить не 
менее 300 лет.

Война не окончена, пока не похоро-
нен последний погибший. Если это так, 
Великая Отечественная для Беларуси 
закончится не скоро. (Мое мнение — 
никогда.)

Оглядывая тогда, в первых числах июля 
1941 года, с аношковскими ребятами немец-
кую стоянку, дальше, уже на краю ее, мы обна-
ружили наши разбитые винтовки. 
По-видимому, разбивали их, держа за концы 
стволов ударами о стволы сосен. Кое у каких 
винтовок были основательно погнуты стволы, 
а у некоторых целые. Таких разбитых винтовок 
было несколько десятков. Но главное, не было 
затворов, их или увезли и выбросили потом в 
другом месте, или забросили подальше. 
Нашим дальнейшим поискам помешали при-
ближающиеся звуки автомашин — подходила 
новая колонна немецких грузовиков, набитых 
солдатами. Так как было уже поздно, начина-
ло темнеть, пришлось разойтись по домам. 
Вечером я рассказал об оружии Клавочке.

Назавтра с утра пораньше мы с ней пошли 
на эти места, но обнаружили, что кто-то нас 
уже опередил. Все же, тщательно обследуя 
это место, мы нашли почти десяток стволов, 
много патронов и одну почти не поврежден-
ную винтовку. Поискав, нашли затворы почти 
для всех винтовок. Все это, тщательно обло-
жив сосновыми ветками, закопали в сухом 
месте, решив пока об этом никому не гово-
рить. Вскоре, когда в Аношки пришел папочка, 
мы рассказали ему об оружии. Осенью, когда 
папочка наладил тесную связь с партизанской 
группой Р.Л.Полянского, папочка все это ору-
жие передал ему. Позже я очень жалел, что 
ничего не оставил лично для себя.

Через год с небольшим, осенью 1942 
года, когда папочка наладил твердую и посто-
янную связь с бригадами Леонова, Керпича 
(последняя временно передислоцировалась 
сюда из Могилевской области), я твердо 
решил, что хватит выполнять только отдель-
ные поручения партизан, собирать кое-какие 
сведения и т.п. Решил, несмотря на возраже-
ния родителей, вступить в боевой отряд. 
Переговорил с командиром отряда из брига-
ды Керпича (бывший москвич, кадровый 
командир в армии, культурный человек), он 
сказал, что сейчас они собираются в дальний 
и ответственный рейд. Пообещал, что когда 
вернется из этого похода, тогда окончательно 
и решит вопрос обо мне. Спросил, если ли у 
меня свое оружие. Когда я ответил отрица-
тельно, сказал, что это существенно осложня-
ет дело. Отряд ушел в рейд, а я задумался, где 
же найти или достать оружие. Как ни думал, 
ничего другого не пришло в голову, как пого-
ворить откровенно с Сеней Прусским. Тот 
слушал внимательно, сочувствовал, но ска-
зал, что у него тоже ничего нет. Когда через 
пару недель партизанский отряд возвратился 
из рейда, я выбрал удобный момент и снова 
пошел к командиру.

На этот раз он долго со мной не разгова-
ривал, даже почему-то не спросил, достал ли 
я оружие, сказал только, чтобы я к нему подо-
шел через четыре дня. Все это время я волно-
вался, понимал, что принял ответственное 
решение, что это не игра в бирюльки. 
Вероятность погибнуть в то время была, 
конечно, у всех, но в партизанском отряде она 
увеличивалась многократно. Мы к этому вре-
мени знали и видели не только раненых, но и 
убитых партизан. Поэтому в назначенное 
время  я, являясь к командиру отряда, пони-
мал, что сейчас может решиться моя судьба. 
Неожиданно для меня командир сказал, что 
получен приказ — отряду передислоциро-
ваться на прежние свои базы — в Могилевскую 
область, то есть в совершенно незнакомые 
для меня места, в неизвестную и сложную 
обстановку. При переходе отряда в 
Могилевскую область надо будет переходить 
«железку», то есть железную дорогу Минск—
Москва, которая немцами тщательно охраня-
ется, вдоль которой построено много стацио-
нарных ДОТов, ДЗОТов, других укреплений, 
днем и в ночное время передвигаются много-
численные патрули, периодически курсируют 
бронепоезда, много участков вдоль дороги 
заминировано и т.д. и т.п. Сказал, что, когда 
отряд переходил эту дорогу в Лепельский 
район из Могилевской области, они понесли 
большие потери. Поэтому вступать сейчас в 
отряд, где большинство партизан для меня 
люди незнакомые, и идти с ними совершенно 
в другой регион, в другую местность — абсур-
дно, не имеет смысла, поэтому он в моей 
просьбе отказывает.

(Продолжение следует.)

ПЕРЕЖИТОЕ
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ОСОБАЯ ПАПКА

Блины на... маргагуселине
В 1936 году нарком пищевой промышленности СССР Анастас Микоян, который любил хорошо поесть, поехал на два месяца  в США  изучать тамошний 

общепит. Америка на глазах советского гостя ежедневно поглощала тонны свежего мяса, рыбы, овощей, фруктов. Благо мощные холодильники не давали 
продуктам испортиться, а умные автоматы перерабатывали их  в гамбургеры, сосиски и удобные для домохозяек полуфабрикаты. 

Воодушевленный увиденным, Анастас Иванович по возвращении домой стал уговаривать другого большевистского эпикурейца по имени Иосиф 
Виссарионович не оставаться в стороне от кулинарно-технической  революции. Кое-каким советам Сталин внял — и в СССР появились мороженое, рубленые 
котлеты в булочке и даже бульонные кубики. А в 1939 году по инициативе Микояна, ставшего к тому времени наркомом внешней торговли, вышла первая в 
СССР поваренная энциклопедия — «Книга о вкусной и здоровой пище».

Салат из крабов
170-миллионный советский 

народ, увидев в магазинах роскош-
ный зеленый том, ахнул! В стране 
четыре года назад отменили карточ-
ки на хлеб. Вокруг сплошные займы-
облигации и враги народа. А на 430 
глянцевых страницах — ни одного 
призыва казнить поваров-троцки-
стов. Зато — почти 2000 кулинарных 
рецептов и 27 цветных вкладок!

И какие рецепты!  Те, кто еще 
помнил дореволюционные рестора-
ны, ностальгически пускали слюнки: 
бульон с профитролями, грибной 
борщ с черносливом, суп-пюре из 
спаржи. А не заставшие буржуазных 
излишеств комсомольцы-доброволь-
цы предвкушали исполненные женой 
и тещей кулебяку слоеную с вязигой 
и рыбой, баранину отварную в белом 
соусе с каперсами и, конечно же, 
раки в пиве. На каждой странице под-
сказки! Хочешь правильное меню на 
летнюю пятницу? Пожалуйста: на 
закуску — салат из крабов. На пер-
вое: щи из свежей капусты. На вто-
рое: картофель молодой в сметане. 
На третье: кисель из вишен. Не зна-
ешь, как готовить крабов? А 225-грам-
мовую  баночку этого деликатеса уже 
купил? Тогда осталось добыть 
всего ничего — свежих овощей 
и 3 стакана  майонеза.

За 7 лет до 
выхода книги: 
хлебный бунт  

в Борисове
Весной 1932 года белорусы, 

как и весь советский народ, полу-
чали по карточкам хлеб, крупы, 
мясо, рыбу, масло и сахар. Каждый 
по своей категории: по первой — 
важные персоны и рабочие крупных 
предприятий, по последней, четвер-
той, — дети. 4 апреля того же года 
хлебные нормы урезали на 200 грам-
мов, а инвалидов и детей сняли с 
довольствия. 

Через три дня, 7 апреля 1932 
года, в Борисове вспыхнул бунт.

«Возле хлебных лавок стали 
собираться женщины, отдельные 
группы их ворвались в лавки и раз-
бирали имеющийся там хлеб. 
Одновременно на улице толпами был 
разобран хлеб с двух повозок, под-
возивших хлеб к лавкам. Основным 
мотивом этих выступлений и резко 
возбужденного настроения толпы 
было снятие со снабжения иждивен-
цев и особенно детей. Активно уча-
ствовавший в захвате хлеба элемент 
был арестован и только к вечеру 
переправлен в город Борисов, так 
как окружившая милицию толпа тре-
бовала освобождения арестованных, 
выкрикивая: “Голодные просят хлеба, 
а вы их сажаете!».

Это цитата из направленной пер-
вому секретарю ЦК КП(б)Б Н.Гикало 
«совершенно секретной» записки 
ОГПУ «О волнениях в гор.Борисове в 
связи с уменьшением норм выдачи 
хлеба и снятия части населения со 
снабжения».

Стоявшие в городе красноар-
мейцы проявили солидарность с 
пролетариатом. Например, коман-
дир 3-й пульроты Тимофеев заявил: 
“Ну, братья, подтягивай ремень! 
Рабочим паек уже снизили и за нас 
возьмутся”. Ему вторил командир 
отделения Мокриц: “Мне из дому 
пишут, что за 10 килограммов хлеба 
платят 80 рублей». А отдельком роты 
младших командиров Борисенок 
сетовал: “Мы скоро подохнем с 
голоду и только морочим свою голо-
ву тем, что выполняем пятилетку в 
четыре года». Чекистская ремарка: 
«Другие командиры поддержали 
Борисенка».

Поскольку бунт — это ЧП, 11 
апреля в Борисове срочно собрался 
партактив. Первые же выступающие 
поддержали голодных матерей и тех 
милиционеров, которые не разгоня-
ли толпу, а «хлеб передавали собрав-
шимся женщинам”. Секретарю рай-
кома Томашевскому и представите-
лю ГПУ Симановскому с трудом уда-
лось утихомирить ораторов и добить-
ся «перелома среди актива».

Через три дня, 14 апреля 1932 
года, в Минске заседает Бюро ЦК 
КП(б)Б. «За допущенные грубые 
политические ошибки» оно снимает 
с работы секретаря Борисовского 
РК Томашевского и тут же отзывает в 
распоряжение ЦК. Районные чеки-
сты удостаиваются похвалы. 
Решено: хлебную пайку детям вер-
нуть — 200 граммов в сутки. А также 
не посылать заградотрядов навстре-
чу голодным украинцам, хлынувшим 
в Беларусь от голодомора.

Бульон  
с профитролями 

Предисловие к книге Микоян 
написал сам: чтобы не подумали 
советские хозяйки, что в Америке 
питаются лучше, чем в СССР. «В 
богатых капиталистических госу-
дарствах, особенно в Соединенных 
Штатах Америки, где имеется мощ-
ная пищевая промышленность, 
фабрики, способные выбрасывать 
на рынок много продовольственных 
товаров, закрываются или работа-
ют частично, ибо бедные слои насе-
ления лишены возможности есть 
досыта, а голодные армии безра-
ботных бесплодно пересекают про-

даний голодной семьи, запер в хате 
жену и трое малолетних детей, заколо-
тил наглухо двери и окна, после чего 
сам скрылся. Жена и двое детей 
Колодея уже умерли, один ребенок 
спасен соседями. В дер.Мелешковичи 
вдова Тихонова Ульяна на почве голода 
бросила 3 детей и ушла неизвестно 
куда».

21 июня Бюро ЦК КП(б)Б принима-
ет решение: выделить Ельскому и 
Наровлянскому районам, в которых «за 
последний месяц начали питаться 
кошками, собаками и лошадиной 
падалью», муку и выслать врачей для 
оказания медицинской помощи.  

А дальше сюжет закрутился детек-
тивной спиралью.

В тамошних краях по давней тра-
диции обитали не только белорусы, но 
и немцы, чехи, поляки, украинцы, 
литовцы, эстонцы. Из этого интерна-
ционала, в котором преобладали 
немцы, Советская власть организова-
ла колхозы: 316 хозяйств на 
Наровлянщине и 216 на Ельщине.

В коллективном «раю» немцы 
быстро положили зубы на полку. А 
когда стало совсем невмоготу, начали 
строчить слезные письма в свои кон-
сульства, откуда те переправлялись в 
Берлин. И Берлин (читай — сам 
Гитлер) приказал прислать в Наровлю 
и Ельск немецкие марки, которые 
челобитчики тут же ринулись менять в 
Торгсине на муку. 

Когда о валютных шашнях колони-
стов узнали в ЦК КП(б)Б, к ним срочно 
прибыла нацкомиссия ЦИК БССР. 
Увиденное поразило проверяющих: 
«Калi мы зашлi ў школу дзе былi ясьлi, 
то там знайшлi 3-х малышоў 3-х, 5-цi i 
10-цi гадовага ўзросту пакiнутых на 
праiзвол судзьбы. На нарах ляжалi ў 
якасьцi пасьцельных прылад брудны 
мяшок запачканы дзяцьмi i на гэтых 
мяшкох спалi бяспрытульныя дзецi, у 
якiх бацькi памерлi».

27 ноября 1933 года ЦК КП(б)Б 
наметил перечень мер по спасению от 
голодомора. Главная задача — за 3 

года «васстанавiць 
высока-малочны рагаты 
скот нямецкай пароды». 

Только вот тощие 
коровы не спешат 
рожать телят, зато их 
бывшие хозяева про-
должают получать из 
Берлина марки. Очень 
скандальная ситуация! 

Весной 1934 года ЦК 
и СНК республики при-
нимают совместное 
постановление «О меро-
приятиях по улучшению 
материального и куль-
турного положения нем-
цев колхозников и трудя-
щихся единоличников 
Наровлянского и 
Ельского районов». 
Помимо экономических 
рычагов решили задей-
ствовать и ОГПУ. 

5 июня 1934 года 
чекисты докладывают в 
ЦК о проведенной 
зачистке колонистов и 
просят санкции на выс-
шие меры. Добро дает 
сама Москва: 5 ноября 
1934 года присылает 
всем регионам с немец-
ким населением шифро-
ванную телеграмму о 
«принятии по отношению 

к активным контрреволюционным и 
антисоветски настроенным элементам 
репрессивных мер».

Вот вам, гансы, подарок к 
Рождеству! В конце декабря 1934 
года в Наровлянский район отправля-
ется спецколлегия Верховного суда 
БССР для проведения «показатель-
ных» процессов над 15 арестованны-
ми.  К расстрелу приговорены пять 
человек: «адзiн поп, адзiн кулак, 
астатнiя сераднякi». Девять человек 
получили от 5 до 10 лет «пазбаўлення 
волi ў аддаленых мясцовасцях СССР». 
И лишь один счастливчик оправдан. 
Объявленный приговор набившиеся в 
зал «600 рабочых i калгаснiкаў 
сустрэлi апладысментамi». После 
суда все получатели марок дружно 
передали их в «РК Мопра для 
перасылкi  палiтзняволеным 
Германii».

Севрюга в томате  
с шампиньонами 

Микоян любил сам пробовать 
новые продукты: от соевого соуса-
кабуль до мороженого. За любовь к 
последнему товарищ Сталин даже 
пожурил соратника: «Ты, Анастас 
Иванович, такой человек, которому 
коммунизм не так важен, как решение 
проблемы изготовления хорошего 
мороженого». Пожурил, но к совету 
прислушался. Пломбир и эскимо 

лизали многие поколения советской 
детворы.

А вот к другой американской под-
сказке сподвижника вождь, говорят, 
отнесся без особого энтузиазма. 
Мол, русская зима и так длинная…  
Микоян, побывав в цехах «Дженерал 
электрик компани», влюбился в… 
холодильники. Причем не  в огром-
ные промышленные, а в те, что соз-
даны для личного пользования. 
Вернувшись в Москву, он загорелся 
идеей наладить их производство в 
СССР. В  «Книге о вкусной и здоровой 
пище» нарком рапортовал: «В насто-
ящее время наша промышленность 
приступила к изготовлению неболь-
ших электрических холодильных 
шкафов для домашнего хозяйства». 

Неужели? Ведь история гласит, 
что массовое производство холо-
дильников в Советском Союзе нача-
лось лишь в 1950 году. Оказалось, 
точно были изготовлены 250 проб-
ных холодильников абсорбционного 
типа ХАНИТ-30-6-38. А в 1937-м  на 
Харьковском тракторном заводе 
выпустили первый компрессионный 
холодильник ХТЗ-120, к концу года 
собрав уже 10 штук, а в 1940-м — 
3500. По всем приметам, украсили 
они квартиры советской элиты, кому 

не досталось импортных 
экземпляров. 

Весь тираж курируемой 
Микояном «Книги о вкусной и 
здоровой пище» печатался за 
рубежом — в немецком горо-
де Лейпциге. А уже оттуда 
доставлялся в Союз — впол-
не возможно, через Минск. 
Была ли отгружена партия 
для БССР? Наверняка да. Так 
что, если у кого из читателей 
«Народной Воли» есть рари-
тетный зеленый экземпляр 
1939 года, можете продол-
жить мою историю. 

За 5 лет до 
выхода книги: 

треть картошки 
на трудодень  

В апреле 1934 года колхозы 
СССР готовились к весеннему севу. В 
пограничном Дзержинском районе, 
через который курсировали между-
народные экспрессы, колхозникам 
выдали натуроплату. В 12 колхозах, 
обслуживаемых Дзержинской МТС, и 
19 колхозах Путчинской МТС на один 
трудодень пришлось 210 граммов 
зерновых и 32 грамма картофеля. 
Как это выглядит в реале? Треть 
стандартной по размеру бульбины и 
стакан жита в день! В хозяйствах, что 
побогаче, вышло по четыре стакана 
зерна и пяток картофелин.

Поскольку прожить на таком 
рационе невозможно, крестьяне 
из-под Койданова контрабандными 
тропами двинулись за кордон. Да и 
из всех остальных пограничных рай-
онов БССР. Тенденцию тут же зафик-
сировали чекисты. 16 мая 1934 года 
заместитель ПП ОГПУ по БССР 
Шаров отправил в ЦК КП(б)Б и 
Совнарком БССР докладную «О про-
довольственных затруднениях и эми-
грационных настроениях в 
Житковичском и Туровском районах 
БССР». Привел цифры: в 1933 году 
47 крестьян перешли границу, 61 
пойман. В первом квартале 1934-го 
сбежало в Польшу 15 сельчан, 41 
схвачен. Социальный статус бегле-
цов: 75% — единоличники, бедняки и 
середняки, 10% — колхозники, 1,7% 
— служащие, 8,9% — кулаки.

Когда границу с Польшей зако-
нопатили, белорусские крестьяне 
устремились в соседнюю Украину. 
Целыми дворами: от полевода до 
бригадира. Оставшиеся в колхозах 
начали воровать скот и фураж: толь-
ко в Житковичском районе в нарсуде 
к 25 апреля 1934 года скопилось 500 
нерассмотренных дел подобного 
рода.

 Груши в хересе
Вы знаете, что такое фу-манд-

лен? Оказывается, это печенье из 
миндаля, рецепт которого также 
вошел в курируемую Микояном 
книгу. Очень хорошо сочетается с 
грушами в хересе.

Первая «Книга  о вкусной и здо-
ровой пище» выдержала десятки 
изданий миллионными тиражами. Но 
даже после войны по-прежнему  
оставалась дефицитом. Книгой-
мечтой о сытой жизни. С перечнем 
продуктов-фантомов, почти до конца 
ХХ века недоступных основной массе 
советских граждан. Миноги, анана-
сы, те же фу-мандлен  — много ли 
советских граждан пробовали их? 
Зато маргагуселина было — зава-
лись! Что это такое? Смесь свиного 
смальца и подсолнечного масла, 
пахнущая при жарке блинов гусиной 
гузкой и оттого получившая такое 
название.   

Людмила СЕЛИЦКАЯ.

странства в поисках 
куска хлеба. Только в 
Советском Союзе, в стране 
победившего социализма, 
проблема питания, как и все 
другие проблемы человече-
ской культуры, успешно раз-
решается. На нашей родине 
нет голодных, нет недоедания 
и нищеты, у гражданина 
Страны Советов нет тревоги о 
завтрашнем дне». 

А благодарить за сытую 
жизнь надо самого мудрого 
вождя на свете!  

«В 1933 г. однажды това-
рищ Сталин задал мне 
вопрос: «А продают ли у нас 
где-нибудь живую рыбу?» 
«Не знаю, — говорю, — 
наверное,  не продают». 
Товарищ Сталин продолжает 
допытываться: «А почему не 
продают? Раньше бывало». 
После этого мы на это дело 
нажали и теперь имеем пре-
красные магазины, главным 
образом в Москве и 
Ленинграде, где продают 
до 19 сортов живой рыбы, в 
том числе и такие, как 
стерлядь, форель; прода-
ют в лучших магазинах и 
живых раков, и устриц. 
Живая рыба в магазине! 
Это хорошо, ибо есть 
любители, которые требу-
ют, чтобы рыба была не 
только свежей, но чтобы 
она и на сковороде вертелась живой».

Как ни старался Микоян дезавуи-
ровать свои «американские восторги», 
не получилось! «Полезно вспомнить 
хороший американский обычай: пода-
вать к раннему завтраку различные 
фрукты, свежие — в зависимости от 
сезона и консервированные — круглый 
год». Вычистили «американизмы» — 
вместе со сталинскими цитатами — 
лишь в последующих изданиях книги, 
когда на смену старым пришли новые 
вожди. Ибо вожди умирают, а кулина-
рия живет. Пусть и в виде мечты о вкус-
ной и здоровой пище! 

За 6 лет до выхода 
книги: каннибализм  

в Наровлянском районе 
и помощь Гитлера 

8 июня 1933 года секретарю ЦК 
КП(б)Б Гикало и председателю СНК 
БССР Голодеду пришло письмо от 
секретаря Наровлянского райкома 
КП(б)Б Казаченка и предрайисполкома 
Элькина.

«На сёняшнi дзень (орфография 
сохранена. — Прим.авт.) зарэгестры-
рованы дзесяткi паўтары выпадкаў 
сьмерцi ад голада па Мухаедаўскаму, 
Красноўскаму, Акопскаму i iншым 
сельсаветам. На гэтых днех (2 чэрве-
ня) меў мейсца з рада вон выходзячы 
факт: гр. в.Цiхiн (Акопскага сельсаве-
ту) Сiкорская ноччу зарэзала сваего 
9-цi гадовага дзiцяцi. Частку 
ўнутраносьцей пасьпела поесьцi, на 
заўтра ўтопiла другога дзiцяцi i памер-
ла сама ад iстошчэньня».

Это даже не крик, а вопль о  
помощи!

Аналогичную сводку прислали в ЦК 
из Ельского района: там за 2 месяца от 
истощения умерло 20 человек, 200 
семей на грани смерти.

«Единоличник хутора Редька 
Колодей Никита, дабы не видеть стра-

*Микоян — крестный отец докторской колбасы. По его настоянию в 
СССР разработали рецептуру сорта для людей, «имеющих подорванное 
здоровье в результате гражданской войны и царского деспотизма». 

*Именно Микоян предложил ввести так называемые рыбные дни. Правда, 
чтобы верующие не радовались, приходились они не на пятницу, а  на четверг.

*Первоначально планировалось назвать книгу «О здоровой и полезной 
пище», но Микоян своим авторитетом убедил соратников, что вкусная еда 
— не буржуазный пережиток. Большинство вошедших в нее рецептов было 
позаимствовано у знаменитой дореволюционной кулинарки Елены 
Молоховец.

КСТАТИ

СКАЗАНА!

Андрэй ШОРАЦ,  
старшыня Мінгарвыканкама:

— Кошт пражывання ў трох- і чатырохзоркавых гасцініцах Мінска 
вышэй, чым у гатэлях Варшавы, Вільнюса, Рыгі. І калі мы хочам пры-
цягнуць у наступным годзе ў сталіцу каля 200.000 турыстаў з рэгіёнаў, 
то неабходна папрацаваць у гэтым накірунку. Упраўленне бытавога і 
гасцінічнага абслугоўвання насельніцтва Мінгарвыканкама павінна 
выпрацаваць адзіную палітыку па фарміраванні коштаў на гасцінічныя 
нумары. 

Напаўняльнасць —  
30—35 працэнтаў

ДАРЭЧЫ

Сёння ў беларускай сталіцы пра-
цуюць 44 гасцініцы на 9320 месцаў. 
Яшчэ ў 2012 годзе гатэляў у Мінску 
было значна менш, а лік гасцінічных 
месцаў складаў толькі 4405. 
Гасцінічны бум адбыўся ў сувязі з 
чэмпіянатам свету па хакеі-2014.

Але сёння гатэлі Мінска калі не 
пустуюць, то маюць дэфіцыт 
кліентаў. Першы намеснік дырэктара 
КДСУП «Гасцініцы сталіцы» (даччына 
прадпрыемства гатэля «Еўропа») 
Аляксандр Тарасевіч расказаў 
журналістам, што іх прадпрыемства 
першапачаткова меркавала праца-
ваць у нізкім коштавым сегменце — 
«2 зоркі». І якім попытам карыстаюц-

ца гасцінічныя нумары гэтай сеткі?
“Сёння мы выйшлі на пастаянны 

сярэдні ўзровень загрузкі нумароў у 
межах 30—35 працэнтаў, — адзначыў  
Аляксандр Тарасевіч. — Гэта нядрэн-
на, але ў сезон ці падчас буйных 
мерапрыемстваў, якія праходзяць у 
горадзе, напаўняльнасць нашых 
гасцініц — 40—70 працэнтаў. Калі 
праходзіў чэмпіянат свету, яна пады-
малася і да 80”.

Што тычыцца коштаў, то ў сетцы 
«Гасцініц сталіцы», аднапакаёвы 
аднамесны нумар у суткі каштуе 35 
долараў, двухпакаёвы двухмесны —  
70. А за 80 долараў можна зняць  
двухпакаёвы аднамесны «люкс». 

АКЦЫЯ

Ноч зніжак
Белкаапсаюз напярэдадні 

Новага года правядзе акцыю «Ноч 
зніжак»,  паведаміла прэс-сакратар 
Белкаапсаюза Таццяна Ляшкевіч.

«Ночы зніжак» пройдуць 20 і 29 
снежня ў гандлёвых аб’ектах 
спажыўкааперацыі ў абласных і 
раённых цэнтрах. У гэтыя дні рэжым 
работы гандлёвых аб’ектаў будзе 
падоўжаны да дзвюх гадзін ночы. 
Пакупнікам прапануюць шырокі 
асартымент тавараў па зніжаных цэнах. 
Так, на нехарчовыя тавары будуць 
дзейнічаць зніжкі да 15%, на харчовыя 
— да 7%. Па асобных пазіцыях зніжкі 
будуць даходзіць да 40%.

СТАЛIЦА

Прадуктовыя крамы — без выхадных
25 і 31 снежня 2014 года, а таксама 

7 студзеня 2015 г. гандлёвыя аб’екты 
сталіцы будуць працаваць па рэжыме 
звычайнага дня, паведаміў намеснік 
міністра гандлю Вячаслаў Драгун. У 
перадсвяточныя і святочныя дні харчо-
выя крамы горада гандлёвай плошчай 

больш за 600 кв. метраў не будуць 
зачыняцца раней 22.00.

У першы дзень новага года прадук-
товыя крамы адчыняць дзверы ў 10.00 і 
будуць абслугоўваць пакупнікоў да 
18.00, для нехарчовых 1 студзеня — 
выхадны дзень.

ФОТАФАКТ

У Мінску з’явіўся музей археалогіі 

На вуліцы Кірылы і Мяфодзія ў 
Мінску адчыніўся музей археалогіі. Ён 
знаходзіцца ў сутарэннях былога кляш-
тара бернардзінцаў.

Наведвальнікі могуць пабачыць тут 
копіі сярэднявечнага вайсковага 
абмундзіравання. Іх зрабіў магілёўскі 
майстар Сяргей Нурматаў. 

Супрацоўнікі музея кажуць, што 
экспазіцыя будзе папаўняцца 
археалагічнымі знаходкамі.

Музей археалогіі працуе з серады 
па нядзелю з 11.00 да 19.00. Кошт 
квітка для школьнікаў — 10 тысяч 
рублёў, для студэнтаў і пенсіянераў — 
20 тысяч, для ўсіх астатніх — 40 тысяч.

Крывец — лепшы футбаліст 
Беларусі 2014 года

ВІНШУЕМ!

На цырымоніі закрыцця 
беларускага футбольнага 
сезона «Зорны мяч-2014» 
вызначыліся пераможцы ў 
шэрагу намінацый.

Паўабаронца БАТЭ 
Сяргей Крывец, які цяпер 
выступае ў складзе 
французскага «Меца», быў 
прызнаны лепшым іграком 
Беларусі, а таксама самым карысным 

іграком чэмпіянату Беларусі.
Акрамя таго, Крывец 

атрымаў «Прыз імя 
Пракапенкі», які ўручаецца 
за футбольны талент і 
самааддачу ў гульні за 

Беларусь.
Адзначым, што 

ўзнагароду атрымалі сваякі 
Сяргея, бо футбаліст на дадзены 

момант гуляе ў чэмпіянаце Францыі.
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КРЫЖАВАНКА

Сколько зарабатывает 
главный тренер сборной 
Беларуси по футболу?
Недавно назначенный главный тренер сборной Беларуси по футболу 

Александр Хацкевич будет получать зарплату 20 тысяч долларов 
в месяц, его предшественник Георгий Кондратьев получал в 
два раза меньше.

Зарплата главного тренера сборной Беларуси по футболу 
Александра Хацкевича составит 240 тысяч долларов в год, 
сообщает by.tribuna.com.

Напомним, контракт с Белорусской федерацией футбола 
Хацкевич заключил до 1 ноября 2017 года. Первый заместитель 
председателя федерации Сергей Сафарьян заявил, что при 
поиске кандидатов учитывался также и финансовый аспект.

Итак, сколько зарабатывали наставники белорусской сборной 
ранее?

Алесь СВЕТЛАНИЧ.

“Дэйв Льюіс ведае 
нашу зборную…”
Галоўным трэнерам зборнай Беларусі па хакеі быў 

прызначаны канадскі спецыяліст Дэйв Льюіс.

КАДРЫ

Яшчэ на мінулым тыдні 
Федэрацыя хакея Беларусі  
выступіла з заявай і паведаміла, 
што асноўным кандыдатам на 
пасаду галоўнага трэнера 
нацыянальнай зборнай Беларусі 
з’яўляецца канадскі спецыяліст 
Дэйв Льюіс.

Што мы ведаем пра канадца? 
Раней 61-гадовы спецыяліст 
уваходзіў у трэнерскі штаб шэрагу 
клубаў НХЛ: «Дэтройт» (1987—
2006 гг.), «Бостан» (2006—2007 
гг.), «Лос-Анджэлес» (2007—
2008 гг.). Разам з «Дэтройтам» 
Льюіс тройчы станавіўся 
ўладальнікам Кубка Стэнлі (1997, 
1998, 2002).

Апошнім месцам працы Льюіса 
з’яўлялася «Караліна», дзе 
спецыяліст з’яўляўся асістэнтам 
Кірха Мюлера. 5 мая трэнерскі 
штаб клуба быў адпраўлены ў 
адстаўку.

У якасці абаронцы Льюіс пра-
вёў у НХЛ больш за 1000 матчаў, 
выступаючы за «Нью-Ёрк 
Айлендэрс», «Лос-Анджэлес», 
«Нью-Джэрсі» і «Дэтройт».

Раней Дэйв Льюіс ужо праца-
ваў у трэнерскім штабе нацыя-
нальнай зборнай Беларусі.

У 2009 годзе канадзец 
асісціраваў Глену Хэнлану на 
чэмпіянаце свету ў Швейцарыі, а ў 

Домашний пирог
Домашние пироги — символ уюта и благополучия в 

семье. Рецептов приготовления пирогов великое 
множество. Во многих семьях такие рецепты передаются по 
наследству, подросшие внучки пекут «бабушкины» пироги.

Секреты
* Муку обязательно перед применением нужно просеять через 

сито. Она насыщается воздухом, и изделия получаются пышнее.
* Если вам надо развести муку, например, в воде или в молоке, 

постепенно вливайте жидкость в муку и размешивайте, а не нао-
борот.

* Использовать для замеса теста по возможности воду, специ-
ально охлажденную в холодильнике.

* В приготовленное для блинов тесто влейте 30—40 граммов 
растительного масла и перемешайте, тогда вам не нужно будет 
повторно смазывать сковороду при выпечке блинов.

Тесто для сладких пирогов

Дрожжи сухие — 2 ч. ложки, мука пшеничная — 500 г, яйцо — 2 
шт., сахар — 100 г, соль – 1 щепотка, сливочное масло — 50 г, 
молоко — 200 мл.

Дрожжи пересыпьте в миску, залейте 70 мл теплого молока, 
добавьте щепотку соли, 1 ст. ложку сахара и немного муки. Все хорошо 
перемешайте венчиком, накройте чистой салфеткой и уберите в 
теплое место. Как только опара хорошо поднимется, добавьте остав-
шееся молоко и сахар, перемешайте. Всыпьте просеянную муку и 
замесите тесто. Затем разбейте в миску с тестом яйца и добавьте раз-
мягченное сливочное масло, хорошо вымесите руками. Переложите 
тесто на посыпанный мукой стол и продолжайте вымешивать, пока оно 
не перестанет липнуть к рукам. Переложите тесто в миску, накройте 
салфеткой и поставьте в теплое место. Как только тесто поднимется, 
переложите его на стол и обомните, дайте подняться тесту еще раз.

Тесто для несладких пирогов (пресное)

Дрожжи сухие — 2 ч. ложки, мука — 600 г, сахар — 50 г, соль 
— 1 ч. ложка, растительное масло рафинированное — 80 мл, вода 
— 300 мл.

Просейте муку. Дрожжи разведите в теплой воде, добавьте сахар, 
соль и муку. Замесите мягкое тесто. Подливайте понемногу масло, 
продолжая вымешивать. Переложите тесто в миску, накройте салфет-
кой и уберите в теплое место. Дайте тесту подняться, потом обомните 
и дайте подняться второй раз.

Ливерный пирог

Говяжий ливер 
(печень, сердце, 
легкое) — 750 г, лук 
репчатый — 1 шт., 
яйца — 3 шт., мор-
ковь — 2 шт., соль, 
перец — по вкусу, 
лавровый лист — 1 
шт., перец душистый 
и перец горошком — 
по вкусу, раститель-
ное масло для 
жарки, тесто дрож-
жевое пресное.

Промойте говяжий ливер, разрежьте на крупные куски и замочите 
в холодной воде на 2—3 часа. Желательно несколько раз поменять 
воду за это время. Переложите ливер в кастрюлю, залейте водой и 
варите 10 минут после закипания. Слейте воду, промойте ливер от 
пены. Опять положите его в кастрюлю, залейте новой водой, добавьте 
одну морковь, лавровый лист и перец, варите на среднем огне один 
час. Слейте бульон в чашку, откиньте ливер в дуршлаг и остудите. 
Готовый ливер нарежьте, вырезая сосуды и жир, а затем пропустите 
через мясорубку.

Отварите яйца вкрутую. Мелко нарежьте лук, обжарьте его на ско-
вороде до золотистого цвета. Морковь измельчите на мелкой терке и 
добавьте к луку, обжаривайте несколько минут. Добавьте ливер, немно-
го бульона и тушите несколько минут. Посолите и поперчите по вкусу. 
Снимите сковороду с огня. Яйца нарежьте и добавьте к ливеру. 
Начинку остудите.

Тесто разделите на две части — одна часть побольше, другая 
поменьше. Большую часть раскатайте в квадрат и переложите на про-
тивень. Выложите на тесто начинку и равномерно распределите ее. 
Раскатайте тонко меньшую часть теста, накройте начинку и защипните 
края пирога. Сделайте в центре небольшое отверстие для выхода 
пара. Выпекайте пирог при 180ºС 30—40 минут.

Ягодный пирог

Ягоды — 500 г, 
сахар – 100—150 г, 
крахмал — 1 ст. 
ложка с горкой, пани-
ровочные сухари — 2 
ст. ложки, дрожже-
вое тесто для слад-
ких пирогов.

Подготовьте ягоды 
— удалите плодонож-
ки и косточки, если они 
есть, промойте под 
проточной водой и 
откиньте на сито, чтобы вода стекла. Замороженные ягоды разморозь-
те, промойте и дайте стечь воде. Переложите ягоды в кастрюльку, 
засыпьте сахаром и поставьте на огонь. Нагревайте на среднем огне, 
не доводя до кипения, пока сахар не растворится. Добавьте крахмал, 
перемешайте и снимите кастрюлю с огня. Остудите начинку.

Раскатайте тесто, переложите его в форму и сформируйте борти-
ки. Равномерно посыпьте тесто панировочными сухарями и выложите 
начинку. Распределите начинку по всей форме. Если осталось тесто, 
украсьте верх пирога решеткой из полосок теста. Духовку разогрейте 
до 180ºС. Выпекайте ягодный пирог 30—40 минут (до готовности).

Творожный пирог

Творог — 700 г, сметана жирная — 100 г, изюм — 200 г, яйцо 
— 1 шт., сахар — по вкусу, ванильный сахар — 1 пакетик, дрожже-
вое тесто для сладких пирогов.

Творог протрите через сито, добавьте сметану, желток одного 
яйца, простой и ванильный сахар, все хорошо перемешайте. Изюм 
промойте и обсушите. Добавьте изюм в творожную начинку.

Тесто выложите в форму и распределите по ней, сформируйте 
широкие бортики. Переложите начинку на тесто и разровняйте. 
Выпекайте пирог в заранее разогретой до 180°С духовке 30—40 мнут 
(до готовности).

Беларускаму кіно — 90 год

ШАШКІ

ЛИСТКИ С «ЛІСТАПАДА»

Между бредом и явью
Вы знаете, что 

такое «Хард ребут»?
Это тяжелая 

перезагрузка. А еще 
фильм режиссера 
Андрея Кудиненко, 
заявленный на наци-
ональный конкурс. Он 
о популярной русской 
рок-группе “Noize MC». 
Авторы сценария Иван 
Алексеев, Александр 
Кислинский, Максим Крамар, 
Павел Тетерин. Они — состав 
этой группы. Они же исполни-
тели главных ролей, играют 
сами себя. Они и владельцы 
этого фильма. Узнав все это, я 
пожалела, что так необдуманно 
купила билет: чего ждать от 
такой «семейной» ленты?

Но в «Победе» на этот 
сеанс почти все четыреста 
мест были заняты. Перед пока-
зом режиссер Андрей 
Кудиненко сказал, что знал эту 
группу еще в студенческие 
годы, тогда “Noize MC» котиро-
валась очень высоко, по рангу 
— сразу за «Кино» Виктора Цоя. 
А сейчас в группе такие разно-
гласия, что она на грани разва-
ла. Вот режиссер и предложил 
участникам своеобразную 
кинотерапию: пусть поживут в 
лесу, на свежем воздухе, поре-
петируют, выскажут друг другу 
все свои претензии. Он все это 
снимет на пленку, и, возможно, 
конфликт уладится…

Ребята отправились в лес 
без денег и без сценария.

Дорогу к дому в лесу им 
показала местная рыжеволо-
сая девчонка Ядя (Дарья 
Лукашова), которая часто пря-
чется тут от брата-алкоголика 
— он в запое невыносим. В 
пустующем лесном доме есть 
кровать с пологом, дивное зер-
кало и даже наливки и настойки 
на полках. Одну из бутылок тут 

же сгребает Санек — и больше 
уже не просыхает. Пьют в фильме 
много, сильно и с первых кадров.

А рыжеволосая Ядя остается 
с парнями, и именно ей все испо-
ведуются. И все претензии их 
друг к другу касаются исключи-
тельно бабок, бабла (извините, но 
использую лексику героев). 
Почему Ванек загребает себе 
денег немерено, надо бы поров-
ну. Иван — солист группы и автор 
всех песен, а с каждым годом 
песни рождаются все труднее, он 
на грани нервного срыва и пото-
му полагает, что по праву берет 
себе львиную долю. 

Больше всего претензий у 
барабанщика Паши, мощного 
детины, расписанного татуиров-
ками. Но режиссер Кудиненко — 
ученик Виктора Турова, облада-
тель многих международных пре-
мий — понимает, что артистиче-
скими исповедями и песнями 
внимание зрителя долго не удер-
жишь, и как соавтор импровизи-
рованного сценария насыщает 

эту лесную жизнь сказочной чер-
товщиной. Когда рыжей Ядвиге 
наскучили Пашины жалобы, она 
петардой взмывает на дерево, 
пойманный им заяц вылетает из 
мешка, а шашлык из грибов пре-
вращается в прутик с нанизанны-
ми на него лягушками. 
Непросыхающему Саньку мере-
щится красавица-русалка в венке 
и прозрачных одеждах, он пыта-
ется поймать ее и вместе с ней 
утопает в высоких цветущих тра-
вах. Смотреть на этого кентавра 
становится интересно. К тому же 
Иван пытается объяснить, почему 
сочиняет он свои песни, ведь 
хотел делать умных роботов, 
чтобы помогали они человеку, а 
оказалось, что песни его тоже 
помогают людям.

В поисках пропавшей сестры к 
парням заявляется протрезвев-
ший брат-алкоголик (Федор 
Живалевский). Видит отличную 
гитару Ивана, берет ее и выдает 
такой панк-рок, такую песню на 
белорусском языке, что един-

ственный раз за всю картину 
срывает аплодисменты зала. Тут 
бы всем этим «нойзам» рассы-
паться на мелкие осколки от 
зависти, но они после очеред-
ной попойки с баней мирятся, 
обнимаются и от полноты чувств 
пересыпают свою речь таким 
густым, веселым, безобразным 
матом, что я почувствовала себя 
явно не на своей территории. 
Такое вот мужское кино.

В фильме они помирились. 
В жизни — нет. Барабанщик 
Паша ушел из группы. Кстати, 
ни на один российский фести-
валь фильм не взяли из-за оби-
лия мата. У нас взяли. Но 
диплом в категории «Игровое 
национальное кино» на 
«Лістападзе» получила другая 
кинолента другого режиссера. 
Других, более почетных призов, 
для отечественной продукции 
международное жюри выде-
лить не смогло. И это говорит о 
многом.

Мая ГОРЕЦКАЯ.

Шашкі ў Эстоніі 
У Таліне ладзілася асабіста-

каманднае першынство Еўропы 
па шашках-100 сярод мужчын і 
жанчын. Беларускія міжнародныя 
гросмайстры Яўген Ватуцін, 
Аляксандр Булатаў і Сяргей 
Насевіч занялі 20-е, 22-е і 27-е 
месцы адпаведна і 
заваявалі бронзавыя 
медалі ў камандным заліку. 
Юны майстар Уладзіслаў 
Валюк з Мінска фінішаваў 
63-м з 75 дарослых 
удзельнікаў. Жаночая 
зборная нашай краіны 
была пятай. У яе склад 
уваходзілі Аляксандра 
Спірына (31-е месца) і 
Вольга Федаровіч (8-е), 
якая атрымала  права 
прадстаўляць Беларусь у 
чэмпіянаце свету 2015 
года. За пуцёўкі на гэты 
адказны турнір таксама 
змагаліся  і паказалі 
нядрэнныя вынікі Анастасія 
Барышава (11-е месца) і Вольга 
Садоўская (14-е). Міжнародны 
арбітр з Мінска Юрый Ліпніцкі 
выдатна правёў спаборніцтва ў 
якасці галоўнага суддзі.

У сталіцы Эстоніі адбыўся і 
чэмпіянат свету на 100-клетачных 
дошках у намінацыях “Кадэты” і 
“Надзеі”. Тут вызначыліся нашы 
таленты Марыя Часнакова і 
Міраслаў Кузняцоў: ім уручаны 
дыпломы чэмпіёнаў у групе 
ігракоў да 10 гадоў. У прэтэндэнтаў 
на медалі сярод дзяўчынак 
узростам да 13 гадоў сярэбраным 
прызёрам стала Яна Лазавік, а 
Яна Якубовіч — бронзавым.

Там жа ў час першынства 
кантынента адбылося пасяджэнне 
Выканаўчага камітэта ФМЖД. На ім 
былі зацверджаны новыя 
спартыўныя званні ігракоў і 
суддзяў. Іх атрымалі нашы 
суайчыннікі: па шашках-100 — 
Аляксей Куніца (МІ — мужчынскі 
міжнародны майстар), Мікалай 
Кадзеснікаў і Вольга Федаровіч 
(МF— мужчынскі майстар ФМЖД) і 
Кірыл Хайнюк (FR — арбитр 
ФМЖД), па шашках-64 — Эма 
Макарэвіч, Вольга Федаровіч і 
Анастасія Стасючонак (MFF 64 — 

жаночы майстар ФМЖД), Віталь 
Аніська (IR 64 — міжнародны 
арбітр) і Ганна Бабовік (FR 64 — 
арбітр ФМЖД).

Разгледзьце павучальную 
сітуацыю, якая ўзнікла ў партыі 
ўдзельнікаў:

Белыя (А.Булатаў): 26, 28, 29, 
32, 33, 35, 37, 39, 40, 41, 42, 43, 
44, 45, 47, 49, 50 (17). Чорныя 
(A.Unnuk): 1, 3, 5, 7, 8, 9, 10, 12, 
13, 14, 15, 17, 19, 20, 21, 22, 36 
(17). Белыя ажыццявілі 
нескладаны ўдар. Пашукайце яго 
самастойна. Толькі не забывайце, 
што ў 100-клетачных шашках:

— неабходна збіваць 
найбольшую колькасць фігур;

— простая, якая трапіла на 
восьмую дамачную гарызанталь і 
павінна збіць шашку, што стаіць 
на пераддамачным полі, не 
ператвараецца ў дамку, а 
застаецца простай;

— простая, якая прарвалася 
шляхам узяцця ў дамкі, набывае 
яе правы праз ход, калі сёмая 
гарызанталь свабодная. 

Свае рашэнні вы зможаце 
праверыць у наступным выпуску 
рубрыкі. 

Праверце адказы 

“Заўсёды ў дзясятцы”: №1 
(М.Грушэўскі) — A(e7) g3 (f2B) g3, 
f4 (c3) c1x. B(h2) f4 (c3) e5x.

Мікалай ГЛАДКІ.

2010-м дапамагаў Міхаілу Захараву 
на Алімпійскіх гульнях у Ванкуверы.

“Канадзец добра ведае нашу 
зборную, таму спадзяёмся на 
станоўчы вынік працы”, — коратка 
пракаментаваў гэтае прызначэнне 
“Народнай Волі” хакейны трэнер 
Андрэй Гусаў.

Нагадаем, што ў лістападзе 
гэтага года пасаду галоўнага 
трэнера зборнай абсалютна 
нечакана пакінуў Уладзімір 
Крыкуноў, які адпрацаваў… усяго 
два месяцы. У верасні ён узна- 
чаліў беларускую каманду і кіраваў 
ёю на турніры «Еўрачэлендж» у 
Любляне. Адзначым, што там 
беларуская каманда заняла 
апошняе месца, прайграўшы ўсе 
тры матчы.

Праз нейкі час Крыкуноў 
паведаміў, што цяпер ХК 
«Нафтахімік» — каманда, якой ён 
аддаў шмат гадоў і сіл, — перажывае 
не лепшыя часы і таму ён звярнуўся 
да старшыні Федэрацыі хакея з 
просьбай адпусціць яго ў родны 
клуб, дзе ён плануе актыўна 
ўключыцца ў працу, накіраваную на 
паляпшэнне вынікаў «Нафтахіміка».

У выніку разышліся, і да 
апошняга часу месца галоўнага 
трэнера зборнай заставалася 
вакантным…

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Па гарызанталі: 
2.Упраўленне па справах кіно, 
якое было створана ў Беларусі 
90 год таму, 17 снежня 1924 
года (абрэв.). 9.Гранічная 
норма. 10.Удасканаленне ў пра-
цэсе развіцця. 11.Рамка. 13.Імя 
кінарэжысёра Дашука, народ-
нага артыста Беларусі, 
публіцыста, аўтара дакумен-
тальных фільмаў “Я з вогненнай 
вёскі” (аўтары сцэнарыя А.
Адамовіч, Я.Брыль, В.Калеснік, 
1975—1978 гг.), “У вайны не 
жаночы твар” (1980 г.), 
“Узыходжанне” (фільм, прысве-
чаны В.Быкаву, 1981 г.), 
“Віцебская справа” (1991 г.). 
14.“Не народ для …, а … для 
народа” — славуты дэвіз нацыя-
нальнага героя Беларусі К.
Каліноўскага; мастацкі фільм 
кінарэжысёра У.Гардзіна 
“Кастусь Каліноўскі” выйшаў на 
экраны Беларусі ў 1928 годзе. 
16.Гаёвы дзед, які, паводле 
павер’я, сочыць за парадкам у 
лесе. 19.Імя першага белару-
скага кінарэжысёра, сцэнары-
ста, аўтара першага беларуска-
га мастацкага фільма “Лясная 
быль” (1926 г.) Тарыча; першы 
беларускі гукавы дакументаль-
ны фільм “Пераварот” (1930 г.) 
— таксама работа Тарыча. На 
малой радзіме рэжысёра, у г.
Полацку, яму ўстаноўлены бюст 
(скульптар А.Мінкевіч). 20.
Прастора як распаўсюджвальнік 
радыёхваляў. 23.Музычная 
п’еса. 24.Самы высокі 
мужчынскі голас. 25.У некато-
рых мусульманскіх краінах — 
намеснік начальніка. 
26.“Бронзавая …” — мастацкі 
фільм, зняты ў 1973—1974 гг. 
рэжысёрам М.Калініным павод-
ле аповесці расійскага 
пісьменніка А.Рыбакова; М.
Калінін памёр на здымачнай 
пляцоўцы падчас працы над 
гэтым фільмам. 29.У казахаў і 
кіргізаў — народны паэт, пяс-
няр. 32.“… . Марозна. 
Хмурнавата.\\Сняжок падкідвае 
заўзята” — з паэмы Я.Коласа 

“Новая зямля” (“Каляды”). 34.“… 
бяды” — фільм кінарэжысёра 
М.Пташука, зняты ў 1986 годзе 
паводле аднайменнай аповесці 
В.Быкава; рабоце М.Пташука 
належаць таксама фільмы “Чорны 
замак Альшанскі”(1984 г.) па рама-
не У.Караткевіча, “Вазьму твой 
боль” (1980 г.) па рамане І.
Шамякіна і іншыя. 35.Органы 
дыхання рыб. 37.Літаратурная 
аснова кінафільма.

Па вертыкалі: 1.“Жыве … !” 
— першы мастацкі фільм на бела-
рускай мове пра сучасную 
Беларусь, які зняў польскі 
кінарэжысёр К.Лукашэвіч. 2.
Шуміха вакол чаго-небудзь 
(разм.). 3.Зіма без снега — … без 
хлеба (прык.). 4.Аляксандр … — 
народны артыст СССР, рэжысёр 
фільма-спектакля “Паўлінка” 
(1952 г.) па п’есе Я.Купалы; ён так-
сама рэжысёр фільма “Несцерка” 
(1955 г.) па сцэнарыі В.Вольскага. 
5.Жывуць кот і сабака, ды … не 
аднака (прык.). 6.Імя народнага 
пісьменніка Беларусі Чыгрынава, 
драматурга, аднаго з аўтараў сцэ-
нарыя шматсерыйнага тэлефільма 
“Руіны страляюць…” (1973 г.); 
паводле рамана Чыгрынава “Плач 
перапёлкі” створаны аднайменны 
9-серыйны тэлефільм (рэжысёр І.
Дабралюбаў); 21 снежня 
споўнілася 80 год з дня яго нарад-
жэння. 7.Урачысты верш. 8.“Маё 
…” — лірычная кінакамедыя (1940 
г.) аднаго з заснавальнікаў белару-
скага кіно Ул.Корш-Сабліна; у 
Мінску яго імя носіць адна з вуліц, 
на будынку студыі “Беларусьфільм” 
у яго гонар умацавана мемары-
яльная дошка. 12.“Пяюць …” — 
мастацкі фільм (1953 г.), зняты 
паводле аднайменнай камедыі 
К.Крапівы кінарэжысёрамі К.
Саннікавым і У.Корш-Сабліным. 
14.“… спыніўся апоўначы” — 
мастацкі фільм (1958 г.) 
кінарэжысёра М.Фігуроўскага; 
сумесна з кінарэжысёрам Львом 
Голубам ён зняў таксама першы 
беларускі каляровы фільм “Дзеці 
партызана” (1954 г.). 17.“… пад 
дахамі” — мастацкі фільм (1967 г.) 

кінарэжысёра, народнага артыста 
СССР В.Турава, зняты паводле 
матываў рамана А.Адамовіча 
“Партызаны”. 18.Горад, дзе раз у 
два гады праходзіць 
рэспубліканскі фестываль 
беларускіх фільмаў; у г.Магілёве 
праходзіць Міжнародны фесты-
валь анімацыйных фільмаў. 
21.Хранікальна-дакументальны 
фільм; на пачатку ХХ стагоддзя 
галоўным чынам такія стужкі 
дэманстраваліся ў першых мінскіх 
кінатэатрах “Ілюзіён”, “Мадэрн”, 
“Гігант”, “Люкс”. 22.“Я, … 
Скарына” — мастацкі фільм (1970 

г.) кінарэжысёра Б.Сцяпанава; 
ім зняты таксама фільмы павод-
ле твораў В.Быкава “Альпійская 
балада” (1965 г.), “Воўчая зграя” 
(1975 г.). 27.Палажэнне, якое 
патрабуе доказу. 28.Абалонка, у 
якой вусень ператвараецца ў 
кукалку. 30.Той, хто шмат спя-
вае. 31.Лёгкая празрыстая 
тканіна. 33.Вялікая звязка чаго-
небудзь. 36.“… за Віцебск” — 
адзін з фільмаў беларускіх 
кінадакументалістаў, зняты ў 
часы Вялікай Айчыннай вайны.

Склаў Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

Адказы:
Па гарызанталі: 2.“Белдзяржкіно”. 9.Ліміт. 10.Рост. 11.Асада. 13.Віктар. 

15.Урад. 16.Гаюн. 19.Юрый. 20.Эфір. 23.Ронда. 24.Тэнар. 25.Наіб. 26.Птушка. 
29.Акын. 32.Куцця. 34.Знак. 35.Жабры. 37.Кінасцэнарый.

Па вертыкалі: 1.Беларусь. 2.Бум. 3.Лета. 4.Зархі. 5.Жытка. 6.Іван. 7.
Ода. 8.Каханне. 12.Жаваранкі. 14.Гадзіннік. 17.Вайна. 18.Брэст. 21.Хроніка. 
22.Францыск. 27.Тэзіс. 28.Кокан. 30.Пяюн. 31.Ажур. 33.Цюк. 36.Бой. У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, 

пра ва ўступ лен ня ў пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк-
лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя 
аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку 
масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі 
Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 
г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом 
друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 
15.12.2014 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25510 экз. За каз №4946.

Адрас рэдакцыi: 
220030, Мiнск, вул.
Энгельса, 34а. 
Прыёмная:  
тэл. (017) 3286871. 
Тэл./факс рэкламнага 
аддзела: (017) 3286609, 
3286906 
nvonlineinfo@gmail.com  
http://www.nv-online.info 

 

9 772071 964000 89041

Заснавальнiк 
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:


